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Официально

ПОСЛАНИЕ ПРЕЗИДЕНТА  
ФЕДЕРАЛЬНОМУ СОБРАНИЮ

Владимир Путин 29 февраля обратился с Посланием к Федеральному Собранию. 
Церемония оглашения прошла в Москве, в Гостином дворе

В. Путин: Уважаемые сенаторы! Депутаты 
Государственной Думы! Уважаемые граждане 
России!

Каждое Послание Федеральному Собра-
нию – это прежде всего взгляд в будущее. И сегодня 
речь пойдёт не только о наших ближайших пла-
нах, но и о стратегических задачах, о тех вопросах, 
решение которых считаю принципиально важным 
для уверенного, долгосрочного развития страны.

Такая программа действий, конкретных мер 
во многом формировалась и в ходе поездок в реги-
оны, прямого разговора с рабочими, инженерами 
гражданских и оборонных заводов, с врачами, учите-
лями, учёными, волонтёрами, предпринимателями, 
с многодетными семьями, с нашими героями-фрон-
товиками, добровольцами, солдатами и офицерами 
Вооружённых Сил России. Конечно, мы понимаем, 
что такие мероприятия готовятся. Тем не менее 
реальные потребности людей, безусловно, проры-
ваются в этих беседах. Много идей было выдвинуто 
и на крупных общественных, экспертных форумах.

Предложения граждан, их устремления и надеж-
ды стали основой, стержнем тех проектов, иници-
атив, которые прозвучат и сегодня. Рассчитываю, 
что их общественное обсуждение, безусловно, про-
должится, потому что реализовать всё задуманное 
мы сможем только вместе. Задачи большие.

Мы с вами уже доказали, что способны решать 
самые сложные задачи, отвечать на любые, самые 
сложные вызовы. Мы, например, отразили агрессию 
международного терроризма, сберегли единство 
страны, не позволили разорвать её на части в своё 
время.

Мы поддержали наших братьев и сестёр, их волю 
быть с Россией, и в этом году десять лет легендарной 
«русской весне». Но и сейчас энергия, искренность, 
мужество её героев – крымчан, севастопольцев, 
жителей восставшего Донбасса, их любовь к Родине, 
которую они пронесли через поколения, безусловно, 
вызывают гордость. Всё это вдохновляет, укрепляет 
уверенность в том, что мы всё преодолеем, вместе 
всё сможем.

Именно так – всем миром – мы не только заста-
вили отступить смертельную угрозу глобальной эпи-
демии совсем недавно, но и показали, что в нашем 

обществе преобладают такие ценности, как мило-
сердие, взаимная поддержка, солидарность.

И сегодня, когда наша Родина отстаивает свой 
суверенитет и безопасность, защищает жизнь соот-
ечественников на Донбассе и в Новороссии, реша-
ющая роль в этой праведной борьбе принадлежит 
именно нашим гражданам, нашей сплочённости, 
преданности родной стране, ответственности за её 
судьбу.

Эти качества чётко, однозначно проявились 
в самом начале специальной военной операции, 
когда её поддержало абсолютное большинство 
российского народа. Несмотря на все испытания, 
горечь потерь, люди непреклонны в этом выборе 
и постоянно подтверждают его стремлением сделать 
как можно больше для страны и для общего блага.

На производствах трудятся в три смены – столь-
ко, сколько нужно фронту. Вся экономика, а это 
индустриальная, технологическая основа нашей 
победы, проявила гибкость и устойчивость. Хочу 
поблагодарить сейчас предпринимателей, инжене-
ров, рабочих, сельских тружеников за ответствен-
ную, напряжённую работу в интересах России.

Миллионы людей объединила акция «Мы вме-
сте» и проект Общероссийского народного фронта 
«Всё для победы!». Российский бизнес за два года 
направил миллиарды рублей волонтёрским орга-
низациям и благотворительным фондам, которые 
поддерживают наших бойцов и их семьи.

Люди отправляют на фронт письма и посылки, 
тёплые вещи, маскировочные сети, перечисляют 
средства из своих, порой очень скромных, сбереже-
ний. Повторю, такая помощь бесценна – это вклад 
каждого в общую победу. Наши герои на передовой, 
в окопах, там, где труднее всего, знают, что с ними 
вся страна.

Хочу отметить работу фонда «Защитники Отече-
ства», усилия Комитета семей воинов Отечества, 
других общественных объединений. Прошу все орга-
ны власти и впредь делать всё, чтобы поддержать 
семьи наших героев: родителей, жён, детей, которые 
переживают за самых близких, дорогих им людей, 
ждут их домой.

Признателен парламентским партиям за консо-
лидацию вокруг национальных интересов. Полити-
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ческая система России – одна из опор суверенитета 
страны. Будем и дальше развивать институты демо-
кратии, никому не позволим вмешиваться в наши 
внутренние дела.

Так называемый Запад с его колониальными 
повадками, привычкой разжигать по всему миру 
национальные конфликты стремится не просто сдер-
жать наше развитие – вместо России им нужно 
зависимое, угасающее, вымирающее пространство, 
где можно творить всё что угодно. По сути, они хоте-
ли бы сделать с Россией то же самое, что сотвори-
ли во многих других регионах мира, в том числе 
на Украине: принести в наш дом разлад, ослабить 
изнутри. Но они просчитались – это сегодня уже 
абсолютно очевидная вещь: столкнулись с твёрдой 
позицией и решимостью нашего многонациональ-
ного народа.

Наши солдаты и офицеры – христиане и мусуль-
мане, буддисты и последователи иудаизма, предста-
вители разных этносов, культур, регионов – на деле, 
лучше тысячи слов доказали, что вековая сплочён-
ность и единство народа России – это колоссальная, 
всепобеждающая сила. Все вместе, плечом к плечу 
они сражаются за одну, общую Родину.

Мы все, граждане России, будем вместе защи-
щать нашу свободу, право на мирную и достойную 
жизнь, сами и только сами определять свой путь, 
беречь связь поколений, а значит, непрерывность 
исторического развития, решать те задачи, которые 
стоят перед страной, исходя из нашего мировоз-
зрения, наших традиций, верований, которые мы 
передадим своим детям.

Уважаемые друзья!
Защита, укрепление суверенитета идёт сегод-

ня по всем направлениям, и прежде всего, конечно, 
на фронте, где стойко и самоотверженно сража-
ются наши бойцы.

Благодарю всех, кто борется сейчас за интере-
сы Отечества, кто проходит через горнило воен-
ных испытаний, ежедневно рискует жизнью. Весь 
народ преклоняется перед вашим подвигом, скорбит 
о погибших, и Россия всегда будет помнить своих 
павших героев.

(Минута молчания.)
Наши Вооружённые Силы обрели колоссаль-

ный боевой опыт. Это касается взаимодействия всех 
видов и родов войск, современной тактики и опера-
тивного искусства. Выросла, прошла закалку целая 
плеяда талантливых командиров, которые берегут 
людей, грамотно исполняют свои задачи, использу-
ют новую технику, успешно решают поставленные 
перед ними задачи. И хочу сказать, что это во всех 

звеньях: от взвода и оперативного звена до самого 
высшего звена руководства.

Мы видим, где и какие у нас есть проблемы, они, 
конечно, есть, понимаем вместе с тем, что нужно 
делать. Такая работа ведётся непрерывно и на фрон-
те, и в тылу. Она направлена на повышение удар-
ной мощи армии и флота, их технологичности 
и эффективности.

Боевые возможности Вооружённых Сил увели-
чились многократно. Наши части прочно владеют 
инициативой, по целому ряду оперативных направ-
лений уверенно наступают, освобождают всё новые 
территории.

Не мы начинали войну на Донбассе, но, как уже 
не раз говорил, мы сделаем всё, чтобы её закончить, 
искоренить нацизм, решить все задачи специальной 
военной операции, защитить суверенитет и безопас-
ность наших граждан.

В состоянии полной готовности к гарантиро-
ванному применению находятся стратегические 
ядерные силы. То, что мы планировали в сфере воору-
жений, о чём я говорил в Послании 2018 года, – всё 
сделано, или завершается эта работа.

Так, гиперзвуковой авиационный комплекс «Кин-
жал» не только поставлен на вооружение, но и с высо-
кой эффективностью используется для поражения 
особо важных целей в ходе специальной военной 
операции. Также в бою уже применялся и ударный 
гиперзвуковой комплекс морского базирования 
«Циркон», о котором в Послании 2018 года даже 
и речи не шло, но и эта система уже в строю.

На боевом дежурстве стоят гиперзвуковые 
блоки межконтинентальной дальности «Авангард» 
и лазерные комплексы «Пересвет». Завершаются 
испытания крылатой ракеты неограниченной даль-
ности «Буревестник» и беспилотного подводного 
аппарата «Посейдон». Эти системы подтвердили 
свои высокие, можно без преувеличения сказать 
уникальные характеристики. В войска поставлены 
и первые серийные тяжёлые баллистические ракеты 
«Сармат». Мы скоро продемонстрируем их в райо-
нах базирования на боевом дежурстве.

Работа над целым рядом других перспектив-
ных систем вооружений продолжается, и о новых 
достижениях наших учёных и оружейников мы 
ещё узнаем.

Россия готова к диалогу с Соединёнными Шта-
тами Америки по вопросам стратегической стабиль-
ности. Но вот что хотел бы подчеркнуть, уважаемые 
коллеги, чтобы меня все правильно поняли: в данном 
случае мы имеем дело с государством, чьи правящие 
круги предпринимают против нас открытые враж-
дебные действия. Ну и что? Они на полном серьёзе 
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собираются обсуждать с нами вопросы стратегиче-
ской стабильности, одновременно пытаясь нанести 
России, как они сами говорят, стратегическое пора-
жение на поле боя?

Можно привести наглядный пример такого 
лицемерия. В последнее время всё чаще звучат голос-
ловные обвинения, например, в адрес России, что мы 
якобы собираемся разместить ядерное оружие 
в космосе. Подобные вбросы – а это не что иное, 
как вбросы, – это уловка только для того, чтобы 
втянуть нас в переговоры на своих условиях, которые 
выгодны исключительно Соединённым Штатам.

При этом они блокируют наше предложение, 
которое лежит у них на столе уже более 15 лет. 
Имею в виду проект договора о предотвращении 
размещения оружия в космосе, который мы под-
готовили ещё в 2008 году. Реакции-то никакой нет. 
О чём они говорят, вообще непонятно.

Поэтому у нас есть все основания полагать, 
что слова сегодняшних американских властей 
о якобы заинтересованности в переговорах с нами 
по вопросам стратегической стабильности – это 
демагогия. В преддверии президентских выборов 
в США они просто хотят показать своим гражда-
нам да и всем остальным, что по-прежнему правят 
миром. Мол, по тем вопросам, где Америке выгод-
но договариваться, будем вести с русскими разго-
вор, а где им не выгодно – там и обсуждать нечего, 
как они сами говорят, business as usual, там они 
будут стремиться нанести нам поражение.

Но так, безусловно, не пойдёт. Наша позиция 
понятна: если хотите обсуждать ответственные, 
важные для всей планеты вопросы безопасности 
и стабильности, то необходимо делать это только 
в едином комплексе, естественно, включая все те 
аспекты, которые затрагивают наши национальные 
интересы и прямо влияют на безопасность нашей 
страны, на безопасность России.

Мы также понимаем, что Запад пытается втя-
нуть нас в гонку вооружений, тем самым измотать, 
повторить трюк, который им удался в 80-е годы 
с Советским Союзом. Напомню: в 1981–1988 годах 
военные расходы СССР составляли 13 процентов 
валового национального продукта.

Поэтому наша задача – так развивать оборонно-
промышленный комплекс, чтобы нарастить науч-
ный, технологический, индустриальный потенциал 
страны. Нужно максимально рационально распре-
делить ресурсы и выстроить эффективную эконо-
мику Вооружённых Сил, добиваться максимума 
на каждый рубль оборонных расходов. Нам важно 
увеличить темп в решении социальных, демографи-
ческих, инфраструктурных и других задач и при этом 

выйти на качественно новый уровень оснащённости 
армии и флота.

В первую очередь это касается сил общего 
назначения, принципов их организации, поставок 
в войска беспилотных ударных комплексов, систем 
ПВО и радиоэлектронной борьбы, разведки и связи, 
высокоточных и других средств поражения.

Серьёзно необходимо укрепить группировки 
на западном стратегическом направлении, чтобы 
нейтрализовать угрозы, связанные с очередным рас-
ширением НАТО на восток, втягиванием в альянс 
Швеции и Финляндии.

Запад спровоцировал конфликты на Украине, 
на Ближнем Востоке, в других регионах мира и про-
должает лгать. Теперь вот без всякого смущения 
заявляют, что Россия якобы намеревается напасть 
на Европу. Просто – мы же с вами понимаем – несут 
бред какой-то. А при этом сами выбирают цели 
для нанесения ударов по нашей территории, выбира-
ют наиболее эффективные, как они думают, средства 
поражения. Заговорили о возможности отправки 
на Украину натовских военных контингентов.

Но мы помним судьбу тех, кто направлял 
когда-то свои контингенты на территорию нашей 
страны. Но теперь последствия для возможных 
интервентов будут гораздо более трагичными. 
Они должны в конце концов понимать, что у нас 
тоже есть оружие – да знают об этом, толь-
ко что сказал, – которое может поражать цели 
на их территории.

И всё, что они придумывают сейчас, чем пугают 
весь мир, что всё это реально грозит конфликтом 
с использованием ядерного оружия, а значит, уничто-
жением цивилизации – они чего, этого не понимают, 
что ли? Это, знаете, люди, которые не прошли через 
тяжёлые испытания – они уже забыли, что такое 
война. Мы, даже наше сегодняшнее поколение, 
прошли через такие тяжёлые испытания во время 
борьбы с международным терроризмом на Кавказе, 
сейчас – в условиях конфликта на Украине – то же 
самое происходит. А они думают, что для них это 
всё мультики какие-то.

Чего сказать, действительно, русофобия, 
как и другая идеология расизма, национального пре-
восходства и исключительности, ослепляет, лишает 
разума. Действия США и их сателлитов фактически 
привели к демонтажу системы европейской без-
опасности. Это порождает риски для всех.

Очевидно, что необходимо работать над тем, 
чтобы уже в обозримой перспективе формиро-
вать новый контур равной и неделимой безопас-
ности в Евразии. Мы готовы к предметному раз-
говору по этой теме со всеми заинтересованными 
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странами и объединениями. При этом вновь под-
черкну – думаю, что это сегодня важно для всех: 
без суверенной, сильной России никакой прочный 
миропорядок невозможен.

Мы стремимся к объединению усилий мирово-
го большинства для ответа на глобальные вызовы, 
в числе которых бурные трансформации мировой 
экономики, торговли, финансов, технологических 
рынков, когда рушатся многие прежние монополии 
и стереотипы, связанные с ними.

Так, уже в 2028 году страны БРИКС с учётом 
государств, которые недавно стали членами этого 
объединения, будут создавать около 37 процентов 
глобального ВВП, тогда как показатель «Группы 
семи» опустится ниже 28 процентов. Эти цифры 
очень убедительные, ведь ещё 10–15 лет назад ситуа-
ция была совершенно другой. Я уже говорил об этом 
публично. Тенденции такие, понимаете? Мировые 
тенденции, и никуда от этого не деться, они носят 
объективный характер.

Смотрите, доля в мировом ВВП по паритету 
покупательной способности «большой семёрки» 
в 1992 году была 45,7 процента, а БРИКС даже 
без учёта расширения – в 1992 году этой орга-
низации не было, но страны БРИКС, – только 
16,5, а в 2022-м уже «семёрка» – 30,3 процен-
та, а БРИКС – 31,5 процента. К 2028 году ситу-
ация ещё больше поменяется в сторону БРИКС: 
будет 36,6 процента, для «семёрки» прогноз 
на 2028 год – 27,8. Никуда от этого не деться, это 
объективная реальность, так и будет, что бы ни про-
исходило, в том числе даже на Украине.

Мы совместно с дружественными государства-
ми будем и дальше создавать эффективные и без-
опасные логистические коридоры, на передовой 
технологической базе строить новую глобальную 
финансовую архитектуру, свободную от полити-
ческого вмешательства. Тем более что Запад сам 
дискредитирует свои собственные валюты и бан-
ковскую систему – пилят сук, на котором сидят 
десятилетиями.

Мы взаимодействуем с партнёрами на принци-
пах равноправия, уважения интересов друг друга, 
и потому к работе Евразэс, ШОС, БРИКС и других 
объединений с участием России активно подклю-
чаются новые и новые государства. Огромные пер-
спективы видим в построении большого евразий-
ского партнёрства в сопряжении интеграционных 
процессов в рамках Евразийского экономического 
союза и инициативы Китайской Народной Респу-
блики «Один пояс, один путь».

Позитивно развивается диалог Россия – АСЕАН. 
Настоящим прорывом стали саммиты Рос-

сия – Африка. Африканский континент всё громче 
заявляет о своих интересах, о праве на подлинный 
суверенитет. Мы искренне поддерживаем все эти 
устремления.

У России давние, хорошие отношения с арабски-
ми государствами. Они представляют самобытную 
цивилизацию от Северной Африки до Ближнего Вос-
тока, которая сегодня динамично развивается. И мы 
считаем важным искать с нашими арабскими дру-
зьями новые точки соприкосновения, углублять весь 
комплекс партнёрских связей. То же самое будем 
делать и на латиноамериканском направлении.

И отдельно прошу Правительство увеличить 
финансирование международных программ в сфере 
продвижения русского языка и нашей многонаци-
ональной культуры, прежде всего, конечно, на про-
странстве СНГ да и в мире в целом.

Кстати, уважаемые друзья, коллеги, уверен: мно-
гие посетили выставку «Россия». Сюда приходят, 
чтобы увидеть самим, показать детям, как богата 
и необъятна наша Родина. На выставке «Россия» был 
дан старт Году семьи. Ценности любви, взаимной 
поддержки и доверия передаются в семье из поко-
ления в поколение, так же как культура, традиции, 
история, нравственные устои.

И конечно, главное предназначение семьи – это 
рождение детей, продолжение рода человеческого, 
воспитание детей, а значит, и продолжение всего 
нашего многонационального народа. Мы видим, 
что происходит в некоторых странах, где сознательно 
разрушают нормы морали, институты семьи, тол-
кают целые народы к вымиранию и вырождению, 
а мы выбираем жизнь. Россия была и остаётся опло-
том традиционных ценностей, на которых строится 
человеческая цивилизация. Наш выбор разделяет 
большинство людей в мире, в том числе миллионы 
граждан западных стран.

Да, сегодня и Россия, и многие другие государ-
ства сталкиваются со снижением рождаемости. 
Демографы утверждают, что этот вызов связан 
с общемировыми социальными, экономическими, 
технологическими, культурными и ценностными 
изменениями. Молодые люди получают образование, 
строят карьеру, налаживают свой быт, а рождение 
детей откладывают на потом.

Очевидно, что не только экономика, качество 
социальной сферы влияют на демографию, на рож-
даемость, но и в огромной степени те жизненные 
ориентиры, которые закладываются в семье, фор-
мируются культурой, образованием, просвещением. 
Здесь важна работа всех уровней власти, граждан-
ского общества, пастырей традиционных наших 
религий.
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Поддержка семей с детьми – наш фундамен-
тальный нравственный выбор. Большая многодетная 
семья должна стать нормой, философией жизни 
общества, ориентиром всей государственной стра-
тегии. (Аплодисменты.) Присоединяюсь к вашим 
аплодисментам.

В горизонте ближайших шести лет мы должны 
добиться устойчивого роста рождаемости. Для этого 
будем принимать дополнительные решения в систе-
ме воспитания и образования, регионального и эко-
номического развития. О поддержке, о повышении 
качества жизни семьи будет идти речь практически 
в каждом разделе Послания – наберитесь терпения, 
оно только начинается. Всё, что было до, – это важно, 
но сейчас начинается самое главное.

Начну с одной из самых острых проблем – это, 
мягко говоря, невысокие доходы, с которыми сталки-
ваются в том числе многодетные семьи. В 2000 году 
за чертой бедности в России находилось более 
42 миллионов человек. С тех пор ситуация дей-
ствительно изменилась, изменилась кардинально. 
По итогам прошлого года количество людей за чер-
той бедности снизилось до 13,5 миллиона человек. 
Конечно, и это много. Но мы держим решение этой 
проблемы в зоне постоянного внимания.

Ряд мер принят относительно недавно. Так, 
с 1 января 2023 года введено единое ежемесячное 
пособие для семей с невысокими доходами, причём 
от беременности женщины до достижения ребён-
ком 17 лет. В прошлом году это пособие получали 
более 11 миллионов человек.

Мы серьёзно упростили процедуру заключения 
социального контракта. Приоритет здесь также 
имеют многодетные семьи. Сейчас заявление на соц-
контракт можно подать через портал «Госуслуги» 
с минимальным набором документов. Будем рас-
ширять доступность этой меры. Это потребует 
дополнительных денег – где-то в районе 100 мил-
лиардов рублей, но они предусмотрены. Вообще, 
буду эти дополнительные расходы называть, они 
все проработаны.

Хочу повторить: проблема бедности по-прежнему 
острая. Сейчас она прямо затрагивает более девяти 
процентов населения страны, а среди многодетных 
семей, по оценкам, которые дают эксперты, уровень 
бедности составляет около 30 процентов. Нужно 
поставить чёткие цели и последовательно двигаться 
к их достижению: добиться, чтобы к 2030 году уро-
вень бедности в России стал ниже семи процентов, 
а среди многодетных семей снизился более чем в два 
раза, хотя бы до 12 процентов. То есть мы должны 
сделать особый акцент на снижении бедности, пре-
жде всего для многодетных семей.

Понимаю, что в целом борьба с бедностью – это 
задача непростая, она носит абсолютно системный 
характер, многовекторный. Поэтому – повторю 
ещё раз – важно, чтобы все меры, которые мы 
принимаем в этой сфере, все инструменты, которые 
используем, были эффективными и действенными, 
давали ощутимый, реальный результат для людей, 
для наших семей.

Нужна постоянная работа, направленная 
на повышение качества жизни семей с детьми, 
на поддержку рождаемости. И для этого мы запу-
стим новый национальный проект, который так 
и называется: «Семья».

О ряде конкретных инициатив прямо сейчас 
и скажу.

Первое. Российские регионы в дополнение 
к федеральным программам реализуют свои меры 
поддержки семей с детьми. Я хочу прежде всего 
поблагодарить коллег за эту работу и предлагаю 
дополнительно помочь субъектам Федерации, где 
уровень рождаемости ниже среднероссийского. Это 
особенно важно для Центральной России и севе-
ро-запада. В 2022 году в 39 регионах суммарный 
коэффициент рождаемости был ниже среднерос-
сийского. До конца 2030 года направим таким 
регионам не менее 75 миллиардов рублей, чтобы 
они могли нарастить свои программы поддержки 
семей. Средства начнут поступать со следующего 
года.

Второе. В прошлом году в России было постро-
ено свыше 110 миллионов квадратных метров 
жилья. Это в полтора раза больше самого высоко-
го советского показателя, который был достигнут 
в 1987 году. Тогда было построено 72,8 миллиона 
квадратных метров, а сейчас – 110.

Ещё важнее, что за последние шесть лет милли-
оны российских семей улучшили свои жилищные 
условия, в том числе более 900 тысяч – с помощью 
семейной ипотеки. Эта программа началась у нас 
в 2018-м, напомню. Мы постоянно повышали её 
доступность: сначала ею могли воспользоваться 
семьи, в которых растут двое и более детей, затем 
семьи с одним ребёнком. Программа семейной 
ипотеки действует до июля текущего года. Пред-
лагаю её продлить до 2030 года, сохранив основ-
ные базовые параметры. Особое внимание уде-
лить семьям с детьми до шести лет включительно, 
для них льготная ставка кредита останется преж-
ней – шесть процентов.

И ещё. Сейчас при рождении третьего ребёнка 
государство погашает за семью часть ипотечного 
кредита – 450 тысяч рублей. Также предлагаю 
продлить действие такой нормы до 2030 года. 
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В текущем году потребуется почти 50 миллиардов 
рублей на это, потом по нарастающей – всё больше 
и больше, но деньги для этого есть.

В целом задача в том, чтобы строящееся жильё 
становилось более доступным для семей, чтобы 
жилищный фонд в стране системно обновлялся.

Третье. В России больше двух миллионов семей, 
в которых растут трое и больше детей. Такие семьи, 
безусловно, наша гордость.

Вот что хочу сказать. Смотрите, это реальные 
цифры: с 2018 по 2022 год число многодетных 
семей в России выросло на 26,8 процента – хоро-
ший показатель.

Подписан Указ, который устанавливает 
по всей стране единый статус многодетной семьи, 
о чём люди и просили. Его положения надо напол-
нить конкретными решениями на федераль-
ном и региональном уровне и идти, безусловно, 
от запросов людей.

В семьях, где растёт много детей, много и забот, 
и у родителей должно оставаться больше свобод-
ных средств на решение повседневных проблем. 
Предлагаю увеличить в два раза – до 2800 рублей 
в месяц – налоговый вычет на второго ребёнка 
и до шести тысяч рублей в месяц – на третьего 
и каждого последующего ребёнка.

Что это значит? Для примера: семья с тремя 
детьми каждый месяц будет сохранять в своём 
бюджете 1300 рублей, при этом размер годового 
дохода, на который распространяется вычет, также 
предлагаю повысить с 350 до 450 тысяч рублей. 
Такая мера поддержки должна предоставляться 
автоматически, без подачи заявлений.

И отдельно о программе материнского 
капитала. Сейчас семья при рождении пер-
венца получает право на выплату в размере 
630 тысяч рублей, а при рождении второго ребён-
ка – ещё на 202 тысячи рублей. Размер материн-
ского капитала регулярно индексируется. Про-
грамма материнского капитала действует у нас 
до начала 2026 года. Предлагаю также продлить 
её как минимум до 2030-го.

Уважаемые коллеги!
Хочу выразить признательность благотворитель-

ный фондам, социальным некоммерческим органи-
зациям, которые помогают пожилым и больным 
людям, детям-инвалидам. И очень многое сделали 
они для того, чтобы поднять на государственный уро-
вень вопрос долговременного ухода, потому что они 
всё время ставили эти вопросы.

Считаю необходимым нарастить финанси-
рование этой системы со стороны федерального 

бюджета, вывести её на единый высокий стандарт 
и обеспечить максимальную доступность для тех, 
кто больше всего нуждается в такой помощи, а это 
около полумиллиона наших граждан.

К 2030 году нужно точно уже сделать так, чтобы 
услугами долговременного ухода воспользовались 
и были обеспечены 100 процентов граждан, которые 
в этом нуждаются.

Сейчас средняя продолжительность жизни 
в России превысила 73 года. Мы вернулись на тот 
уровень, который был до пандемии коронавируса. 
К 2030 году ожидаемая продолжительность жизни 
в России должна составить не менее 78 лет, а в даль-
нейшем, как мы и планировали, предстоит выйти 
на уровень «80 плюс».

Особое внимание нужно уделить сельским тер-
риториям, регионам, где продолжительность жизни 
пока ниже, чем в среднем по России. На решение 
этих задач будет нацелен национальный проект 
«Продолжительная и активная жизнь». При этом 
важно, чтобы росла продолжительность именно 
здоровой, активной жизни, чтобы человек мог посвя-
щать своё время семье, близким, детям, внукам.

Мы продолжим федеральные проекты по борьбе 
с сердечно-сосудистыми, онкологическими заболе-
ваниями, а также с диабетом.

Кроме того, предлагаю запустить новую ком-
плексную программу по охране материнства, сбе-
режению здоровья детей и подростков, в том числе 
репродуктивного здоровья, чтобы дети рождались 
и росли здоровыми, а в будущем и у них были здо-
ровые дети.

В числе приоритетов такой программы станет 
расширение сети женских консультаций, модерни-
зация перинатальных центров, детских поликлиник 
и больниц. Всего в ближайшие шесть лет только 
на строительство, ремонт и оснащение объектов 
здравоохранения дополнительно направим более 
триллиона рублей.

Далее. За последние годы у нас в разы вырос-
ло число граждан, которые регулярно занимаются 
спортом. Это одно из наших значимых достиже-
ний. Нужно поощрять людей, которые ответственно 
относятся к своему здоровью. Уже со следующего 
года будем предоставлять налоговые вычеты для всех, 
кто регулярно на плановой основе проходит диспан-
серизацию, а также успешно сдаёт нормативы ГТО.

Помните народный лозунг? Каждый помнит эту 
шутку: «Бросай пить – вставай на лыжи!» Это тот 
самый случай, момент такой настал. Кстати говоря, 
что касается «пития»: здесь у нас заметный, хоро-
ший результат. Реально без всякого экстремизма 
мы значительно снизили употребление алкоголя, 
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и прежде всего крепкого алкоголя, и это, безусловно, 
сказывается на здоровье нации.

Предлагаю за счёт федеральных ресурсов ежегод-
но строить в регионах, прежде всего в малых городах, 
на сельских территориях, дополнительно не менее 
350 спортивных объектов. Это и универсальные 
комплексы, и быстровозводимые площадки, где смо-
гут заниматься и дети, и взрослые, и целые семьи. 
Дополнительно направим на эти цели за шесть лет 
порядка 65 миллиардов рублей из федерального 
бюджета.

Условия для занятий спортом должны быть 
в вузах, колледжах, школах и дошкольных учреж-
дениях. Кстати, многие наши детские сады были 
открыты ещё в советское время и нуждаются 
в обновлении. Со следующего года начнём про-
грамму их капитального ремонта. Люди постоянно 
об этом говорят.

Что касается школ, то здесь капитального ремон-
та требуют около 18,5 тысячи зданий. До 2030 года 
мы поможем регионам полностью закрыть эту нако-
пившуюся проблему, а в дальнейшем будем прово-
дить ремонты школ уже в плановом режиме. То, 
что сделано до сих пор, показывает, что мы на пра-
вильном пути. В целом на капитальный ремонт дет-
ских садов и школ выделим дополнительно более 
400 миллиардов рублей.

Кроме того, предлагаю в предстоящие шесть 
лет обновить или открыть медицинские кабинеты 
в школах, где есть такая потребность, а такая потреб-
ность есть. Потому что сейчас, в 2022–2023 годах, 
из 39 тысяч школ – 39 440 школ у нас – медицин-
ские кабинеты есть только в 65 процентах. Есть 
над чем работать.

Ещё очень важная тема. Сегодня активно растут 
многие крупные города. При этом становится боль-
ше и нагрузка на социальную сферу. Увеличивает-
ся число школьников, которые учатся во вторую 
смену, а в некоторых школах вводится даже и тре-
тья смена. Безусловно, это проблема, которую тоже 
нужно решать. В тех городах, где вопрос перепол-
нения образовательных учреждений стоит наи-
более остро, придётся опять за счёт федерального 
бюджета, за счёт федеральных ресурсов решать эту 
задачу: построим дополнительно в общей сложности 
не менее 150 школ и более 100 детских садов.

Уважаемые коллеги!
Мечты, свершения наших предков, старших 

поколений стали достижимыми, и мы гордимся 
этими достижениями. А завтрашний день стра-
ны определят устремления нынешнего, молодого 
поколения. Его становление, его успехи, жизнен-

ные ориентиры, которые пройдут любую проверку 
на прочность, – это важнейший залог и гарантия 
суверенитета России, продолжение нашей истории.

Предлагаю консолидировать позитивный опыт 
в сфере молодёжной политики и уже в этом году 
запустить новый национальный проект – «Моло-
дёжь России». Это должен быть проект о будущем 
и для будущего нашей страны. Именно так понима-
ют своё призвание, свою высокую миссию и ответ-
ственность за молодые поколения наши школьные 
учителя. Огромное вам спасибо за ваш подвижни-
ческий труд.

В том, чтобы ребята чувствовали себя единой 
командой, обрели опору в жизни, велика роль 
наставников. С 1 сентября 2024 года предлагаю 
ввести федеральную выплату – пять тысяч рублей 
в месяц, для всех советников директоров по воспи-
танию в школах и колледжах, чего раньше не было. 
И отдельные решения предлагаю для школьных 
классных руководителей и кураторов групп в кол-
леджах, техникумах, которые работают в тех насе-
лённых пунктах, которым нужно уделить особое 
внимание, а именно таким населённым пунктам, где 
живёт меньше 100 тысяч человек, а это, по сути, все 
наши небольшие города, райцентры, посёлки, сёла. 
Так вот уже с 1 марта 2024 года предлагаю вдвое 
увеличить таким специалистам федеральную выпла-
ту за классное руководство и кураторство группами 
до 10 тысяч рублей.

Что ещё хотел бы добавить? В 2018 году майски-
ми указами были установлены требования по опла-
те труда учителей, других работников бюджетной 
сферы исходя из среднемесячного дохода от трудо-
вой деятельности в конкретном субъекте Федерации. 
Эти положения так называемых майских указов 
и впредь должны строго выполняться. При этом 
надо совершенствовать систему оплаты труда в бюд-
жетной сфере, добиваться роста доходов, занятых 
здесь специалистов.

Уровень средних зарплат по экономике в регио-
нах разный, а значит, и доходы работников бюджет-
ной сферы даже в соседних субъектах Федерации 
порой заметно отличаются. При этом работа учи-
теля или врача везде одинаково сложная и крайне 
ответственная. Такой большой разброс в зарплатах 
от региона к региону несправедлив, безусловно.

Понимаю, что проблема давняя, очень сложная, 
капиталоёмкая, если так можно сказать. Обсуждали 
её и с коллегами из федеральных ведомств, с руко-
водителями регионов, учителями, врачами, другими 
специалистами. Безусловно, её нужно решать.

Я сейчас не буду вдаваться в детали, но она дей-
ствительно сложна. И депутаты, и члены Прави-
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тельства понимают, о чём я говорю. Просто прошу 
Правительство уже в 2025 году отработать новую 
модель оплаты труда бюджетников в рамках пилот-
ных проектов в субъектах Федерации, а в 2026 году 
принять окончательное решение для всей страны.

Отдельный вопрос – это создание дополнитель-
ной мотивации для молодых специалистов, чтобы 
они приходили работать в школу и видели здесь пер-
спективу для профессионального и карьерного роста. 
При этом целевым образом выделим более 9 милли-
ардов рублей из федерального бюджета на обновление 
инфраструктуры педагогических вузов.

Наше школьное образование всегда славилось 
новаторами, уникальными авторскими методиками. 
Именно таким учительским командам предстоит 
принять участие в создании перспективных школ. 
Строительство первых образовательных школ лидер-
ского уровня начнём уже в этом году в Рязанской, 
Псковской, Белгородской, Нижегородской и Нов-
городской областях. В дальнейшем они появятся 
во всех федеральных округах: на Дальнем Востоке, 
в Сибири, на Донбассе. Всего до 2030 года откроем 
12 таких школ.

Теперь о содержании образования. Учебная 
нагрузка для детей должна быть разумной и сбалан-
сированной. И конечно, явно не на пользу дела, когда 
на уроках учат одному, а на экзаменах спрашивают 
другое. Такое несоответствие, мягко говоря, между 
школьными программами и вопросами на экзаме-
нах, – а такое бывает, к сожалению, – вынуждает 
родителей нанимать репетиторов, а ведь далеко 
не всем это по карману. Прошу коллег из Прави-
тельства совместно с педагогическим и родитель-
ским сообществами разобраться с этой проблемой, 
она очевидна.

В этой связи и о едином государственном экза-
мене. Он по-прежнему вызывает широкую обще-
ственную дискуссию и споры, мы всё об этом хоро-
шо знаем. Действительно, механизм ЕГЭ должен 
совершенствоваться.

Что предлагаю на этом этапе? Предлагаю сделать 
ещё один шаг в этом направлении – дать выпускни-
кам, что называется, второй шанс, а именно: по выбо-
ру самого ученика предоставить ему возможность 
пересдать ЕГЭ по одному из предметов, и сделать 
это до конца приёмной кампании в вузы, чтобы 
успеть подать документы уже с учётом пересдачи. 
Такие житейские вещи, но они важны для людей.

Уважаемые коллеги!
В прошлом году экономика России росла тем-

пами выше мировой. По этому показателю мы 
опередили не только ведущие страны Евросою-

за, но и все государства так называемой большой 
семёрки. Но что хочу в этой связи отметить? Хочу 
отметить вот что. Огромную роль в этом сыграл 
фундаментальный запас прочности, который был 
сделан за последние десятилетия.

Сегодня доля несырьевых отраслей в структуре 
роста уверенно превышает 90 процентов, то есть 
экономика становится более сложной, технологич-
ной, а значит, гораздо более устойчивой. Сегодня 
Россия – крупнейшая экономика Европы по раз-
меру валового внутреннего продукта, по паритету 
покупательной способности и пятая в мире.

Темпы и, главное, качество роста позволяют 
надеяться и даже утверждать, что уже в ближайшей 
перспективе мы сможем сделать ещё один шаг впе-
рёд: войдём в четвёрку крупнейших экономических 
держав мира. Такое развитие должно прямо кон-
вертироваться в рост доходов семей наших граждан.

В ближайшие шесть лет доля зарплат в ВВП 
страны должна возрасти. С опережением инфля-
ции и темпов роста средней зарплаты по эко-
номике мы индексируем минимальный размер 
оплаты труда. Начиная с 2020 года МРОТ вырос 
в полтора раза – с 12 до 19 тысяч рублей в месяц. 
К 2030 году МРОТ должен увеличиться ещё почти 
вдвое – до 35 тысяч, что, безусловно, отразится 
на размере социальных пособий, зарплат в бюд-
жетной сфере и в отраслях экономики.

При этом мы понимаем, какие риски и факторы 
могут привести к замедлению экономического роста, 
нашего развития в целом. Это в первую очередь 
нехватка квалифицированных кадров и собственные 
передовые технологии – их отсутствие по некото-
рым направлениям. Здесь нужно работать на опе-
режение, поэтому сегодня подробно остановлюсь 
на этих двух стратегически важных темах.

Начну с кадровой базы. В России растёт большое 
молодое поколение. Как ни странно, есть демогра-
фические проблемы с ростом численности населе-
ния, а большое молодое поколение имеет место. 
В 2030 году в стране будет 8,3 миллиона граждан 
в возрасте от 20 до 24 лет, а в 2035 году – уже 
9,7 миллиона, на 2,4 миллиона больше, чем сейчас. 
И это, конечно, результат в том числе и демографи-
ческих мер предыдущих лет.

Нам важно, чтобы эти ребята, сегодняшние под-
ростки, стали профессионалами своего дела, гото-
выми трудиться в экономике 21-го века. На это 
направим новый национальный проект «Кадры».

Много, безусловно, об этом говорим, но нужно 
на деле укрепить связку всех уровней образования 
от школы до вуза. Они должны работать в единой 
логике, на общий результат. Конечно, здесь важно 
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участие будущих работодателей. С нынешнего учеб-
ного года во всех школах страны развёрнута система 
профориентации. Ребята начиная с 6-го класса могут 
познакомиться с разными специальностями.

Обращаюсь сейчас к руководителям предпри-
ятий, научных и медицинских центров: пожалуй-
ста, приглашайте к себе школьников, пусть ребята 
посмотрят цеха, как мне предлагали в одной из моих 
поездок, музеи, лаборатории. Прошу вас, обязатель-
но включайтесь в эту работу.

На принципах тесной кооперации образования 
и предприятий реального сектора мы реализуем 
проект «Профессионалитет». Он позволил обно-
вить образовательные программы для авиа- и судо-
строения, фармацевтики, электроники, оборонной 
и других отраслей.

Для этих сфер до 2028 года предстоит подгото-
вить порядка миллиона специалистов рабочих про-
фессий. Такие подходы мы должны распространить 
на всю систему среднего профобразования, включая 
подготовку кадров для школ, больниц, поликлиник, 
сферы услуг, туризма, учреждений культуры, твор-
ческих индустрий.

Отдельно поручаю Правительству совместно 
с регионами реализовать программу ремонта и осна-
щения учреждений среднего профессионального 
образования. Нужно привести в порядок не только 
учебные здания, но и спортивные объекты, общежи-
тия техникумов и колледжей. За шесть лет направим 
на эти цели 120 миллиардов рублей из федерального 
бюджета.

Также выделим дополнительно 124 миллиарда 
рублей и в предстоящие шесть лет проведём капи-
тальный ремонт порядка 800 общежитий вузов 
и университетов.

Теперь в целом о высшей школе. Задача – чтобы 
центры науки и образования развивались по всей 
стране. Для этого до 2030 года построим 25 уни-
верситетских кампусов. Мы уже говорили об этом, 
но сейчас считаю нужным сказать ещё раз: предлагаю 
в этой связи расширить эту программу и в общей 
сложности построить не менее 40 таких студенче-
ских городков.

Придётся выделить на эти цели около 400 милли-
ардов рублей из федерального бюджета, естественно, 
предусмотрев в кампусах все условия, чтобы студен-
ты, аспиранты, преподаватели, молодые семьи могли 
учиться, работать и воспитывать детей.

В целом надо буквально по полочкам разобрать 
все жизненные ситуации, с которыми сталкивают-
ся молодые мамы, молодые родители, и с учётом 
этого настроить работу системы госуслуг, социаль-
ной сферы, здравоохранения, городской и сельской 

инфраструктуры. Прошу Правительство и регионы 
внимательно все эти вопросы проработать.

Далее. В Послании прошлого года объявил 
о существенных изменениях в организации высшей 
школы, о необходимости использовать здесь луч-
ший отечественный опыт. Профессиональные осно-
вы будущего специалиста закладываются на первых 
курсах, где преподаются фундаментальные дис-
циплины. Считаю необходимым повысить уровень 
оплаты труда преподавателей таких предметов. 
Прошу Правительство предложить конкретные 
параметры этого решения и начать их внедрение 
уже с 1 сентября в пилотном режиме.

Потребуются дополнительные ресурсы: по пред-
варительным подсчётам, в этом году – где-то 1,5 мил-
лиарда, потом – 4,5 миллиарда. Эти деньги тоже 
у нас посчитаны.

Нам важно повысить потенциал и качество всей 
высшей школы, поддержать вузы, которые стремят-
ся к развитию. На это направлена наша программа 
«Приоритет-2030». Её финансирование рассчитано 
до конца текущего года. Безусловно, предлагаю прод-
лить её ещё на шесть лет и выделить дополнительно 
порядка 190 миллиардов рублей.

Критериями эффективности вузов-участников 
должны быть кадровые и технологические проекты 
с регионами, отраслями экономики и социальной 
сферы, создание реально работающих инновацион-
ных компаний и стартапов, привлечение иностран-
ных студентов. Конечно, оценивать работу всех вузов, 
университетов России, колледжей, техникумов будем 
по тому, насколько востребованы их выпускники, 
как растут их заработные платы.

Уважаемые друзья!
Теперь несколько слов о технологической базе 

развития. Здесь основа основ – это наука, конечно. 
На встрече с учёными, сотрудниками Российской 
академии наук, которая в этом году отметила своё 
300-летие, говорил, что даже в самые сложные пери-
оды Россия никогда не отказывалась от решения 
задач фундаментального характера, всегда думала 
о будущем, и мы сейчас должны поступать так же. 
Собственно говоря, мы так и стараемся делать.

Например, такого спектра научных устано-
вок класса мегасайенс, как у России сегодня, нет 
ни у одной страны мира. Это уникальные возмож-
ности и для наших учёных, и для партнёров, иссле-
дователей из других стран, которых мы приглашаем 
к сотрудничеству.

Отечественная научная инфраструктура – наше 
мощное конкурентное преимущество как в сфере 
фундаментальной науки, так и в создании заделов 
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для фармацевтики, биологии, медицины, микро-
электроники, химической промышленности и про-
изводства новых материалов, для развития косми-
ческих программ.

Считаю, что мы должны более чем вдвое уве-
личить совокупные вложения государства и бизне-
са в исследования и разработки, довести их долю 
до двух процентов ВВП к 2030 году и по этому 
показателю войти в число ведущих научных дер-
жав мира.

Хочу ещё раз повторить: при этом существенно 
должны вырасти инвестиции в науку и со стороны 
частного бизнеса – не менее чем вдвое к 2030 году. 
Конечно же, главное – это эффективность таких 
вложений. Речь идёт о достижении конкретного 
научного результата в каждом конкретном случае. 
Здесь нужно использовать позитивный опыт наших 
федеральных научно-исследовательских программ 
по генетике, сельскому хозяйству, проектов Россий-
ского научного фонда.

С учётом актуальных задач и вызовов мы скор-
ректировали Стратегию научно-технологического 
развития России. В её логике запускаем и новые 
национальные проекты технологического сувере-
нитета. Назову их основные направления.

Первое. Мы должны быть независимы, иметь 
все технологические ключи в таких чувствительных 
областях, как сбережение здоровья граждан, про-
довольственная безопасность.

Второе. Нужно достичь технологического суве-
ренитета в сквозных сферах, которые обеспечивают 
устойчивость всей экономики страны. Это средства 
производства и станки, робототехника, все виды 
транспорта, беспилотные авиационные, морские 
и другие системы, экономика данных, новые мате-
риалы и химия.

Третье. Мы должны создавать глобально кон-
курентные продукты, опираясь на уникальные 
отечественные разработки, в том числе в области 
космических, атомных и новых энергетических тех-
нологий. Уже сейчас нужно создать правовую среду 
для развития отраслей и рынков будущего, сформи-
ровать долгосрочный, как минимум до конца теку-
щего десятилетия, заказ на высокотехнологичную 
продукцию, чтобы компании понимали, по каким 
правилам им работать.

Также необходимо наладить внутренние коо-
перационные цепочки и международные техноло-
гические платформы, развернуть серийный выпуск 
собственного оборудования и комплектующих, 
нацелить геологоразведку на поиск редкоземельных 
материалов, другого сырья для новой экономики. 
У нас всё это есть.

Подчеркну, речь идёт о нашем стратегическом 
заделе на будущее, поэтому настроим на реше-
ние этих задач все имеющиеся у нас инструменты 
и механизмы развития, обеспечим приоритетное 
бюджетное финансирование. Прошу Правительство 
и Федеральное Собрание учесть это при подготовке 
бюджета. Всегда прошу видеть это в качестве основ-
ного приоритета.

Проекты технологического суверенитета долж-
ны стать мотором обновления нашей промышлен-
ности, помочь всей экономике выйти на передовой 
уровень эффективности и конкурентоспособности. 
Предлагаю поставить здесь цель: доля отечествен-
ных высокотехнологичных товаров и услуг на вну-
треннем рынке за предстоящие шесть лет должна 
увеличиться в полтора раза, а объём несырьевого, 
неэнергетического экспорта – не менее чем на две 
трети.

Приведу ещё несколько цифр. В 1999 году у нас 
доля импорта достигла 26 процентов ВВП – мы 
почти на 30 процентов всё завозили из-за грани-
цы. В прошлом году она составила уже 19 про-
центов ВВП, или 32 триллиона рублей. А в период 
до 2030 года нужно выйти на уровень импорта 
не более 17 процентов ВВП.

А это значит, что мы должны сами в гораздо 
больших объёмах производить потребительские 
и другие товары: лекарства, оборудование, стан-
ки, транспортные средства и так далее. Всё мы 
не можем – нам и не нужно стремиться к тому, 
чтобы всё производить. Но Правительство знает, 
над чем нужно работать.

Подчеркну: с учётом демографических вызовов, 
с которыми мы столкнулись, высокой потребности, 
а если говорить прямо, дефицита кадров для нас 
критически важно кардинально повысить произ-
водительность труда – это одна из ключевых задач.

А это означает внедрение цифровых технологий 
в управление, рост энерго- и ресурсоэффективных 
экономических предложений и реализацию таких 
предложений, сквозную модернизацию промышлен-
ных мощностей, их роботизацию и автоматизацию. 
К 2030 году по числу промышленных роботов Россия 
должна войти в число 25 ведущих стран мира. Вы 
знаете, если иметь в виду то, что у нас есть сегодня, 
это будет хорошим результатом.

Продолжим создание специальных отраслевых 
центров компетенций, где будут обобщаться и тира-
жироваться лучшие практики бережного производ-
ства в экономике и социальной сфере. К 2030 году 
не менее 40 процентов средних и крупных предпри-
ятий базовых и сырьевых отраслей экономики, все 
учреждения социальной сферы необходимо охватить п 
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роектами по повышению производительности труда. 
Это общая, огромная, но очень важная работа.

Кроме того, на увеличение эффективности, пере-
вооружение производств должны быть нацелены 
передовые инженерные школы, которые создаются 
на базе вузов. Мы ставили перед собой цель – создать 
50 таких школ. 30 из них уже создано, ещё 20 запу-
скаем в текущем году.

Предлагаю расширить эту программу ещё 
на 50 инженерных школ. То есть в общей сложности 
развернуть сеть по стране – сеть из 100 таких цен-
тров, которые будут готовить специалистов высшей 
квалификации и предлагать оригинальные техни-
ческие решения, причём в самых разных областях: 
в промышленности, в сельском хозяйстве, в строи-
тельстве, в транспорте, в социальной сфере.

Конечно, всегда и по каждому из этих направ-
лений нужно использовать искусственный интел-
лект – к этому стремиться. Нужно также модерни-
зировать сеть научно-технических библиотек в вузах 
и научных организациях, сделать их настоящими 
цифровыми центрами знаний и информации. Выде-
лим на эти цели – тоже дополнительно – 9 мил-
лиардов рублей.

Уважаемые коллеги!
За последние годы в России открылись сотни 

новых заводов, фабрик и производств. Они открыва-
ются, открываются, мы уже к этому привыкли. Это 
текущая работа. Но среди них и такие индустриаль-
ные гиганты, как горно-металлургический комбинат 
«Удокан» в Забайкалье, Тайшетский алюминиевый 
завод в Иркутской области, Мурманский центр стро-
ительства крупнотоннажных морских сооружений, 
«ЗапСибНефтехим» в Тюменской области. Этот 
перечень, безусловно, можно продолжать.

Обращаю внимание, в предстоящие шесть лет 
уровень валовой добавленной стоимости обрабаты-
вающей промышленности России должен увели-
читься не менее чем на 40 процентов по сравнению 
с 2022 годом. Такое форсированное индустриальное 
развитие означает создание тысячи новых произ-
водств, современных, хорошо оплачиваемых рабочих 
мест.

Мы уже сформировали своего рода промыш-
ленное «меню». Компании, реализующие индустри-
альные проекты, могут выбрать оптимальные меры 
поддержки, соглашения о защите и поощрении 
капиталовложений, специальные инвестконтрак-
ты, кластерную инвестиционную платформу и так 
далее. Достаточно много инструментов изобрели 
и применяем. Обязательно будем развивать все эти 
механизмы.

Так, за шесть лет дополнительно направим 
120 миллиардов рублей на субсидии компаниям 
для проведения НИОКРов, а также на расшире-
ние промышленной ипотеки. И за счёт этой про-
граммы дополнительно построим и модернизируем 
ещё более 10 миллионов квадратных метров произ-
водственных площадей. Я просто для сравнения хочу 
отметить. Кстати, плюсом к тем темпам, которые 
мы уже набрали.

Вот для сравнения. Сегодня в России ежегод-
но строится около четырёх миллионов квадратных 
метров производственных площадей. Это весомый 
показатель обновления нашего индустриального 
потенциала, а мы дополнительно, как я сказал, 
10 миллионов будем делать.

Далее. На 300 миллиардов рублей пополним 
Фонд развития промышленности. Увеличим его 
капитал почти в два раза и нацелим на поддерж-
ку высокотехнологичных проектов. Ещё не менее 
200 миллиардов дополнительно выделим в рамках 
кластерной инвестиционной платформы на субсиди-
рование процентных ставок для проектов по выпуску 
приоритетной промышленной продукции. Чтобы 
стимулировать обновление производственных мощ-
ностей предприятий обрабатывающей промышлен-
ности, предлагаю для них увеличить базу для расчёта 
амортизации. Она составит 200 процентов затрат 
на российское оборудование и НИОКРы. Это вроде 
как скучная субстанция, но я поясню, о чём идёт 
речь. Если компания приобретает отечественные 
станки на 10 миллионов рублей, то она сможет 
уменьшить налогооблагаемую базу на 20 миллио-
нов. Это серьёзная поддержка.

Продолжим развитие индустриальных техно-
парков с акцентом на размещение производств 
малого и среднего бизнеса по нашим технологиче-
ским приоритетам. Здесь важно использовать пре-
имущества кластерного подхода, когда компании 
растут вместе со своими смежниками и постав-
щиками, а их кооперация даёт взаимовыгодный 
эффект для всех. Обращаю внимание Правитель-
ства: до 2030 года необходимо создать ещё не менее 
100 таких площадок. Они должны формировать 
точки роста по всей территории страны, стимули-
ровать капиталовложения.

Мы ставим цель: к 2030 году объём инвестиций 
в ключевых отраслях должен прибавить 70 процен-
тов. Кстати, здесь у нас динамика хорошая. Хочется 
сказать даже, очень хорошая. Хорошая.

Темп роста инвестиций накопленным ито-
гом в 2021 году составил 8,6 процента, а план был 
4,5. В 2022 году – 15,9 процента при плане 9,5. 
А за девять месяцев прошлого года при плане на год 
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15,1 процента прирост составил 26,6 процента. Надо 
и дальше двигаться опережающими темпами.

Наша банковская система, фондовый рынок 
должны в полной мере обеспечивать приток капи-
тала в экономику, в её реальный сектор, в том числе 
через механизмы проектного и акционерного финан-
сирования. В ближайшие два года с использованием 
фондов акционерного капитала будут поддержаны 
индустриальные проекты с инвестициями более 
чем на 200 миллиардов рублей. Смысл такого меха-
низма в том, что Корпорация развития «ВЭБ. РФ» 
при участии коммерческих банков входит в капитал 
высокотехнологичных компаний, оказывает содей-
ствие на фазе их активного роста.

Уже давал поручение запустить особый режим 
первичных размещений акций компаний, которые 
работают в приоритетных высокотехнологичных 
направлениях. Обращаю внимание коллег и в Мин-
фине, и в Центральном банке: нужно ускорить запуск 
этого механизма, включая компенсацию затрат 
на размещение ценных бумаг. Нужно делать это 
в конце концов.

Повторю: российскому фондовому рынку необ-
ходимо усилить свою роль как источника инвести-
ций. Его капитализация к 2030 году должна удвоить-
ся по сравнению с нынешним уровнем и составить 
66 процентов ВВП. При этом важно, чтобы у граж-
дан была возможность надёжно инвестировать свои 
сбережения в развитие страны и получать при этом 
дополнительные доходы.

Уже принято решение: добровольные нако-
пления в негосударственных пенсионных фондах 
в объёме до двух миллионов восьми тысяч рублей 
будут застрахованы государством, то есть их возврат 
гарантирован.

Кроме того, будут застрахованы долгосрочные 
индивидуальные и инвестиционные счета на сумму 
до 1,4 миллиона рублей. На вложения граждан 
в долгосрочные финансовые инструменты в размере 
до 400 тысяч рублей в год распространим единый 
налоговый вычет.

При этом считаю необходимым запустить новый 
инструмент – так называемый сберегательный сер-
тификат. Граждане смогут размещать свои сбереже-
ния в банках на длительный срок – более трёх лет. 
Сертификат будет безотзывным, а значит, банки смо-
гут предлагать клиентам более высокий выгодный 
процентный доход. Конечно, эти средства граждан 
также будут застрахованы государством в размере 
до 2,8 миллиона рублей, то есть в два раза больше, 
чем по обычным депозитам в банках.

Подчеркну: все меры государственной поддерж-
ки инвестиций, создание и модернизация предпри-

ятий должны быть увязаны с повышением заработ-
ных плат сотрудников, с улучшением условий труда 
и социальных пакетов для работников.

Конечно, принципиальное требование: отече-
ственный бизнес должен работать в российской 
юрисдикции, не выводить средства за рубеж, где, 
как оказалось, можно всё потерять. А теперь мы 
с коллегами из бизнеса встречаемся и думаем, 
как бы им помочь что-то вытащить оттуда. Не надо 
туда уводить, и тогда не будем решать вопросы, 
как вернуть.

Вкладывать ресурсы нужно в Россию, в регионы, 
в развитие компаний, в подготовку кадров. Самая 
надёжная защита активов, капиталов российского 
бизнеса – наша сильная, суверенная страна.

Абсолютное большинство предпринимателей 
стоит на отечественных, патриотических позициях. 
И бизнес, который работает здесь, в России, должен 
иметь гарантии неприкосновенности собственно-
сти, активов и своих новых вложений. Вложения 
сюда и защита инвестиций, защита прав предпри-
нимателей взаимосвязаны, безусловно, и мы должны 
это обеспечить. Это в интересах государства, всего 
общества, в интересах миллионов людей, которые 
трудятся в сфере частного бизнеса, крупного, средне-
го, малого.

Я всегда говорил и скажу ещё раз: нико-
му – ни представителям власти, ни сотрудникам 
правоохранительных органов – не позволено при-
теснять людей, преступать закон или использовать 
его в корыстных целях. Нужно людям, в том числе 
из предпринимательской среды, – и сейчас я гово-
рю именно о них – помогать. Они создают рабо-
чие места, обеспечивают работой, зарплату платят 
людям. В этом призвание власти – помогать.

Уважаемые коллеги!
Всё более значимый вклад в экономический 

рост вносят малый и средний бизнес. Сегодня его 
доля в таких отраслях, как обрабатывающие про-
изводства, туризм, IT, превышает 21 процент. Ярко 
заявили о себе сотни новых отечественных брендов. 
В прошлом году в России зарегистрировано один 
миллион 200 тысяч новых компаний в сфере малого 
и среднего бизнеса.

Обращаю внимание: это самый высокий показа-
тель за последние пять лет. Люди стремятся начать 
своё дело, верят в себя, в свою страну и в свой успех. 
Особо отмечу, что за 2023 год на 20 процентов 
выросло число молодых предпринимателей в воз-
расте до 25 лет. Сегодня их более 240 тысяч.

Такую созидательную энергию нужно обязатель-
но поддержать, чтобы средний доход на работника, 
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занятого в сфере малого и среднего бизнеса, в пред-
стоящие шесть лет рос быстрее темпов увеличения 
ВВП. То есть должна повышаться эффективность 
такого бизнеса, его качественные показатели.

Уже говорил, что не должно быть ситуации, 
когда компаниям фактически невыгодно набирать 
обороты, потому что налоговые платежи при пере-
ходе с упрощённого на общий налоговый режим 
резко возрастают. Получается, что государство 
подталкивает бизнес к дроблению – к другим спо-
собам так называемой оптимизации фискальной 
нагрузки.

Прошу Правительство совместно с парламентари-
ями проработать параметры амнистии в отношении  
некрупных компаний, которые при фактическом 
росте бизнеса были вынуждены использовать схемы 
налоговой оптимизации.

Что здесь важно? Такие компании должны отка-
заться, разумеется, от искусственного, по сути при-
творного, дробления бизнеса – перейти к нормаль-
ной, цивилизованной работе «в белую». При этом 
подчеркну: никаких штрафов – подчёркиваю это 
особо, – никаких штрафов, санкций, пересчёта 
налогов за предыдущие периоды не будет. В этом 
смысл амнистии.

Кроме того, поручаю Правительству уже со сле-
дующего года предусмотреть механизм не резкого, 
а именно плавного увеличения налоговой нагрузки 
для компаний, которые переходят с «упрощёнки» 
на общий порядок налогообложения.

Далее. Мы пошли на такое решение, как времен-
ные моратории на проверки. Эта мера себя полно-
стью оправдала. Компаниям, которые гарантируют 
высокое качество товаров и услуг, несут ответствен-
ность перед потребителями, действительно можно 
и нужно доверять.

Поэтому считаю возможным с 1 января 2025 года 
отказаться от временных мораториев на проверки 
бизнеса и вместо этого с учётом наработанного 
опыты полностью перейти на рискориентирован-
ный подход, закрепив его законодательно. Там, где 
риски отсутствуют, надо применять профилакти-
ческие меры и, таким образом, минимизировать 
число проверок.

И ещё: предлагаю предоставить некрупному 
бизнесу специальное право – раз в пять лет оформ-
лять кредитные каникулы на срок до шести месяцев 
без ухудшения кредитной истории.

Повторю: нужно создать все условия, чтобы 
малые и средние компании развивались динамично, 
а качество этого роста повышалось за счёт высоко-
технологичных направлений производственного 
бизнеса. В целом налоговый режим для производ-

ственных предприятий малого и среднего бизнеса 
должен быть смягчён.

Прошу Правительство представить на этот счёт 
конкретные предложения. Мы много раз об этом 
говорили. Пожалуйста, предложения уже созрели, 
по сути.

Особо отмечу работу малого и среднего бизнеса 
на селе, в агропромышленном комплексе. Сейчас мы 
не только полносью обеспечиваем себя продоволь-
ствием. Россия – лидер на глобальном рынке пше-
ницы. Мы входим в двадцатку ведущих стран – экс-
портёров продуктов питания. Благодарю работников 
сельского хозяйства, фермеров, специалистов, заня-
тых в сельском хозяйстве в целом, – благодарю вас 
за впечатляющие результаты.

К 2030 году объём производства российского 
АПК должен ещё вырасти не менее чем на четверть 
по сравнению с 2021 годом, а экспорт – увеличиться 
в полтора раза. Мы обязательно продолжим под-
держку отрасли, а также программу комплексного 
обустройства сельских территорий, включая обнов-
ление и модернизацию почтовых отделений.

Особое решение используем для развития 
прибрежных регионов. Напомню: у нас действу-
ет правило «квота под киль». Оно должно строго 
выполняться. Речь идёт, как некоторые здесь из при-
сутствующих знают, о том, что компании получают 
квоты на добычу морепродуктов под обязательство 
закупать новые промысловые суда российского про-
изводства, обновлять флот.

Вместе с тем в этом году федеральный бюд-
жет получил от продажи квот на морепродукты 
существенные деньги – порядка 200 миллиардов 
рублей. Антон Германович [Силуанов] здесь, с ним 
договорились – предлагаю часть этих средств целе-
вым образом направить на социальное развитие 
муниципалитетов, которые являются базой нашей 
рыболовной отрасли.

Уважаемые коллеги!
В современных условиях повышение эффектив-

ности всех сфер производительности труда нераз-
рывно связано с цифровизацией, с использовани-
ем технологий искусственного интеллекта – уже 
об этом упоминал. Такие решения дают возмож-
ность создавать цифровые платформы, которые 
позволяют оптимально выстроить взаимодействие 
граждан, бизнеса и государства между собой.

Так, предстоит создать платформу, которая 
поможет гражданину поддерживать и сохранять 
здоровье на протяжении всей жизни, пользовать-
ся потенциалом всей системы здравоохранения. 
Например, на основе данных цифрового профиля 
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он сможет получить дистанционное заключение 
специалиста федерального медицинского центра, 
а доктор, семейный врач – оценить именно целост-
ную картину здоровья человека, прогнозировать 
возникновение заболеваний, предотвращать ослож-
нения, выбирать индивидуальную и потому наиболее 
эффективную тактику лечения.

Всё, о чём говорю, не какие-то рассуждения 
о далёком будущем. Такие практики уже внедря-
ются в работу ведущих медицинских центров. Зада-
ча в том, чтобы распространить их по всей стране, 
сделать массовыми и доступными.

Считаю, что к 2030 году нужно сформировать 
цифровые платформы во всех ключевых отраслях 
экономики и социальной сферы. Эти и другие ком-
плексные задачи будут решаться в рамках ново-
го национального проекта «Экономика данных». 
Направим на его реализацию в предстоящие шесть 
лет не менее 700 миллиардов рублей.

Для государства такие технологии, интеграль-
ные платформы открывают огромные возможности 
для планирования и развития экономики отдельных 
отраслей, регионов и городов, для эффективного 
управления нашими программами и националь-
ными проектами. Главное, мы сможем и дальше 
выстраивать работу всех уровней власти вокруг 
интересов каждого человека, каждой семьи, предо-
ставлять государственные и муниципальные услуги 
гражданам, бизнесу проактивно, в удобном формате 
с максимально быстрым получением результата.

Кстати, Россия уже является одним из мировых 
лидеров по внедрению государственных услуг в элек-
тронном виде. Многим, в том числе европейским 
странам, ещё предстоит достичь нашего уровня. 
Но и мы, безусловно, не должны и не собираемся 
стоять на месте.

Важным элементом цифровых платформ явля-
ются алгоритмы искусственного интеллекта. Здесь 
мы также должны быть самодостаточными и кон-
курентоспособными. Уже подписан указ об утверж-
дении обновлённой редакции Национальной стра-
тегии развития искусственного интеллекта. В ней 
поставлены новые цели, в том числе надо обеспечить 
технологический суверенитет по таким револю-
ционным направлениям, как генеративный искус-
ственный интеллект и большие языковые модели. 
Их внедрение обещает настоящий прорыв в эконо-
мике и социальной сфере, это должно быть настоя-
щим прорывом. Для этого нужно наращивать наши 
вычислительные ресурсы. Так, к 2030 году совокуп-
ная мощность отечественных суперкомпьютеров 
должна быть увеличена не менее чем в 10 раз. Это 
абсолютно реалистичная задача.

В целом необходимо развивать всю инфраструк-
туру экономики данных. Я прошу Правительство 
предложить конкретные меры поддержки компа-
ний и стартапов, которые производят оборудование 
для хранения и обработки данных, а также создают 
программное обеспечение. Нужно, чтобы темпы 
роста инвестиций в отечественные IT-решения 
как минимум вдвое превышали темпы роста эконо-
мики. Условия для использования цифровых систем 
должны быть не только в мегаполисах, но и в малых 
городах, в сельских территориях и в отдалённых 
районах, вдоль федеральных и региональных трасс, 
местных дорог. Для этого уже в горизонте текущего 
десятилетия нужно обеспечить доступ к высокоско-
ростному интернету практически на всей террито-
рии России. Решим эту задачу в том числе и за счёт 
кратного наращивания нашей спутниковой груп-
пировки, направим на её развитие 116 миллиардов 
рублей.

Уважаемые коллеги!
Сейчас хотел бы отдельно остановиться на вопро-

сах регионального развития. Что предлагается? 
Прежде всего надо снизить долговую нагрузку 
субъектов Российской Федерации. Считаю необхо-
димым списать две трети задолженности регионов 
по бюджетным кредитам. По оценке, это позволит 
им сохранить порядка 200 миллиардов рублей еже-
годно с 2025 по 2028 год.

Обращаю внимание: эти сэкономленные сред-
ства должны быть, что называется, «окрашены» 
и целевым образом направлены регионами на под-
держку инвестиций и инфраструктурные проекты. 
Уважаемые коллеги, обращаю на это ваше внимание.

Далее. В 2021 году мы запустили программу 
инфраструктурных бюджетных кредитов объ-
ёмом 500 миллиардов рублей, затем расширили 
её до одного триллиона. Напомню, что такие кре-
диты предоставляются региону под три процента 
годовых на срок до 15 лет. Отличный инструмент 
для развития. Эти средства выделяются на проекты 
развития, и регионы отмечают высокую эффектив-
ность такого механизма. Эти кредиты не списыва-
ются, но в текущем году субъекты Федерации начнут 
гасить эти долги. И средства, которые возвращаются 
в федеральный бюджет, предлагаю вновь вкладывать 
в развитие регионов, направлять их на выдачу новых 
инфраструктурных бюджетных кредитов, а в целом 
начиная с 2025 года будем наращивать портфель 
инфраструктурных кредитов субъектам Федерации 
не менее чем на 250 миллиардов рублей ежегодно.

Также считаю, что регионам нужно предоста-
вить более широкие возможности распоряжаться  
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средствами в рамках достижения целей националь-
ных проектов.

Приведу конкретный пример. Субъект Федера-
ции модернизирует, скажем, поликлинику, каче-
ственно провёл ремонт. Если при этом остались 
средства, их можно будет не возвращать в феде-
ральный бюджет, а направить, скажем, на закупку 
оборудования для отремонтированной поликлини-
ки, и так далее.

И конечно, поддержим те субъекты Федерации, 
у которых есть потенциал для развития, но нужно 
помочь его раскрыть, запустить проекты реального 
сектора экономики, инфраструктуры, которые ста-
нут драйверами в этих территориях.

Сейчас 10 субъектов Федерации с низкой бюд-
жетной обеспеченностью реализуют индивидуаль-
ные программы социально-экономического раз-
вития. Я прошу Правительство продлить действие 
этих программ ещё на шесть лет.

К 2030 году все наши регионы должны стать эко-
номически более самодостаточными. Повторю, это 
вопрос справедливости, равных условий для само-
реализации граждан и высоких стандартов жизни 
на всей территории страны.

Уважаемые коллеги!
Как видим, планы большие, расходы – тоже. 

Предстоят масштабные инвестиции в социальную 
сферу, демографию, экономику, науку, технологии, 
инфраструктуру.

В этой связи хочу сказать о налоговой системе. 
Безусловно, она должна обеспечивать поступление 
ресурсов для решения общенациональных задач, 
а также для реализации региональных программ, 
призвана сокращать неравенство, причём не толь-
ко в обществе, но и в социально экономическом 
развитии субъектов Федерации; учитывать уровень 
доходов граждан и компаний.

Предлагаю продумать подходы к модернизации 
нашей фискальной системы, к более справедливо-
му распределению налогового бремени в сторону 
тех, у кого более высокие личные и корпоративные 
доходы.

И напротив, нужно снизить налоговую нагрузку 
на семьи, в том числе за счёт вычетов, о которых 
сегодня уже сказал. Стимулировать бизнес, кото-
рый вкладывает средства в развитие, в реализацию 
инфраструктурных, социальных проектов. При этом 
нужно, безусловно, закрыть всяческие лазейки, 
которые используются некоторыми компаниями 
для ухода от налогов или занижения своих нало-
говых платежей. Я прошу Государственную Думу, 
Правительство в ближайшее время представить 

на этот счёт конкретный комплекс предложений. 
И в дальнейшем, уже с учётом принятых измене-
ний, предлагаю зафиксировать основные налоговые 
параметры до 2030 года и обеспечить тем самым ста-
бильные и предсказуемые условия для реализации 
любых, в том числе долгосрочных, инвестиционных 
проектов. Именно об этом бизнес и просит в ходе 
наших прямых контактов.

Уважаемые коллеги!
Решения в сфере финансовой поддержки реги-

онов, рост экономики, должны работать на повы-
шение качества жизни людей, причём во всех субъ-
ектах Федерации. Мы уже продлили до 2030 года 
специальные программы развития таких регионов, 
как Северный Кавказ и Калининградская область, 
Донбасс и Новороссия, Крым и Севастополь, Аркти-
ка и Дальний Восток. Для 22 дальневосточных горо-
дов и агломераций подготовлены мастер-планы 
развития, и такая же работа идёт по населённым 
пунктам в Арктике.

Сейчас мы должны сделать следующий шаг. 
Предлагаю определить перечень ещё более 200 круп-
ных и малых городов. Для каждого из них должен 
быть разработан и реализован свой мастер-план, 
а в целом программа развития должна охватить 
порядка двух тысяч населённых пунктов, включая 
сёла и посёлки. Здесь также должны сработать реше-
ния по поддержке субъектов Федерации, о которых 
сегодня сказал, включая инфраструктурные кредиты.

Хочу обратиться к главам регионов. Эти ресурсы 
надо использовать в том числе для расширения воз-
можностей муниципалитетов. Да, я помню встре-
чу с руководителями некоторых муниципалитетов 
на их форуме здесь, в Москве. У местного уровня 
власти особая роль и ответственность. Именно сюда 
идут люди и граждане со своими повседневными 
нуждами. Хочу поблагодарить наших мэров, глав рай-
онов, депутатов за ваш труд, за внимание к запросам 
людей. И отдельно хотел бы отметить сотрудников 
муниципалитетов, которые работают в непосред-
ственной близости от зоны боевых действий, делят 
со своими земляками все испытания.

Соавторами планов развития городов и посёлков 
должны стать их жители. Надо активно использо-
вать механизмы, когда граждане сами определя-
ют, на какие объекты, на решение каких проблем 
нужно выделить деньги в первую очередь. Пред-
лагаю увеличить софинансирование таких, по сути, 
народных проектов из федерального и региональ-
ного бюджетов.

До 2030 года продлим и всероссийский конкурс 
лучших проектов создания комфортной городской 
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среды в малых городах и исторических поселениях.
В целом по России за шесть лет благоустроим 

более 30 тысяч общественных пространств. Я прошу 
Правительство также оказать дополнительную под-
держку регионам, которые реконструируют набе-
режные, парки, скверы и исторические центры 
городов. На благоустройство и крупные проекты 
в этой сфере направим 360 миллиардов рублей.

Старинные здания, усадьбы, храмы – это зримое 
воплощение нашей национальной идентичности, 
неразрывной связи поколений. Прошу Правитель-
ство, парламентариев, профильные комиссии Гос-
совета с участием общественности, конечно, про-
анализировать нормативную базу в сфере охраны 
и использования объектов культурного наследия. 
Надо устранить явно избыточные, противоречивые 
требования, из-за которых порой памятник разру-
шается на глазах, а формально, по закону оперативно 
принять меры по его спасению невозможно.

Предлагаю сформировать долгосрочную про-
грамму сохранения объектов культурного наследия 
России. Рассчитываю, что мы примем её на 20 лет. 
Нужно предусмотреть меры поддержки граждан, 
компаний, общественных объединений, которые 
готовы вкладывать свой труд, время и средства в вос-
становление памятников.

Такие механизмы опробуем в текущем году 
в пилотном проекте Института развития «ДОМ. РФ». 
В нём примут участие пять регионов: Забайкалье, 
Новгородская, Рязанская, Смоленская и Тверская 
области. А к 2030 году по всей стране надо привести 
в порядок не менее тысячи объектов культурного 
наследия, дать им вторую жизнь, чтобы они служили 
людям и украшали наши города и сёла.

Обязательно продолжим фундаментальные про-
екты в сфере культуры, сохраним их финансирова-
ние. Будем обновлять инфраструктуру музеев, теа-
тров, библиотек, клубов, школ искусств, кинозалов. 
За шесть лет дополнительно направим более 100 
миллиардов рублей на просветительские, образо-
вательные, исторические и другие востребованные 
творческие проекты в кино, в интернете, в соци-
альных сетях.

Предлагаю также расширить программу «Пуш-
кинская карта», с помощью которой школьники 
и молодёжь могут бесплатно посещать кино, музеи, 
театры и выставки, а сами учреждения культуры 
получают стимул для развития и для запуска новых 
проектов, в том числе с участием бизнеса. Прошу 
Правительство подготовить свои дополнительные 
предложения.

Кроме того, по аналогии с программами 
«Земский учитель» и «Земский доктор» запустим 

с 2025 года программу «Земский работник культу-
ры». Люди постоянно говорят об этом на встречах. 
Специалист, который переедет на работу в село, 
в малый город, сможет получить единовременную 
выплату в один миллион рублей, а на Дальнем Вос-
токе, в Донбассе и Новороссии эта сумма будет вдвое 
выше – два миллиона рублей.

Ещё одно дополнительное решение, которое 
нужно доработать и принять, – прошу Правитель-
ство предусмотреть особые условия семейной ипо-
теки именно для малых городов, а также для тех 
регионов, где новые многоквартирные дома строятся 
в небольшом объёме или их вообще нет. Нужно 
сделать это максимально оперативно, решить вопрос 
о ключевых параметрах, в том числе размерах пер-
вичного взноса и ставки по кредиту. Я прошу иметь 
это в виду, буду ждать от вас предложений.

Далее. Также продолжим специальные ипотеч-
ные программы со ставкой два процента для жите-
лей Дальнего Востока и Арктики, Донбасса и Ново-
россии. Кредит на таких же льготных условиях в этих 
регионах смогут получать и участники и ветераны 
специальной военной операции.

Отдельно поддержим проекты комплексного 
развития территорий под застройку, возведение 
жилых кварталов со всей инфраструктурой в регио-
нах с пока ещё недостаточным уровнем социально-
экономического развития, где многие обычные наши 
предложения не работают. Для этих территорий 
направим на данные цели дополнительно 120 мил-
лиардов рублей.

В этой связи следующая системная задача. 
При федеральной поддержке многие регионы 
существенно нарастили темпы расселения ава-
рийного жилья. В общей сложности за последние 
16 лет в новые квартиры переехали один миллион 
730 тысяч человек. В предстоящие шесть лет важно 
не снижать такую динамику. Прошу Правительство 
подготовить и запустить новую программу расселе-
ния аварийного жилья.

Что касается систем ЖКХ, то мы будем наращи-
вать темпы модернизации коммунальной инфра-
структуры. В общей сложности до 2030 года на эти 
цели будет направлено 4,5 триллиона рублей, вклю-
чая частные компании.

Продолжим и реализацию нашего проекта 
«Чистая вода». Для многих наших городов, сельских 
поселений эта проблема чрезвычайно актуальная. 
Прежде всего речь идёт о надёжном снабжении 
качественной питьевой водой.

Отдельная тема – газификация. В планах обе-
спечить этим экологичным топливом города и рай-
оны Якутии, Бурятии, Хабаровского, Приморского, 
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Забайкальского краёв, Мурманской и Амурской 
областей, Еврейской автономной области, Карелии, 
такой крупный город России, как Красноярск. Также 
с помощью СПГ газифицируем Камчатский край 
и некоторые другие районы.

Естественно, это даст возможность расширить 
программу социальной газификации. Благодаря 
ей газ уже подведён бесплатно к границам одного 
миллиона ста тысяч участков. Приём заявок про-
должается, при этом льготным категориям граждан, 
в том числе семьям участников специальной воен-
ной операции, мы помогаем с проведением газовых 
коммуникаций внутри участка.

Что отдельно сейчас хотел бы сказать? В грани-
цах многих населённых пунктов, куда уже проведён 
сетевой газ, расположены садоводческие товарище-
ства. Люди годами, порой из поколения в поколе-
ние обихаживают свои земельные участки, а сейчас 
строят там дома, в которых можно жить круглый 
год, но подключиться к сетям не могут, потому 
что садовые товарищества не попадают в програм-
му социальной газификации.

Проблема затрагивает миллионы семей! Безус-
ловно, её нужно решить, причём решить в интересах 
наших граждан, а именно: расширить программу 
социальной газификации и продолжить сети до гра-
ниц участков с домом садоводческих товариществ.

Также получат поддержку жители отдалённых 
северных и дальневосточных территорий, где в бли-
жайшие годы пока не будет сетевого газа. Сегод-
ня они отапливают свои дома углём или дровами. 
Теперь с помощью субсидий от государства они смо-
гут приобрести современное экологичное оборудо-
вание, причём отечественного производства. В пер-
вую очередь поддержку должны получить наиболее 
нуждающиеся семьи. Выделим на эти цели также 
дополнительно порядка 32 миллиардов рублей.

С учётом современных экологических стандар-
тов будем развивать общественный транспорт, сни-
жать его возраст. До 2030 года субъекты Федерации 
дополнительно получат около 40 тысяч автобусов, 
троллейбусов, трамваем, электробусов. Дополни-
тельно предусмотрим на эту программу обновления 
общественного транспорта 150 миллиардов рублей 
из федерального бюджета.

Обновим и парк школьных автобусов, темпами 
причём не менее трёх тысяч машин в год, что осо-
бенно важно для малых городов и сельской мест-
ности. Об этом говорят и жители, и главы муници-
палитетов, регионов. Действительно, очень важная 
программа. Поэтому выделим на закупку школьных 
автобусов ещё дополнительно 66 миллиардов рублей. 
И конечно, это должна быть техника, произведён-

ная в России, полностью или с высокой степенью 
локализации.

В рамках проекта «Чистый воздух» в 12 инду-
стриальных центрах России, как вы знаете, удалось 
снизить вредные выбросы в атмосферу. С прошло-
го года к проекту подключились ещё 29 городов. 
В целом по стране объём вредных выбросов в атмос-
феру должен быть сокращён вдвое. К этой цели 
будем двигаться поэтапно. Для оценки результатов 
создадим комплексную систему мониторинга каче-
ства окружающей среды.

За последние пять лет очищены тысячи киломе-
тров рек и берегов, почти наполовину сокращены 
грязные стоки в Волгу. Теперь предлагаю поставить 
цель – вдвое снизить загрязнение основных водных 
объектов России.

За последние пять лет ликвидировали 128 круп-
ных свалок в городах и 80 объектов накопленного 
экологического вреда, которые буквально отравляли 
жизнь людей в 53 регионах России. В безопасное 
состояние приведены территории полигона «Крас-
ный Бор», Байкальского ЦБК и Усолья-Сибирского.

Что в этой связи, уважаемые коллеги, хотел бы 
подчеркнуть? На этих объектах проведены пока 
только самые неотложные мероприятия, но это дале-
ко не всё. Оставлять их в таком состоянии, как сей-
час, тоже ни в коем случае нельзя. Надо довести эту 
работу до конца, создать здесь всю необходимую 
инфраструктуру.

В целом, по всей России продолжим ликвидацию 
наиболее опасных объектов накопленного экологи-
ческого вреда. В предстоящие шесть лет должно быть 
ликвидировано не менее 50 таких точек высоких 
экологических рисков.

Надо создавать стимулы для бизнеса и внедрять 
«зелёные» технологии, переходить на экономику 
замкнутого цикла. Тем более что у нас, по сути, с нуля 
создана современная отрасль обращения с отхо-
дами. Для их обработки и утилизации построены 
250 предприятий. Задача к 2030 году – сортировать 
всё, что подлежит сортировке, все твёрдые отходы, 
и не менее четверти из них использовать вторично. 
Выделим на такие проекты дополнительные финан-
совые средства, построим совместно с бизнесом 
ещё порядка 400 объектов по обращению с отхо-
дами и восемь экопромышленных парков.

Что ещё хочу сказать? В ходе встреч с граж-
данами на Дальнем Востоке, в Сибири, в других 
регионах не раз звучала тема сбережения наших 
лесных богатств, о том, что надо наводить порядок 
с нелегальными вырубками, с охраной лесных мас-
сивов. У этой темы действительно огромный обще-
ственный резонанс. Она важна почти для каждого 
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человека, мы здесь, что называется, всем миром объ-
единяем усилия, и ситуация постепенно меняется.

Очень важный рубеж: начиная с 2021 года в Рос-
сии восстанавливается лесов больше, чем вырубается. 
Я хочу поблагодарить за этот результат волонтёров, 
школьников, студентов, всех граждан, которые выса-
живали деревья, участвовали в экологических акциях, 
и, конечно, представителей бизнеса за поддержку 
таких проектов. Мы обязательно продолжим вос-
становление лесов, парков, садов, в том числе вокруг 
агломераций и промышленных центров.

Отдельным решением предлагаю повысить зар-
платы специалистов, которые трудятся в лесном 
хозяйстве, в сфере метеорологии, охраны окружаю-
щей среды, то есть занимаются важнейшими вопро-
сами экологического благополучия. Надо честно 
сказать, что вопросы, которые они решают очень 
важные, а доходы у них очень скромные.

Для поддержки гражданских инициатив в сфере 
защиты окружающей среды считаю необходимым 
учредить фонд экологических и природоохранных 
проектов. Для начала совокупный объем его грантов 
составит 1 миллиард рублей в год.

Продолжится работа и по сохранению особо 
охраняемых природных территорий, защите и вос-
становлению редких и исчезающих видов расте-
ний и животных. Предлагаю в этой связи подумать 
и об открытии сети центров реабилитации для трав-
мированных и конфискованных диких животных.

К 2030 году во всех национальных парках страны 
создадим инфраструктуру экологического туризма, 
включая экотропы и пешие туристические маршру-
ты, в том числе маршруты выходного дня для школь-
ников, площадки отдыха, музеи и визит-центры.

Современная, безопасная инфраструктура поя-
вится и вблизи водных объектов, в том числе на озере 
Байкал. Здесь до 2030 года откроется круглогодич-
ный курорт. При этом считаю важным, строго при-
держиваться принципа «ноль загрязнения», то есть 
полного отсутствия отходов и неочищенных стоков 
в озеро. Строительство байкальского курорта станет 
частью крупного проекта «Пять морей».

Современные гостиничные комплексы также 
появятся на побережьях Каспия, Балтики, Азовского, 
Черного и Японского морей. Только этот проект 
позволит увеличить внутренний турпоток еще на 10 
миллионов человек в год.

А в целом по стране – с учетом динамичного 
развития таких туристических центров, как Алтай, 
Камчатка, Кузбасс, Северный Кавказ, Карелия, Рус-
ский Север, – до 2030 года турпоток должен прак-
тически удвоиться до 140 миллионов человек в год. 
При этом вклад туризма в ВВП России также вырас-

тет вдвое – до пяти процентов. В ближайшее время 
выработаем дополнительные решения на этот счет.

Развитие туризма, региона в целом обеспечивает 
транспортная инфраструктура. Уже открылось ско-
ростное автомобильное движение между Москвой 
и Казанью, в текущем году продлим магистраль 
до Екатеринбурга, а в следующем – до Тюмени. 
В перспективе современный и безопасный марш-
рут пройдет через всю страну – до Владивостока.

Также за шесть лет в России должно быть 
построено более 50 обходов городов. Новый зна-
чимый автодорожный проект – это, конечно, стро-
ительство трассы Джубга – Сочи. Она сократит 
время в пути от трассы М-4 «Дон» до Сочи в четыре 
раза – до полутора часов – и, более того, позволит 
активно развиваться Черноморскому побережью.

Но сразу хочу сказать, – мы с Правительством 
договорились, хочу и публично тоже об этом ска-
зать, – это, конечно, сложный и очень капитало-
емкий проект: там сплошные тоннели и мосты, 
дорогой проект. Но тем не менее прошу Прави-
тельство предоставить схему его финансирования. 
Проработайте это.

Мы уже привели в порядок федеральные трас-
сы и практически 85 процентов дорог в крупных 
агломерациях. Надо строго выдерживать этот уро-
вень. При этом в предстоящие годы особый акцент 
сделаем на развитии именно региональных дорог.

Более доступными должны стать авиаперелеты. 
Нужно повысить так называемую авиационную 
мобильность граждан, к 2030 году интенсивность 
авиасообщения в России должна вырасти в полтора 
раза к уровню прошлого года.

Для этого планируем ускорить и развитие вну-
три- и межрегионального воздушного сообщения. 
И здесь перед Правительством стоит конкретная 
задача: за шесть лет провести модернизацию инфра-
структуры не менее 75 аэропортов – это больше 
трети аэропортовой сети России. Направим на эти 
цели не менее 250 миллиардов рублей. Это будет 
прямое бюджетное финансирование.

Предстоит обновить и воздушный парк наших 
авиакомпаний за счет собственных отечественных 
самолетов. Они должны отвечать всем современным 
требованиям по качеству, удобству и безопасно-
сти – сложная задача. Покупали слишком много 
за границей авиационного транспорта, а свое про-
изводство не развивали.

Но тем не менее передовые российские раз-
работки в машиностроении, в строительстве, связи 
и цифровых системах будут востребованы и в соз-
дании сети высокоскоростных железных дорог. 
По этому направлению тоже скажу пару слов.
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Первый маршрут между Москвой и Петер-
бургом пройдет через Тверь и нашу древнюю 
столицу – Великий Новгород. Затем будем про-
кладывать магистрали в Казань и на Урал, в Ростов-
на-Дону, на Черноморское побережье, в Минск, 
в братскую Белоруссию, по другим востребованным 
направлениям.

Продолжится масштабная модернизация Цен-
трального транспортного узла. Московские цен-
тральные диаметры станут основой для того, чтобы 
соединить современными скоростными маршру-
тами столичный регион с Ярославской, Тверской, 
Калужской, Владимирской и другими областями.

Необходимо модернизировать и опорную сеть 
внутренних водных путей. За счет этого обеспечить 
дополнительные экономические эффекты и в области 
туризма, в области развития промышленности, разви-
тия отдельных чувствительных, очень важных для нас 
регионов, в том числе регионов Крайнего Севера.

Что хочу сказать здесь дополнительно. Совре-
менная инфраструктура прямо работает на рост 
капитализации всех активов страны, регионов, кото-
рые задействуют свои транзитные туристические 
потенциалы, могут вовлечь в оборот земельные участ-
ки под промышленные и сельскохозяйственные 
объекты, а для граждан это возможность строить 
дом для большой семьи, жить в более комфортных 
условиях, для бизнеса это новые перспективы, в том 
числе на внешних рынках.

В этой связи отдельный вопрос, который под-
нимался на одной из моих встреч, – это очереди 
на пограничных пунктах пропуска. Особенно остро 
эта проблема стоит на Дальнем Востоке. По регла-
менту, таможенный досмотр составляет 19 минут, 
в реальности практически каждый водитель грузовой 
фуры нередко ждет на границе часами.

Перед коллегами из Минтранса стоит кон-
кретная задача: типовое время досмотра грузово-
го транспорта на границе не должно превышать 
десять минут. Современные технологии позволяют 
это сделать.

Такие требования важны и для ритмичной рабо-
ты транспортного коридора Север – Юг, который 
свяжет Россию со странами Ближнего Востока 
и Азии. Его основой станут не только автомобиль-
ные маршруты, но и бесшовное железнодорожное 
сообщение на всем протяжении от наших портов 
на Балтике и Баренцевом море до побережья Пер-
сидского залива и Индийского океана. Также будем 
наращивать пропускную способность железных 
дорог в южном направлении, что позволит активно 
использовать портовые мощности Азовского и Чер-
ного морей.

Запускается третий этап расширения Восточного 
полигона железных дорог – БАМа и Транссиба. В свое 
время мы, извините за моветон, зевнули немнож-
ко, вовремя кое-что не сделали, но ладно – теперь 
должны наверстать и наверстаем. До 2030 года 
их пропускная способность возрастет со 173 до 210 
миллионов тонн в год. Одновременно должны полу-
чить развитие и порты Ванино и Советская Гавань.

В зоне особого внимания – дальнейшее развитие 
Северного морского пути. Мы приглашаем зарубеж-
ные логистические компании, государства активно 
использовать возможности этого глобального транс-
портного коридора. В прошлом году по нему прошло 
36 миллионов тонн груза. Обращаю Ваше внимание, 
коллеги: это в пять раз больше рекордного пока-
зателя во времена Советского Союза – в пять раз! 
Обеспечим круглогодичную навигацию на Севмор-
пути. Будем увеличивать обороты наших северных 
портов, включая Мурманский транспортный узел и, 
конечно, наращивать Арктический флот.

В прошлом году вышла в рейд уникальная 
научно-исследовательская ледокольная платфор-
ма «Северный полюс». В начале этого года на Бал-
тийском заводе заложен новый атомный ледокол 
«Ленинград». В следующем году заложим еще один 
корабль такого же класса – «Сталинград». А на даль-
невосточной верфи «Звезда» строится ледокол нового 
поколения – «Лидер», вдвое большей мощности.

На базе наших отечественных верфей планируем 
существенно обновить торговый флот: танкеры, газо-
возы, контейнеровозы. Это позволит российскому 
бизнесу выстраивать эффективные торговые потоки 
в условиях меняющейся логистики, кардинальных 
перемен в глобальной экономике.

Уважаемые граждане России! Дорогие друзья!
Хотел бы сказать отдельно. Постоянно встре-

чаюсь с участниками специальной военной опера-
ции. Это и кадровые военные, и добровольцы, люди 
гражданских профессий, которые были мобилизова-
ны на военную службу. Все они с оружием в руках 
встали на защиту Родины.

Вы знаете, смотрю на этих мужественных людей, 
порой совсем молодых ребят, и, без всякого преуве-
личения могу сказать, сердце наполняется гордостью 
за наших людей, за наш народ и за конкретно этих 
людей. Такие, безусловно, не отступят, не подведут 
и не предадут.

Они и должны выходить на ведущие позиции 
и в системе образования и воспитания молодежи, 
и в общественных объединениях, в госкомпаниях, 
бизнесе, в государственном и муниципальном управ-
лении, возглавлять регионы, предприятия в конеч-
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ном итоге, самые крупные отечественные проекты. 
Такие подлинные герои и патриоты в жизни порой 
довольно скромны и сдержанны, они не кичатся 
своими успехами, не произносят громких лозунгов 
и слов. Но в переломные моменты истории имен-
но такие люди выходят на передний план, берут 
на себя ответственность. Таким людям, которые 
думают о стране, живут ее судьбой, можно передать 
в будущем и доверить Россию.

Вы знаете, что слово «элита» во многом себя дис-
кредитировало. Теми, кто, не имея никаких заслуг 
перед обществом, считает себя какой-то кастой 
с особыми правами и привилегиями, особенно имею 
в виду тех, кто в предыдущие годы набил карманы 
за счет всяких процессов в экономике 90-х годов, 
они точно не элита. Повторю, подлинная, настоя-
щая элита – это все, кто служит России, труженики 
и воины, надежные, проверенные, делом доказавшие 
свою преданность России, достойные люди.

В этой связи – о новом, считаю, важном решении: 
уже с завтрашнего дня, с 1 марта 2024 года, ветераны 
специальной военной операции, а также солдаты 
и офицеры, которые сейчас сражаются в действу-
ющих частях, смогут подать заявление для участия 
в первом учебном потоке специальной кадровой про-
граммы. Назовем ее «Время героев». Эта идея, не буду 
скрывать, пришла мне в голову, когда я встречался 
со студентами – участниками специальной военной 
операции в Петербурге. Эта программа будет стро-
иться по тем же стандартам, что и наши лучшие про-
екты: Высшая школа государственного управления, 
которую называют «школой губернаторов», а также 
конкурс «Лидеры России». Их выпускники выходят 
на высокие позиции во многих сферах, даже стано-
вятся министрами, главами регионов.

Участниками программы здесь смогут стать 
военнослужащие и ветераны с высшим образова-
нием и управленческим опытом, независимо от зва-
ния и должности. Главное, это должны быть люди, 
которые проявили свои лучшие качества, показали, 
что умеют вести за собой товарищей.

Учеба начнется уже в ближайшие месяцы. 
Наставниками для первых участников програм-
мы станут руководители Правительства, Админи-
страции Президента, федеральных министерств, 
ведомств, главы регионов и крупнейших наших ком-
паний. В дальнейшем расширим такие кадровые 
программы, запустим управленческие курсы в Рос-
сийской академии народного хозяйства и государ-
ственной службы, причем статус Академии считаю 
необходимым законодательно повысить.

Кроме того, ветераны и участники специальной 
военной операции смогут в приоритетном порядке 

получить высшее образование, гражданскую специ-
альность в наших ведущих вузах.

Я прошу Министерство обороны, командиров 
боевых соединений поддержать стремление бойцов 
и офицеров попробовать свои силы в новой кадро-
вой программе, предусмотреть для них возможность 
подать заявку на участие, выезжать на очные занятия. 
Отмечу, что участники специальной военной опера-
ции: и рядовые, и сержанты, и боевые офицеры – уже 
сегодня составляют костяк наших Вооруженных Сил. 
И, безусловно, как уже говорил, те, кто намерен про-
должать военную карьеру, будут получать приоритет-
ное продвижение по службе, при приеме на коман-
дирские курсы, в училища и военные академии.

Дорогие друзья!
Самостоятельность, самодостаточность, суве-

ренитет нужно доказывать, подтверждать каждый 
день. Речь идет о нашей и только нашей ответствен-
ности за настоящее и за будущее России. Это наша 
Родина, Родина наших предков, и она нужна и доро-
га только нам и, конечно, потомкам, которым мы 
обязаны передать сильную и благополучную страну.

За последние несколько лет нам удалось выстро-
ить систему управления, а также реализации наци-
ональных проектов на новых принципах, на основе 
больших массивов данных, современных цифро-
вых технологий, что позволило повысить эффектив-
ность работы, контролировать риски, учитывать 
весь объем информации, постоянно донастраивать 
проекты и программы, опираясь на обратную связь 
с гражданами.

Я хочу поблагодарить коллег из Правительства, 
ведомств, регионов, которые все эти годы – и в пери-
од пандемии, и в условиях санкционной агрессии 
против России – кропотливо выстраивали эту 
систему. Знаю, что это была трудная сложная рабо-
та, и главное, она уже дает отдачу. Мы видим это 
по результатам.

Ровно в этой логике мы продолжим действовать. 
До конца года все национальные проекты, о которых 
сегодня говорил, должны быть утверждены, скоорди-
нированы между собой. Хочу еще раз подчеркнуть: 
это не проекты отдельных ведомств, они должны 
работать на общие системные задачи, на достижение 
наших национальных целей развития. При этом 
прошу Общероссийский народный фронт и дальше 
держать на контроле исполнение решений на всех 
уровнях власти.

Хочу подчеркнуть, главный результат наших 
программ измеряется не тоннами, километрами 
и суммой потраченных денег. Главное – это оцен-
ка людей, то, как меняется к лучшему их жизнь.  
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Масштаб исторических вызовов, которые стоят 
перед Россией, требует предельно четкой, слаженной 
работы государства, гражданского общества, бизнеса.

Считаю необходимым уже сейчас не только 
готовить проект бюджета на очередную трехлетку, 
но и верстать все основные расходы, инвестиции 
дальше, на период до 2030 года. То есть, по сути, 
нам надо формировать шестилетний перспективный 
финансовый план развития страны, который мы, 
конечно же, будем дополнять новыми инициатива-
ми. Естественно, жизнь будет вносить коррективы.

Несмотря на сложный период, несмотря 
на нынешние испытания и трудности, мы наме-
чаем долгосрочные планы. Программа, которую 
обозначил сегодня в Послании, носит объективный 
и фундаментальный характер. Это программа силь-
ной, суверенной страны, которая уверенно смотрит 
в будущее. Для достижения поставленных целей 
у нас есть и ресурсы, и колоссальные возможности.

Но я сейчас подчеркну главное: выполнение всех 
намеченных планов сегодня прямо зависит от наших 

солдат, офицеров, добровольцев – всех военнос-
лужащих, которые сражаются сейчас на фронте, 
от мужества и решимости наших боевых товарищей, 
которые защищают Родину, поднимаются в атаку, 
под огнем идут вперед, жертвуют собой ради нас, 
ради Отчизны. Это они, наши воины, создают сегод-
ня абсолютно необходимые условия для будущего 
страны и для ее развития.

Низкий вам поклон, ребята.
Я благодарю всех вас, уважаемые коллеги, 

благодарю всех граждан России за солидарность 
и надежность. Мы – одна большая семья, мы вме-
сте, и потому сделаем все так, как планируем 
и хотим сделать, как мечтаем.

Верю в наши победы, в успехи, в будущее России!
Спасибо.

Звучит Государственный гимн Российской 
Федерации.

Источник: Кремлин. ру
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ПЕРЕЧЕНЬ ПОРУЧЕНИЙ ПО ИТОГАМ ВСТРЕЧИ 
С ГЛАВАМИ МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ

Владимир Путин утвердил перечень поручений  
по итогам встречи с главами муниципальных образований,  

состоявшейся 16 января 2024 года

1.  Правительству Российской Федерации:
а) принять меры, направленные на дальней-

шее обновление (в 2025 году и последующие годы) 
парка школьных автобусов, в том числе для нужд 
общеобразовательных организаций, расположен-
ных в городских поселениях, муниципальных 
и городских округах, предусмотрев необходимое 
финансирование за счет средств федерального 
бюджета.

Доклад – до 1 сентября 2024 г., далее – ежегодно;

б) предусматривать до 2030 года включительно 
в федеральном бюджете бюджетные ассигнова-
ния на софинансирование расходных обязательств 
субъектов Российской Федерации, возникающих 
при поощрении победителей Всероссийского 
конкурса лучших проектов создания комфортной 
городской среды, в размере не менее 25 млрд. 
рублей ежегодно, из которых не менее 5 млрд. 
рублей должны быть направлены бюджетам субъ-
ектов Российской Федерации, входящих в состав 
Дальневосточного федерального округа;

в) в целях реализации пункта 4 настоящего 
перечня поручений обеспечить выделение из феде-
рального бюджета бюджетных ассигнований 
на софинансирование расходных обязательств 
субъектов Российской Федерации, возникающих 
при осуществлении мероприятий, предусмотрен-
ных программами формирования современной 
городской среды.

Доклад – до 1 марта 2024 г., далее – ежегодно;

г) представить предложения о дополнительных 
социальных гарантиях лицам, замещающим муни-
ципальные должности, муниципальным служащим, 
а также работникам органов местного самоуправ-
ления, замещающим должности, не являющиеся 
должностями муниципальной службы, в том числе 
о возмещении расходов по найму жилого поме-
щения (компенсации расходов на приобретение 
или строительство жилого помещения), находя-
щегося на территории соответствующего муници-
пального образования, предусмотрев механизмы 
финансирования указанных гарантий.

Срок – 1 июля 2024 г.
Ответственный: Мишустин М. В.

2.  Правительству Российской Федерации 
совместно с Администрацией Президента 
Российской Федерации обеспечить продле-
ние до 8 июля 2024 г. включительно срока 
проведения Международной выставки-фору-
ма «Россия», предусмотрев необходимое 
финансирование и информационное сопро-
вождение, а также внести соответствующие 
изменения в правовые акты Российской 
Федерации.
Срок – 1 мая 2024 г.
Ответственные: Мишустин М. В., Вайно А. Э.

3.  Администрации Президента Российской 
Федерации разработать совместно с Прави-
тельством Российской Федерации, исполни-
тельными органами субъектов Российской 
Федерации и представить предложения о соз-
дании в г. Москве (под управлением автоном-
ной некоммерческой организации «Дирекция 
Выставки Достижений «Россия») Националь-
ного центра «Россия»с филиалами в субъектах 
Российской Федерации в целях сохранения 
наследия Международной выставки-форума 
«Россия»и демонстрации достижений Рос-
сийской Федерации в различных отраслях 
экономики.
Срок – 1 мая 2024 г.
Ответственные: Вайно А. Э., Мишустин М. В., 

высшие должностные лица субъектов Россий-
ской Федерации.

4.  Рекомендовать исполнительным органам субъ-
ектов Российской Федерации при участии 
Правительства Российской Федерации прод-
лить до 2030 года включительно сроки реали-
зации программ формирования современной 
городской среды.
Срок – 1 марта 2024 г.
Ответственные: высшие должностные лица 

субъектов Российской Федерации.
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СОВМЕСТНОЕ ЗАСЕДАНИЕ И НАГРАЖДЕНИЕ 
ПОБЕДИТЕЛЕЙ КОНКУРСОВ РМА В ГОСДУМЕ

22 марта 2024 года в Круглом зале Дома Союзов 
(зал № 1, ул. Большая Дмитровка, д. 1) состоялось 
совместное заседание Комитета Государственной 
Думы по региональной политике и местному само-
управлению с Российской муниципальной академией 
и Отделением Российской академии естественных 
наук по федеративному устройству, местному 
самоуправлению и местным сообществам по теме: 
«Об актуальных вопросах регионального и муници-
пального строительства в Российской Федерации 
с учетом современных геополитических и эконо-
мических вызовов и рисков».

Модератором мероприятия выступил президент 
Российской муниципальной академии, президент 
Общенационального союза некоммерческих орга-
низаций и социальных предприятий, сопредседа-
тель Федерального Экспертного Совета по местно-
му и общественному самоуправлению и местным 
сообществам Общероссийской ассамблеи разви-
тия территорий и общественного самоуправле-
ния при Комитете Государственной Думы ФС РФ 
по региональной политике местному самоуправ-
лению, первый заместитель председателя Совета 
Ассамблеи народов России, сопредседатель Оргко-
митета Федерального Народного Совета, академик 
РАЕН, академик IATR Александр АЙГИСТОВ.

Открывая заседание, ведущий передал горячий 
привет участникам мероприятия от Председателя 
Комитета Совета Федерации ФС РФ по Регламен-
ту и организации парламентской деятельности, 
заместителя председателя Высшего Совета Все-
российской ассоциации развития местного само-
управления, академика Российской муниципаль-
ной академии Вячеслава ТИМЧЕНКО, который 
поздравил Российскую муниципальную академию 
с 25-летием со дня основания и пожелал ей про-
цветания и дальнейшего развития.

Также участников мероприятия поприветство-
вали находящиеся в президиуме: член Совета Феде-
рации ФС РФ, член Комитета Совета Федерации 
по федеративному устройству, региональной полити-
ке, местному самоуправлению и делам Севера Елена 
ШУМИЛОВА и депутат Государственной Думы ФС 
РФ, член Комитета Государственной Думы ФС РФ 
по экономической политике Виктор КАЗАКОВ. 
Государственные деятели единодушно подчеркнули, 
что за время работы Российская муниципальная 
академия объединила огромное количество ведущих 

учёных и практиков в области местного самоуправ-
ления и развития территорий, людей, которые без-
заветно служат на благо нашей Родины.

Александр АЙГИСТОВ, в своём приветствен-
ном слове отметил, что местное самоуправление 
в Российской Федерации имеет давнюю историю 
и богатые традиции. Сменявшие друг друга эпохи 
вносили свои коррективы в его деятельность, но луч-
ших представителей земств, органов городского 
самоуправления неизменно отличали компетент-
ность, принципиальность, стремление честно слу-
жить Родине, людям. За минувшие годы они внесли 
огромный вклад в совершенствование отечествен-
ного здравоохранения, образования, просвещения, 
предпринимательства, способствовали продвиже-
нию в обществе высоких идей благотворительности, 
милосердия и попечительства.

«Сегодня развитие местного самоуправления, 
повышение его эффективности, ресурсных, кадро-
вых возможностей – наш безусловный приоритет. 
От этого во многом зависит решение насущных про-
блем граждан России, их вовлечение в реализацию 
важных проектов и программ, направленных на обу-
стройство территорий, укрепление ЖКХ, социальной 
и транспортной инфраструктуры», – констатировал 
Александр АЙГИСТОВ.

Председатель Комитета Государственной Думы 
ФС РФ по региональной политике и местному само-
управлению, почетный председатель Отделения 
РАЕН по федеративному устройству, местному 
самоуправлению и местным сообществам Алек-
сей ДИДЕНКО, раскрывая посыл ведущего, сооб-
щил, что действительно в Российской Федерации 
нет ни одного более или менее значимого вопроса, 
который мог бы быть решен вне пределов формиро-
вания и осуществления федеративных отношений, 
региональной политики и местного самоуправления, 
без учета специфики построения единой системы 
публичной власти в государстве федеративного типа.

«Опережающее развитие инфраструктуры 
является важнейшим условием для наращивания 
деловой, инвестиционной активности, создания 
рабочих мест. Строительство и ремонт инфраструк-
туры сетей, коммуникаций, систем общественного 
транспорта – всё это огромная работа, которая 
ведётся на уровне регионов и муниципалитетов, 
в том числе в рамках национальных проектов. 
И ей нужно уделять особое внимание, поскольку 
решение этой задачи направлено в первую оче-
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редь на обеспечение благоприятных условий жиз-
недеятельности граждан, и, как следствие этого, 
на сбережение и умножение народа, на поддержку 
материнства и семей, многодетных семей особенно, 
на сохранение и развитие человеческого потенци-
ала, местных сообществ.

Не случайно Президент в своем Послании 
29.2.2024 указал на списание 2 / 3 бюджетных 
кредитов регионов с целью направления высво-
бождающихся средств на поддержку инвестиций 
и инфраструктурные проекты. Кроме того, в Посла-
нии Президент отметил, что особое внимание нужно 
уделить сельским территориям, регионам, где про-
должительность жизни пока ниже, чем в среднем 
по России. На решение этих задач будет нацелен 
национальный проект «Продолжительная и актив-
ная жизнь». В том числе на решение данной задачи 
направлено поручение Президента о строительстве 
в малых городах, на сельских территориях не менее 
350 спортивных объектов на что будет направлено 
65 миллиардов рублей из федерального бюдже-
та», – заявил Алексей ДИДЕНКО.

Продолжая заседание, президент Российской 
муниципальной академии Александр АЙГИ-
СТОВ напомнил о главных заявлениях Президен-
та Российской Федерации Владимира ПУТИНА 
на Совещании с главами муниципалитетов субъек-
тов Российской Федерации, прошедшего в начале 
текущего года.

Глава государства заявил, что муниципалитеты 
должны более активно участвовать в формировании 
общенациональной повестки развития. От отметил, 
что в конце прошлого года стартовала программа 
развития муниципального кадрового управленческо-
го резерва «Школа мэров», на первых двух потоках 
обучается уже 160 человек, в этом году будут запуще-
ны еще два потока. Начал работать «Цифровой уни-
верситет муниципалитетов». Действует программа 
сопровождения молодых государственных и муни-
ципальных служащих «ГосСтарт». Все программы 
подготовки кадров должны быть доступны новым 
территориям, им нужно встраиваться в правовую 
систему РФ. Проводится детальная инвентаризация 
всех расходных полномочий муниципалитетов. Пра-
вительство должно принять решение об исключении 
дублирующих функций местного самоуправления.

В свою очередь, председатель Комитета Государ-
ственной Думы ФС РФ по региональной политике 
и местному самоуправлению Алексей ДИДЕН-
КО констатировал, что в целях обеспечения сба-
лансированности местных бюджетов необходимо 
завершить работу по инвентаризации полномочий 
органов местного самоуправления по решению 

вопросов местного значения, предусмотренных 
отраслевым федеральным законодательством, 
в целях проверки их соответствия вопросам мест-
ного значения, закрепленным в Федеральных зако-
нах от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ «Об общих 
принципах организации местного самоуправле-
ния в Российской Федерации» и от 21 декабря 
2021 г. № 414-ФЗ «Об общих принципах органи-
зации публичной власти в субъектах Российской 
Федерации», результатом чего должна стать, в том 
числе, отмена тех полномочий муниципалитетов, 
которые не соответствуют указанным вопросам 
местного значения.

Кроме того, в результате инвентаризации полно-
мочий муниципальных образований следует выра-
ботать предложения о внесении изменений в отрас-
левое законодательство Российской Федерации, 
предусматривающих исключение (минимизацию) 
установления на федеральном уровне требований 
(правил, норм, нормативов, стандартов), непосред-
ственно влияющих на объем расходных обязательств 
муниципальных образований.

В настоящее время в бюджетной системе Рос-
сийской Федерации сохраняется тенденция к зна-
чительной дифференциации субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образований по уров-
ню социально-экономического развития, в том числе 
налоговому потенциалу и по уровню финансовой ста-
бильности, что также является фактором для выделе-
ния значительных средств из федерального бюджета 
на обеспечение выравнивания уровня бюджетной 
обеспеченности разных субъектов Российской Феде-
рации и сбалансированности бюджетов субъектов 
Российской Федерации.

Указанная дифференциация приводит к необ-
ходимости централизации финансовых средств 
в федеральном бюджете при значительном дефиците 
финансовых средств большинства бюджетов субъ-
ектов Российской Федерации и местных бюджетов 
и последующем перераспределении их существен-
ной части между бюджетами нижестоящих уровней 
бюджетной системы в качестве межбюджетных 
трансфертов и бюджетных кредитов.

Данный фактор приводит к дотационности 
и финансовой зависимости бюджетов нижестоя-
щих уровней от бюджетов вышестоящего уровня 
бюджетной системы и к отсутствию у них достаточ-
ных стимулов для развития собственного налогового 
потенциала.

«В связи с этим полагаем, что решение проблемы 
по сокращению дифференциации уровня социаль-
но-экономического развития субъектов Российской 
Федерации и муниципальных образований должно 
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стать приоритетом государственной социально-
экономической политики», – сказал в заключение 
Алексей ДИДЕНКО.

Поддерживая Алексея ДИДЕНКО, президент 
Российской академии естественных наук, акаде-
мик Российской муниципальной академии Пётр 
БУРАК остановился на актуальных проблемах 
совершенствования методологии и организации 
стратегического планирования на региональном 
и муниципальном уровнях в условиях социально 
ориентированной рыночной экономики.

В частности, он отметил важность четкого 
разграничения сфер директивности и индикатив-
ности в планах, формирования строгой иерархи-
ческой системы плановых документов на уровне 
регион – муниципальное образование, а также 
решения методологических вопросов применения 
информационных технологий в плановом процессе, 
с учетом принципиально новых возможностей, кото-
рые предоставляют технологии Big Data, нейросети 
и искусственный интеллект.

Председатель организационного комитета Рос-
сийского муниципального форума, член Президи-
ума Российской муниципальной академии Свет-
лана ЮРКОВА в своем выступлении отметила, 
что обсуждаемая на мероприятии тема государ-
ственного и муниципального строительства про-
должает оставаться актуальной.

«Эта тема регулярно обсуждается на свободной 
площадке проводимого при поддержке Комитета 
Государственной Думы по региональной полити-
ке и местному самоуправлению, Комитета Совета 
Федерации по федеративному устройству, реги-
ональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера, а также Российской муниципальной 
академии, Российского муниципального форума 
(далее – Форум), одним из результатов которого 
является итоговая Резолюция, в которой отража-
ются взгляды участников на имеющиеся проблемы 
и предлагаемые варианты их решения.

В ходе проведения последнего Форума среди 
самых существенных проблем были отмечены 
отсутствие новых Основ государственной политики 
в области местного самоуправления, несоответствие 
между компетенцией и ресурсами местного само-
управления, необоснованное укрупнение муници-
пальных образований.

По мнению участников Форума, отсутствие 
Основ государственной политики в области мест-
ного самоуправления препятствует его целенаправ-
ленному и планомерному развитию; компетенция, 
включающая множество несвойственных сущности 
местного самоуправления полномочий, не может 

быть обеспечена имеющимся в настоящее время 
ресурсами; повальное укрупнение муниципальных 
образований противоречит его природе и задачам. 
Проведение крупномасштабной реформы местно-
го самоуправления в создавшихся в стране и мире 
условиях само по себе может вызвать серьезные 
проблемы в управлении на местном уровне.

Итоговый вопрос – что мы строим на этом уров-
не: развитое местное самоуправление или местные 
органы централизованной государственной власти? 
От решения этого вопроса зависит и решение всех 
остальных более частных проблем», – заострила 
ситуацию Светлана ЮРКОВА.

Таким же эмоциональным стало выступление 
главы администрации сельского поселения Кузь-
мино-Отвержский сельсовет Липецкого муници-
пального района Липецкой области, академика 
Российской муниципальной академии Наталии 
ЗИМАРИНОЙ.

Она напомнила, что целями государственной 
политики регионального развития являются обеспе-
чение равных возможностей для реализации уста-
новленных Конституцией Российской Федерации 
и федеральными законами экономических, поли-
тических и социальных прав граждан Российской 
Федерации на всей территории страны, повышение 
качества их жизни, обеспечение устойчивого эко-
номического роста и научно-технологического раз-
вития регионов, повышение конкурентоспособно-
сти экономики Российской Федерации на мировых 
рынках на основе сбалансированного и устойчивого 
социально-экономического развития субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных образований, 
а также максимального привлечения населения 
к решению региональных и местных задач.

«Однако, – посетовала Наталия ЗИМАРИ-
НА, – приоритетные задачи, которые были отра-
жены в стратегическом планировании развития 
территорий, поменялись.

В 2022 году наша страна столкнулась с новы-
ми вызовами, требующими мобилизации ресурсов 
и выработки к решению актуальных задач в эконо-
мике и социальной сфере в условиях внешнего дав-
ления и ограничений, которые затронули не только 
большие города, но и сельские поселения.

Я являюсь главой администрации сельского посе-
ления Кузьмино-Отвержский сельсовет Липецкого 
муниципального района Липецкой области. В связи 
с последними событиями, органы местного само-
управления вынуждены работать в более сложных 
условиях, выполнять задачи, которые ставит перед 
нами Президент Российской Федерации и диктует 
время.
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Но эти задачи не обеспечены финансово: работа 
с вынужденными переселенцами, помощь семьям 
мобилизованных и военнослужащим, которые слу-
жат по контракту, постоянный сбор и отправка 
гуманитарной помощи в зону проведения специ-
альной военной операции. Для решения этих задач 
требуется консолидация нашего общества, активная 
работа с жителями, предпринимателями.

К тому же, порой возникают вопросы, которые 
органы местного самоуправления не могут решить 
самостоятельно, без помощи старшего руководства, 
а инновации и преобразования органы региона про-
сто «гнут через коленку», не погружаясь точечно 
в специфику отдельно взятого района или сельско-
го поселения. Для решения этих вопросов необхо-
димо более индивидуально и точечно подходить 
к вопросам инноваций и преобразований, исходя 
из специфики отдельно взятого района и мнения 
жителей», – заявила глава сельского поселения.

Наталия ЗИМАРИНА поблагодарила за тесное 
сотрудничество руководство и членов Российской 
муниципальной академии, которые обеспечива-
ют тесную беспрерывную связь органов местного 
самоуправления Российской Федерации, помогают 
советами и делами.

Старший научный сотрудник ФГБУ «Вологод-
ский научный центр Российской академии наук», 
член-корреспондент Российской муниципальной 
академии Николай ВОРОШИЛОВ в своём высту-
плении отметил, что в части развития городских 
агломераций важно: федеральным органам вла-
сти – нормативно установить критерии опреде-
ления состава и границ агломерации, проработать 
меры поддержки реализации проектов / мероприя-
тий в агломерациях за счёт софинсирования из феде-
рального бюджета; органам местного самоуправ-
ления (МСУ) – подписать соглашение о создании 
и совместном развитии соответствующей агломера-
ции, совместно с органами государственной власти 
субъекта РФ – разработать Стратегию и программу 
развития агломерации, а также пул внутриагломе-
рационных проектов.

Николай ВОРОШИЛОВ уверен, что в части 
совершенствования государственной программы 
«Комплексное развитие сельских территорий» целе-
сообразно: федеральным органам власти совместно 
с представителями органов государственной власти 
субъектов РФ и органами МСУ, научного и эксперт-
ного сообщества проработать вопросы о расшире-
нии направлений программы (в части стимулирова-
ния развития в том числе и несельскохозяйственных 
видов деятельности, более масштабного развития 
инженерной инфраструктуры и др.), о корректи-

ровке критериев отбора крупных проектов КРСТ 
(исключить или заменить показатели, на которые 
не могут повлиять органы местного самоуправления 
в краткосрочном периоде), об уменьшении доли 
софинансирования проектов / мероприятий про-
граммы со стороны органов МСУ до 5–10 %.

Отвечая на многочисленные вопросы участников 
заседания, председатель Комитета Государственной 
Думы ФС РФ по региональной политике и местно-
му самоуправлению Алексей ДИДЕНКО заявил, 
что в целях создания стимулов для субъектов Рос-
сийской Федерации и муниципальных образований 
по развитию налогового потенциала, расширению 
их финансовой самостоятельности, можно было бы 
рассмотреть возможность постепенного повышения 
доли доходов консолидированного бюджета субъек-
тов Российской Федерации (до 50 %) в общем объеме 
доходов консолидированного бюджета Российской 
Федерации, а также постепенного повышения доли 
доходов консолидированных местных бюджетов 
(до 50 %) в общем объеме доходов консолидирован-
ных бюджетов субъектов Российской Федерации 
с учетом четкого и оптимального разграничения 
полномочий и финансовых ресурсов между уровня-
ми публичной власти, которое должно быть произ-
ведено в аналогичной пропорции.

Алексей ДИДЕНКО пришёл к выводу, что все 
вышеуказанное говорит о необходимости смены 
фискальной налогово-бюджетной политики в отно-
шении муниципальных образований, на политику, 
обеспечивающую стимулирование органов местного 
самоуправления к устойчивому и гармоничному 
социально-экономическому развитию соответству-
ющих территорий.

Также государственный деятель выразил уверен-
ность в том, что немаловажную роль в социально-
экономического развития страны, ее устойчивом, 
территориальной целостности и национальной безо-
пасности Российской Федерации, играют документы 
стратегического планирования, от принятия и реа-
лизации которых зависит устойчивость к реалиям 
и вызовам настоящего времени всего государства 
в целом, а также его субъектов и муниципалитетов.

«В этой связи в современных условиях принци-
пиально важным представляется, во-первых, переход 
к системе стратегического планирования на всех 
уровнях публичной власти (включая региональ-
ный и муниципальный), обозначенный приняти-
ем и последующей корректировкой Федерального 
закона «О стратегическом планировании в Россий-
ской Федерации». Положения этого закона дают 
основания полагать, что необходимым элементом 
долговременного стратегирования должно стать 
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также и совершенствование экономико-правовых 
основ федеративных отношений, регионального 
и муниципального развития.

Во-вторых, важным направлением в сфере стра-
тегического планирования является корректировка 
действующих и принятие новых ключевых доку-
ментов по вопросам национальной безопасности 
Российской Федерации, которые в условиях введения 
в 2022 году в отношении Российской Федерации 
международных экономических санкций должны 
обеспечить сбалансированное и устойчивое социаль-
но-экономическое развитие нашего государства, его 
субъектов и муниципальных образований, а также 
развитие стратегически важных для нашей страны 
отраслей экономики и социальной сферы.

Данные документы формируют институцио-
нально-правовую основу и содержательный вектор 
для дальнейшего развития и совершенствования 
законодательства в сфере федеративных отношений, 
регионального развития и местного самоуправле-
ния, – сказал в заключение Алексей ДИДЕНКО.

Итоги заседания кратко подвёл советник мэра 
Москвы профессор кафедры государственного 
и муниципального управления Государственного 
университета управления, президент Ассоциации 
землячеств Москвы, вице-президент Российской 
муниципальной академии Владимир ЗОТОВ, 
который отметил, что местное самоуправление 
в современных условиях представляет собой один 
из важнейших институтов гражданского общества 
и не случайно проблема состояния и перспектив 
развития местного самоуправления определена 
как одна из ключевых в контексте задач по даль-
нейшему развитию нашей страны.

«Актуальность анализа тенденций развития 
местного самоуправления в современной науке 
и практике определяется разнонаправленностью 
и противоречивостью факторов, обуславливающих 
протекание данного процесса в сегодняшних поли-
тических, правовых и социально-экономических 
условиях.

С одной стороны, функционирует нормативно-
правовая база, легитимирующая вопросы местного 
самоуправления, ее реализации способствует опре-
деленная политическая поддержка региональных 
администраций и сообществ, а также федерального 
центра.

С другой стороны, на практике обнаружива-
ется большое число проблем, связанных с реаль-
ным воплощением заявленных в законодательстве 
и политических декларациях стратегических направ-
лений и задач развития самоуправления на местах. 
Существующая противоречивая практика рефор-

мирования местного самоуправления в регионах 
России не только актуализирует всесторонний 
и непрерывный мониторинг его изменяющегося 
состояния, но и диктует необходимость научно-
го исследования дальнейших тенденций развития 
данного процесса», – считает Владимир ЗОТОВ.

Вице-президент Российской муниципальной 
академии подчеркнул, что многозначность и пока 
еще недостаточная урегулированность понимания 
термина «местное самоуправление» имеют много-
численные последствия в части разделения полномо-
чий между федеральным центром, регионом и мест-
ным уровнем применительно к анализируемым 
нами муниципальным объектам. Так, в частности, его 
понимание как конституционного права граждан 
относит вопросы регулирования к ведению Россий-
ской Федерации, а в случае трактовки как формы 
народовластия, формы организации публичной 
власти, регулирование относится к совместному 
ведению Российской федерации и субъектов РФ, 
что вызывает на практике проблемы как организа-
ционного, так и управленческого характера.

Владимир ЗОТОВ поздравил Российскую муни-
ципальную академию с 25-летием и предложил 
главному научному центру местного самоуправ-
ления России провести экспертные исследования 
по важнейшим проблемам, обсуждаемым на теку-
щем заседании.

В рамках мероприятия состоялась Торжествен-
ная церемония присвоения академических 
званий и вручения дипломов и наград новым 
адъюнктам, членам-корреспондентам и акаде-
микам Российской муниципальной академии.

Торжественную церемонию провели президент 
Российской муниципальной академии Александр 
АЙГИСТОВ и секретарь Президиума Российской 
муниципальной академии Вадим ДЕСЕНКО.

Президент РМА напомнил, что Российская муни-
ципальная академия была образована в 1999 году 
и стала первым научным учреждением в Российской 
Федерации в форме общероссийской обществен-
ной организации, объединившей ведущих учёных 
и практиков в области муниципального управле-
ния. 25 лет назад она была создана по инициативе 
мэра Москвы Юрия ЛУЖКОВА и префекта ЮВАО 
г. Москвы Владимира ЗОТОВА, а её первым прези-
дентом стал вице-мэр Москвы Валерий ШАНЦЕВ.

Своей приоритетной задачей РМА считала под-
держку и развитие муниципальных образований, 
которая на тот момент со стороны госструктур, 
да и общества в целом, была минимальной. Поэтому 
к работе по законотворческой деятельности при-
влекли ведущих теоретиков и практиков.
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Дальнейший этап развития деятельности ака-
демии направлен на укрепление местного само-
управления и комплексное развитие территорий. 
При этом одной из главных задач является выявле-
ние успешных ученых и практиков, работающих 
в этой сфере. Из них отбираются наиболее талант-
ливые, опытные, которые могут быть удостоены 
академических званий.

Младшее из этих званий – адъюнкт. Его при-
сваивают молодым учёным и тем, кто ещё не имеет 
высшего образования, но при этом осуществил 
проекты, потенциально значимые для развития 
муниципалитетов.

Следующая ступень – звание члена-корреспон-
дента – присваивается за значительный вклад в тер-
риториальное развитие.

Действительный член (академик) – это выс-
шее академическое звание. Оно присваивается уже 
за выдающийся вклад в развитие местного само-
управления, местных сообществ, за формирование 
гражданского общества на территориях. А ино-
странные граждане удостаиваются звания «почёт-
ный академик».

Российская муниципальная академия мони-
торит работу работников муниципальных обра-
зований и местных депутатов, которые «работа-
ют на земле», то есть непосредственно общаются 
с людьми. Кроме того, академия в курсе множества 
успешных муниципальных проектов и лучших муни-
ципальных практик, за которыми стоят конкретные 
люди, настоящие патриоты родного края, нашей 
замечательной Родины.

Далее Александр АЙГИСТОВ перешёл к цере-
монии вручения дипломов.

Звание члена-корреспондента Академии удосто-
ена генеральный секретарь Общественной Палаты 
стран ЕАЭС Гаянэ АРУТЮНЯН, которая предло-
жила Александру АЙГИСТОВУ войти в состав ОП 
ЕАЭС в статусе первого заместителя генерального 
секретаря.

Адъюнктом Российской муниципальной ака-
демии стал председатель Молодёжной межрегио-
нальной общественной организации всесторонне-
го развития молодого поколения «Весь мир един», 
главный инженер Фабрики нетканных материалов 
«Весь мир» Ян ГОЛУБКОВ, предложивший соз-
дать в рамках Академии Отделение молодёжных 
инициатив.

«Вступая в ряды Российской муниципальной 
академии, вижу для себя возможность работать 
с коллективом людей многого достигших в своих 
областях. Ставлю перед собой задачу реализовать 
совместно с Академией проекты в области развития 

муниципального образования, в том числе спортив-
ной и инженерной инфраструктуры, а также реали-
зовать планы по популяризации спорта и здорового 
образа жизни», – отметил Ян ГОЛУБКОВ.

Членом-корреспондентом Академии стала рос-
сийский психолог и писатель, обладатель почётного 
титула «Миссис Россия Гранд – 2023» Татьяна 
ДРУГОВА, которая констатировала, что на сегод-
няшний день тема возраста и возрастной адаптации 
становится все более актуальной, каждый стремится 
чувствовать себя после 60 лет – как в 40.

«Я создала метод «Ролевая трансформация» 
который позволяет становиться активнее и моло-
же внутри и снаружи. Своим опытом я показы-
ваю, что в 60 лет все возможно, независимо, где ты 
живешь и чем занимаешься.

Готова создавать совместно с Академией про-
грамму по социальной геронтологии и адаптации 
в современных реалиях. Важно, чтобы каждый 
в своем районе, городе и регионе имел возможность 
познакомиться с данной программой и применить 
ее в жизнь. Уже есть проверенная инновационная 
методика по переосмыслению и дальнейшей транс-
формации жизни людей старшего возраста, связан-
ная с приобретением новой профессии, а также 
с небывалыми ранее активностями в становлении 
и развитии солидарного гражданского общества!

Будем работать над этим. Хочу, чтобы каж-
дый, кому за 60 лет – занимал активную жизнен-
ную и социальную позицию», – заявила Татьяна 
ДРУГОВА.

Также членом-корреспондентом РМА стал 
руководитель направления медиа и СМИ Коалиции 
здоровья БРИКС, основатель социального проекта 
«Наследие», корреспондент российского новостного 
агрегатора и измерителя рейтинга сайтов и интер-
нет-радио MediaMetrics, член Союза журналистов 
России Александр МУТОВКИН (творческий псев-
доним ДЕРЖАВИН).

Он сообщил, что Комитет Государственной 
Думы ФС РФ по региональной политике и местно-
му самоуправлению и Российская муниципальная 
академия ставят перед собой задачи в реализации 
общественно-политической повестки для формиро-
вания на местах сильной и осознанной гражданской 
позиции населения.

«Благодарю за возможность быть солидарным 
с единомышленниками и разделять позицию созида-
тельного развития гражданского общества. Хочу про-
информировать академиков, что результатом моей 
деятельности, работы общественных, социальных 
и благотворительных структур стал проект «Насле-
дие» Осознание принципов традиции, наследия  
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для своей семьи, народа, страны способствует раз-
витию духовно-нравственных ценностей. Уверен, 
что любой след требует созидательного содержания 
и ответственности перед нашими потомками, кото-
рым мы передаём свой лучший опыт.

При содействии Комитета Государственной 
Думы ФС РФ по региональной политике и мест-
ному самоуправлению и Российской муниципаль-
ной академии, реализовав проект «Наследие», мы 
получим популяризацию идей сохранения и раз-
вития традиционных духовно-нравственных цен-
ностей среди населения на уровне муниципалитетов 
на местах, а также сформируем осознанную граж-
данскую позицию у граждан», – уверен Александр 
МУТОВКИН (ДЕРЖАВИН).

Звания академика удостоен Директор ГБУ Дом 
социального обслуживания «Лосиноостровский» 
(Психо-неврологический интернат № 22 г. Москвы), 
член совета Национальной ассоциации участников 
социального обслуживания Антон КЛЮЧЕВ.

«Я рад присутствовать на таком важном и инте-
ресном мероприятии и хочу сказать слова искренней 
благодарности президиуму Российской муниципаль-
ной академии и лично её президенту Александру 
АЙГИСТОВУ. Спасибо Вам за поддержку наших 
проектов и личное участие в вопросах повышения 
правового статуса граждан!

Сегодня сложное время, страна борется с агрес-
сией на своих рубежах, однако вопросы помощи 
людям с инвалидностью не только не теряют актуаль-
ности, они становятся наиболее востребованными. 
Включенность людей с врожденной, приобретённой, 
а также с ментальной инвалидностью в обществен-
ные процессы крайне важна для каждого региона 
нашей страны», – уверен Антон КЛЮЧЕВ.

Академиком Российской муниципальной акаде-
мии стал помощник председателя правления Бла-
готворительного фонда содействия строительству 
и реконструкции православных храмов во имя свя-
того Архангела Михаила Алексей КОСТЫШИН.

«В это сложное для России и мира время, когда 
Запад пытается уже военным путем диктовать Рос-
сии свою волю и хочет подчинить нас своей разру-
шительной для человечества идеологии, Российская 
муниципальная академия прирастает новыми сто-
ронниками, которые трудятся, каждый на своем 
месте, чтобы объединить усилия для укрепления 
духовного стержня нашего общества.

Именно вера в Бога, следование его заповедям, 
вера в то, что Россия идет верным путем, много раз 
посрамила наших внешних и внутренних врагов, 
пытавшихся навредить и уничтожить нас как нацию 
и как государство.

Теперь я новый член Академии и тружусь на ниве 
возрождения наших православных святынь, которые 
с остервенением уничтожались при большевистском 
режиме. Чем больше мы возродим храмов, тем боль-
ше людей придет туда, тем больше точек духовной 
опоры появится в России. Именно они не дадут нас 
сломать, научат нас любить ближних.

Именно любовь является противовесом тому, 
что нам пытается навязать Запад. Большевики хотели 
построить счастье без Бога. Хотели сами стать бога-
ми, показать всему народу, что только они думают 
и поступают правильно. Тоже самое сейчас хочет 
и Запад, поэтому они так беснуются, видя, что все 
их попытки ни к чему не приводят. Пока мы едины 
и с нами Бог, мы непобедимы», – заверил Алексей 
КОСТЫШИН.

Высшего академического звания удостоен 
выдающийся российский учёный, руководитель 
Лаборатории изучения интеллекта человека, врач-
нейрофизиолог Андрей КУЗНЕЦОВ.

«От всей души благодарю руководство Академии 
и лично Александра Анатольевича за присвоение 
мне звания академика и признание тем самым зна-
чимости моих исследований и изобретений, новых 
приборных методов динамической нейродетекции 
в сфере нейронаук.

В наше время как никогда актуальны вопросы 
формирования личности, личностных качеств чело-
века нового времени, своевременная и правильная 
оценка его духовных и интеллектуальных потенци-
алов, а также выявление и упреждение пагубного, 
тлетворного влияния различных форм психологи-
ческого оружия, предлагаемых в обществе и среди 
молодежи, под видом невинных на первый взгляд, 
компьютерных игр, фильмов, музыкальных субкуль-
тур и других «развлечений»

Уверен, что в рамках Академии в сотрудни-
честве с коллегами и академиками нашей Акаде-
мии мы разработаем новые эффективные методы 
и решения для работы с молодежью в вопросах 
воспитания патриотизма и самоопределения, фор-
мирования конструктивной жизненной позиции 
и видения успешного будущего для себя своей семьи 
и страны в целом», – заявил Андрей КУЗНЕЦОВ.

Звания академика удостоена генеральный дирек-
тор туристической компании SabayTravel Мария 
(Инесса) ОНИЩЕНКО.

«Являясь туроператором, наша компания, бла-
годаря сотрудничеству с Российской муниципаль-
ной академией и лично с её президентом Алек-
сандром АЙГИСТОВЫМ, создала универсальную 
цифровую потребительскую платформу, объединя-
ющую ресурсные базы российских и международ-
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ных поставщиков туристических и сопутствующих 
услуг.

Миссия компании – активизация массового 
спроса на туристические поездки и обеспечение 
доступности путешествий для широких слоев насе-
ления. Стратегические задачи – стать туристической 
компанией нового поколения, предоставляющей 
гражданам уникальный сервис по организации путе-
шествия на оптимальных условиях в соответствии 
с международными технологическими стандар-
тами, обеспечить дополнительные рабочие места, 
путём создания сети региональных представителей 
проекта в России и за рубежом и предоставления 
бизнеса «ОТА под ключ», позволяющего сделать 
успешную карьеру в качестве официального пар-
тнёра компании», – подытожила Мария (Инесса) 
ОНИЩЕНКО.

Руководитель и идеолог нового туристического 
проекта пригласила к более тесному сотрудничеству 
участников мероприятия, членов Российской муни-
ципальной академии и экспертов в сфере развития 
территорий.

Званий академиков – действительных членов 
Российской муниципальной академии удостоены 
также первый заместитель генерального секре-
таря – руководитель генерального секретариата 
Ассамблеи народов Евразии, председатель Совета 
Ассамблеи народов России, член Совета при Прези-
денте Российской Федерации по межнациональным 
отношениям Светлана СМИРНОВА и руково-
дитель Комитета по труду и кадровой политике 
Администрации г. Белгорода Анна ПАШКОВА.

Академиком стал и глава муниципального райо-
на «Алексеевский» г. Москвы Игорь СТРАХОВ. Он 
поблагодарил каждого присутствующего академика, 
члена-корреспондента, адъюнкта за возможность 
стать частью команды Российской муниципальной 
академии.

«Впереди нас ждут важные и интересные дела. 
Российская муниципальная академия – это площад-
ка, объединяющая представителей власти, бизнеса, 
гражданского общества и деятелей науки, которые 
вместе решают самые важные проблемы, возни-
кающие в процессе организации местного само-
управления в России.

Считаю одним из наиболее важных и значимых 
вопросов сегодняшнего дня, ориентиром для даль-
нейшей совместной работы, выявление роли и места 
местного самоуправления в единой системе публич-
ной власти в России.

Верю, что совместными усилиями всех членов 
команды Российской муниципальной академии 
мы сможем разработать и внедрить новые право-

вые механизмы, которые позволят улучшить всю 
систему местного самоуправления в современной 
России», – заявил Игорь СТРАХОВ.

Высшего академического звания РМА удосто-
ен президент Ассоциации полиграфологов России 
Константин СТОЯЛОВ.

«Взаимодействие Ассоциации полиграфологов 
России и Российской муниципальной академии 
направлено на внедрение в деятельность муни-
ципальных образований полиграфа, как одного 
из средств, содействующего защите, сохранению 
и укреплению традиционных российских духовно-
нравственных ценностей путём научно обоснован-
ных российских методов тестирования, направлен-
ных на выявление, пресечение и противодействие 
влиянию националистической идеологии, экстре-
мистской, диверсионной деятельности, в том числе 
и на информационно-психологическом фронте.

Совместно с Российской муниципальной ака-
демией разработан Всероссийский конкурс «Золо-
тые кадры муниципалитета», где одна из задач, это 
формирование грамотного, надежного, патриоти-
чески настроенного к своей стране, воспитанного 
на лучших традиционных идеалах муниципального 
служащего, который войдет как один из лучших 
кандидатов в кадровый резерв местного самоуправ-
ления России.

Одним из этапом конкурса среди муниципаль-
ных служащих является тестирование с примене-
нием полиграфа на достоверность предоставленной 
кандидатами информации для зачисления в кадро-
вый резерв лучших из них, а также на принадлеж-
ность к враждебным к России сектам, направлениям 
и структурам.

Считаю необходимым открыть при Россий-
ской муниципальной академии Идеологический 
«Смерш» – Отделение научных исследований специ-
альных психофизиологических научно обоснованных 
российских методов и тестов – Отделение полигра-
фа и нейрофизиологии для валидизации и апроба-
ции российских методик и тестов и для создания 
надежного, как автомат Калашникова, безотказного 
оружия, которое будет передано в руки государ-
ства», – предложил Константин СТОЯЛОВ.

Членом-корреспондентом Академии стала заме-
ститель главы Муниципального округа «Туматский 
национальный наслег» муниципального района 
«Усть-Янский улус (район)» Республики Саха (Яку-
тия) Лариса ТОСКИНА.

Академиком стала генеральный директор Ком-
пании «КАМИЛАЙТ» Гульназ ХАФИЗЕТДИНО-
ВА, пообещавшая, благодаря помощи Российской 
муниципальной академии, создать новую среду 
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обитания в её родном муниципалитете «Джалиль» 
в Республике Татарстан.

«Выражаю огромную благодарность Академии 
за поддержку и помощь в реализации моих идей 
по возрождению сёл и деревень. Впереди много 
работы, есть задача вдохнуть жизнь, восстановить, 
обновить и преобразить мой родной, очень малень-
кий посёлок. Хотела бы начать реализовать там про-
екты, которые, в первую очередь, помогут оставаться 
молодежи», – сказала Гульназ ХАФИЗЕТДИНОВА.

Звания академика удостоена председатель Коа-
лиции Здоровья БРИКС, руководитель департамента 
по инновациям и авторским технологиям Союза 
«Здоровье здоровых», генеральный директор Ком-
пании «Альсария» Елена ШУРАЕВА из Орловской 
области.

«Комитет Государственной Думы ФС РФ 
по региональной политике и местному самоуправ-
лению и Российская муниципальная академия ста-
вят перед собой амбициозные задачи путем работы 
на местах, в регионах, в муниципалитетах повышать 
уровень гражданской ответственности, солидар-
ности общества в области решения самых разных 
задач, способствующих развитию общества, росту 
благосостояния нации в целом. Именно поэтому 
в Российской муниципальной академии создаются 
Отделения по различным направлениям, в том числе 
по направлению здравоохранения.

Здоровье – это та базисная ценность, без кото-
рой невозможно построение здорового солидарного 
гражданского общества, рост благосостояния населе-
ния и, самое главное, решение тех демографических 
задач, которые стоят перед нашей страной.

Я, как руководитель Коалиции Здоровья БРИКС 
и департамента по инновациям и авторским техно-
логиям Союза «Здоровья здоровых» ставлю перед 
собой следующие задачи: поиск, экспертиза, аккре-
дитация, интеграция и приземление на площадки 
как в рамках оздоровительных центров, так и между-
народных оздоровительных кластеров лучших оздо-
ровительных технологий стран БРИКС.

Но в первую очередь мы заняты отбором 
и доращиванием лучших российских традици-
онных и инновационных оздоровительных тех-
нологий, которыми богата наша страна. Лучшие 
производители, изобретатели, авторы технологий 
живут в регионах. Очень важно с помощью органов 
местного самоуправления помочь им мобилизовать 
свой ресурс, поддержать их и вывести на новый уро-
вень в том числе международный. У нас в арсенале 
есть уникальные методики, которые позволяют 
решить ряд демографических задач по повыше-
нию рождаемости, снижению абортов и рождению 

более здоровых детей, а также множество иных 
методов сохранения и преумножения здоровья 
граждан нашей страны», – сказала в заключение 
Елена ШУРАЕВА.

Новых членов Академии приветствовал и напут-
ствовал руководитель Аппарата Комитета Государ-
ственной Думы ФС РФ по региональной политике 
и местному самоуправлению, председатель Отделе-
ния РАЕН по федеративному устройству, местному 
самоуправлению и местным сообществам, предсе-
датель ФЭС, заведующий кафедрой государственно-
го и муниципального управления РГСУ, академик 
РАЕН Игорь БАБИЧЕВ.

Государственный деятель подчеркнул важность 
того факта, что в целях защиты национальных инте-
ресов России в области науки Российская муници-
пальная академия содействует решению важней-
ших социально-экономических задач Российской 
Федерации, развитию отечественной науки в обла-
сти муниципального управления, используя свой 
научный потенциал и научные контакты с ведущей 
научной общественностью России и мира.

Реализуя мероприятия по стимулированию науч-
ных разработок в области муниципального управ-
ления и экономики, Академия проводит активную 
работу по созданию организационно-экономических 
и правовых условий, учреждает специальные пре-
мии, проводит работу по социальной и правовой 
защите особо талантливых молодых специалистов 
и ученых.

«Мы отмечаем, что Академия ориентирует свою 
деятельность на содействие повышению эффектив-
ности и качества решений, принимаемых в структу-
рах местного самоуправления: организует создание, 
пополнение и обновление фонда методов решения 
конкретных задач и проблем в области муници-
пального управления для устранения недостатков 
в организации и управлении информационными 
процессами, в системе взаимосвязей подразделений, 
участвующих в формировании такой информации.

Важно, что сегодня Академия решает задачи 
повышения престижа профессии государственного 
и муниципального служащего. Осуществляет про-
паганду знаний о науке и практике местного само-
управления среди широких слоев населения, ока-
зывает содействие повышению профессиональной 
квалификации членам Академии», – констатировал 
Игорь БАБИЧЕВ.

Президент Российской муниципальной ака-
демии Александр АЙГИСТОВ поблагодарил 
Игоря БАБИЧЕВА за высокую оценку и сообщил, 
что Академия в своей деятельности исходит из того, 
что базой для формирования знаний в области муни-
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ципального управления являются три основных 
направления: история развития, реформ и станов-
ления системы муниципального управления; право-
вое и нормативное обеспечение системы муници-
пального управления; организация и управление 
в муниципальных системах.

При этом Академия проводит широкий спектр 
исследований и разработок в области муниципаль-
ного управления, консультирования и образователь-
ных технологий для профессионализации муници-
пального управления, подготовки, переподготовки 
и повышения квалификации муниципальных служа-
щих – одного из ключевых направлений развития 
местного самоуправления, издаёт журнал «Муни-
ципальная Академия», зарегистрированный в ВАК.

Академик РМА, президент Научно-образова-
тельного объединения «Журавли-Диалог» (г. Сур-
гут) Людмила ЖУРАВЛЁВА дала высокую 
оценку деятельности Российской муниципальной 
академии и обратила внимание присутствующих 
на то, что для укрепления суверенитета России 
нужны люди с развитым гуманитарным потенци-
алом – интеллектуальные, умелые, нравственные.

Именно от потенциала нравственности и интел-
лекта людей зависит судьба страны. Интеллект 
как сумма компетенций, выросший на почве без-
нравственности, опасен. Здоровое общество склады-
вается не из «винтиков», а из личностей, сформиро-
вать которые может только личность воспитателя, 
педагога, наставника. И на местах, в российских 
глубинках – это главная, центровая фигура в вос-
питании молодого поколения.

Людмила ЖУРАВЛЁВА предложила РМА идею 
создания региональных институтов, деятельность 
которых будет направлена на повышение квалифи-
кации педагогов всех специальностей по вопросам 
сближения образования с российской культурой 
и экономикой на принципах свободного, справед-
ливого, солидарного, интегративного, гармоничного 
общества и государства.

«Развитие гуманитарного потенциала профес-
сионала обеспечивается интегративным подходом 
социологии, культуроведения, психологии, и ино-
язычного образования. Так рождается гуманитарный 
капитал организации в виде профессионального 
и личностного роста сотрудников. Так образование 
становится ближе к жизни, а экономика приоб-
ретает человеческий облик», – уверена Людмила 
ЖУРАВЛЁВА.

С предложением о создании и развитии в рам-
ках РМА собственной научной школы и постро-
ения на ее базе всероссийской и международной 
сети научных школ и консалтинговых организа-

ций по вопросам регионального, муниципального 
и местного самоуправления выступил генеральный 
директор Института общественного развития, глав-
ный учёный секретарь Российской муниципальной 
академии Виктор ИВАНОВ.

«Именно сейчас в условиях смены эпох, которая 
влечет за собой и принципиальную трансформа-
цию регионального и государственного управле-
ния, потенциал Академии и ее единомышленников 
может быть востребован как никогда. При этом, 
новые решения требуют и новой формы организа-
ции научного и практического потенциала.

Чтобы реализовать имеющиеся у Академии воз-
можности, предлагается вывести консолидацию 
и работу научных и консалтинговых специалистов 
нашего сообщества и работающих с нами на совре-
менный сетевой уровень.

Во-первых, на базе РМА совместно с одним 
из российских вузов, формализовать собственную 
Научную Школу РМА по проблемам муниципально-
го управления, объединив ряд направлений и нара-
боток наших академиков.

Во-вторых, на базе работы Научной Школы РМА 
предлагается организовать рабочее взаимодействие, 
в дальнейшем полноценную сетевую организацию 
и других научных школ, работающих по вопросам 
муниципального и регионального развития с тем, 
чтобы объединить в едином рабочем поле все наи-
более сильные, патриотически настроенные, способ-
ные и желающие совместно решать поставленные 
вопросы.

Думаю, что такой потенциал может стать 
не только инициативной, но и новой экспертной 
средой для профильных комитетов Государственной 
Думы, Совета Федерации, других федеральных госу-
дарственных структур и региональных правительств.

Уверен, что развитие и консолидация научного 
сообщества в рамках деятельности Научных школ 
на базе РМА позволит еще более усилить ее высокий 
авторитет в вопросах муниципального и региональ-
ного развития», – подытожил Виктор ИВАНОВ.

Затем состоялось вручение почётных дипломов 
и наград Российской муниципальной академии.

Дипломами «За вклад в развитие солидарно-
го гражданского общества в Российской Федера-
ции» награждены: академик РМА, главный редак-
тор журнала «Вопросы местного самоуправления: 
стратегия и практика муниципального развития» 
Рустам ХАНСВЕРОВ, академик РМА Валерий 
КАЛЮЖНЫЙ (г. Санкт-Петербург), исполняющий 
обязанности управляющего делами РМА Станислав 
ВОЛКОВСКИЙ, член-корреспондент РМА Алек-
сей ЩИТОВ.
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Медали «За большой вклад в развитие местного 
самоуправления в Российской Федерации» удосто-
ена член Совета Федерации ФС РФ, член Комитета 
Совета Федерации по федеративному устройству, 
региональной политике, местному самоуправлению 
и делам Севера удостоена Елена ШУМИЛОВА, 
медали «За доблестный труд» удостоен президент 
Ассоциации полиграфологов России Константин 
СТОЯЛОВ.

После церемонии награждения состоялось 
чествование лауреатов всероссийских конкурсов 
Российской муниципальной академии, организо-
ванных совместно с Союзом журналистов России, 
журналом «Вопросы местного самоуправления: 
стратегия и практика муниципального развития» 
при поддержке Комитета Государственной Думы 
ФС РФ по региональной политике и местному само-
управлению, которое открыла секретарь Союза жур-
налистов России Наталья ЧЕРНЫШОВА.

Поздравив номинантов и лауреатов, известная 
российская журналистка и одна из влиятельных 
женщин в российских медиа и СМИ поделилась 
некоторыми своими опасениями.

«Хотелось бы обратить внимание на один чрез-
вычайно актуальный вопрос: в связи с принятием 
Федерального закона № 517 от 02.11.2023 года 
публиковать свои нормативные акты муниципа-
литет может в газете или в сетевом издании.

Если ранее до внесения поправок органы 
местного самоуправления имели право учреж-
дать печатные СМИ не только для «доведения 
до сведения жителей официальной информации», 
но и для обсуждения вопросов местного значения, 
информации о социально-экономическом, культур-
ном развитии территории, то отныне эта норма 
стала более усеченной.

В связи с изменениями законодательства суще-
ствование городских и районных газет, а также 
права граждан получать информацию из привыч-
ных для них и доступных источников, находится 
под угрозой. Цифровизация не предполагает ликви-
дацию традиционных СМИ», – посетовала Наталья 
ЧЕРНЫШОВА.

Затем президент Российской муниципальной 
академии Александр АЙГИСТОВ, член Совета 
Федерации ФС РФ, член Комитета Совета Феде-
рации по федеративному устройству, региональ-
ной политике, местному самоуправлению и делам 
Севера Елена ШУМИЛОВА, секретарь Союза 
журналистов России Наталья ЧЕРНЫШОВА, 
секретарь конкурсов, главный редактор журнала 
«Вопросы местного самоуправления: стратегия 
и практика муниципального развития», академик 

Российской муниципальной академии Рустам 
ХАНСВЕРОВ приступили к церемонии вруче-
ния дипломов и статуэток – символов премий 
трёх федеральных конкурсов, организованных 
Российской муниципальной академией совместно 
с Союзом журналистов России, журналом «Вопро-
сы местного самоуправления: стратегия и прак-
тика муниципального развития» при поддержке 
Комитета Государственной Думы ФС РФ по реги-
ональной политике и местному самоуправлению.

ИТОГИ VI Всероссийского конкурса 
«ЖУРНАЛИСТЫ ЗА МЕСТНОЕ 

САМОУПРАВЛЕНИЕ!»

Лучшее печатное издание
Победитель – журнал «Местное самоуправле-

ние Кубани» (г. Краснодар).
Лауреаты:
– журнал «Местное самоуправление в Татар-

стане» (г. Казань);
– корпоративный журнал Совета муници-

пальных образований Томской области «Вестник» 
(г. Томск);

– журнал «Местное самоуправление на Алтае» 
(г. Барнаул).

Лучшая печатная публикация
Победитель – Ахмадуллин Нияз Равильевич 

за публикацию «Дрожжановский район: алгоритм 
развития» (журнал «Местное самоуправление 
в Татарстане», г. Казань).

Лауреаты:
– Малюков Сергей Иванович за публикацию 

«История дома с аркой» в газете «Липецкая газета» 
(г. Липецк);

– Абдулвалеев Марат Тайфурович за публика-
цию «Строим сегодня, планируем на завтра» (газета 
«Восход», с. Аргаяш, Челябинская область);

– Омельяненко Елена Анатольевна за публи-
кацию «Навигация в море информации» в газете 
«Призыв» (г. Домодедово Московской области);

– Валиева Ирина Рафисовна за серию публи-
каций в газете «Краснокамские зори» (с. Нико-
ло-Берёзовка Краснокамского района Республики 
Башкортостан).

Лучший интернет-сайт
Победитель – Ассоциация «Совет муниципаль-

ных образований Республики Татарстан» (г. Казань)
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Лауреаты:
– Лонгрид «В Тульскую область за впечатлени-

ями» (Ассоциация «Совет муниципальных образо-
ваний Тульской области);

– Новости Воскресенска в формате видео «Град 
ТВ» (МКУ «Воскресенский медиацентр»).

Лучшая интернет-публикация
Победитель – Аникиенко Евгений Евгеньевич 

за серию публикаций о реформе местного само-
управления в интернет-издании «Южноуральская 
панорама» (г. Челябинск).

Лауреаты:
– Кузнецова Светлана Игоревна за публикацию 

«Сельские старосты и активисты ТОС Тульской 
области объединяют жителей для помощи военнос-
лужащим» (Ассоциация «СМО Тульской области»);

– Сарангова Людмила Сергеевна за публи-
кацию «Общественники Калмыкии встретились 
с руководством Элисты» (интернет-газета «Степные 
вести», г. Элиста);

– Икаева Карина Асламбековна, за статью «Его 
синий город» на Северо-Осетинском информаци-
онном сайте «Основа» (г. Владикавказ);

– Стекольщикова Марина Юрьевна за публика-
цию «Село возрождать молодым» (газета «Ударник», 
с. Старая Полтавка Волгоградской области).

Лучший телесюжет
Победитель – Телеканал «Симферополь-24» 

за телепроект «Городская среда» (г. Симферополь).
Лауреаты:
– МТРК «Краснодар» за программу «С Думой 

о людях» (г. Краснодар);
– ГТРК «Саха» за сюжет «Сахам сирин сарсы-

ардата – Утро Якутии» (г. Якутск).

Лучший радиосюжет
Победитель – Викторова Виктория Викторовна 

за передачу «Как проходили выборы-2023 в Чите 
(программа «Радио России-Чита» ГТРК «Чита», 
г. Чита).

Лауреат – Ветрова Татьяна Николаевна за про-
грамму «Самое время» Метеостанция аграриев (ради-
оканал «Катунь FM», г. Барнаул, Алтайский край).

Лучший социальный проект СМИ
Победитель – Проект «Когда ферма – общее 

дело жизни. Семейное дело Тимоненковых» редак-
ция газеты «Мосальская газета» (г. Мосальск, Калуж-
ская область).

Лауреат – телепроект «Лица столицы» (теле-
канал «Симферополь-24», Республика Крым).

Лучший телеграмм-канал
Победитель – телеграмм канал «Клуб экспертов 

России»
Лауреаты:
– Телеграмм-канал Ассоциации «Совет муни-

ципальных образований Республики Татарстан»;
– Телеграмм-канал Ассоциации «Совет муни-

ципальных образований Томской области».

Итоги XX Всероссийского конкурса 
«ЛУЧШИЙ МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 

САЙТ»

Лучший сайт центра Субъекта Федерации
Победитель – Мэрия города Грозного.
Лауреат – Администрация городского округа 

город Уфа Республики Башкортостан.

Лучший сайт муниципального района 
(округа)

Победитель – Администрация Сургутского 
муниципального района Ханты-Мансийского авто-
номного округа-Югры.

Лауреаты:
– Официальный сайт администрации Нижне-

вартовского района Ханты-Мансийского автоном-
ного округа-Югры;

– Администрация Первомайского района Том-
ской области;

– Администрация местного самоуправле-
ния Моздокского района Республики Северная 
Осетия – Алания.

Лучший сайт городского округа
Победитель – Администрация городского окру-

га города-курорта Сочи Краснодарского края.
Лауреаты:
– Администрация города-курорта Кисловодска;
– Официальный сайт органов местного само-

управления города Нижневартовска;
– Официальный сайт администрации городско-

го округа Похвистнево Самарской области.

Лучший сайт муниципального 
образования в Санкт-Петербурге

Победитель – Внутригородское муниципальное 
образование Санкт-Петербурга муниципальный 
округ Остров Декабристов.

Лауреат – Муниципальное образование муни-
ципальный округ Ржевка.
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Лучший сайт представительного органа 
муниципального образования

П о б е д и т е л ь  –  Г о р о д с к а я  Д у м а 
г. Петро павловска-Камчатского.

Лауреат – Совет городского округа город Сала-
ват Республики Башкортостан.

Лучший сайт сельского поселения
Победитель – Администрация посёлка Ханымей.
Лауреат – Администрация муниципального 

образования сельского поселения село Ворсино.

Итоги IV Всероссийского конкурса 
«ЛУЧШАЯ МУНИЦИПАЛЬНАЯ 

ПРЕСС-СЛУЖБА»
Лучшая пресс-служба администрации 

центра Субъекта Федерации РФ
Победитель – Управление по информационной 

политике аппарата администрации Иркутска.
Лауреат – Пресс-служба мэрии Магадана.

Лучшая пресс-служба администрации 
муниципального района (округа)

Победитель – Пресс-служба Бирского района 
Республики Башкортостан.

Лауреат – Пресс-служба Пугачевского района 
Саратовской области.

Лучший пресс-секретарь главы 
администрации муниципального района 

(округа)
Победитель – Ожигова Ольга Анатольевна 

(Пермский муниципальный округ Пермского края).
Лауреат – Смагина Светлана Владимировна 

(Родинский район Алтайского края).

Лучшая пресс-служба администрации 
городского округа

Победитель – Департамент массовых коммуни-
каций и аналитики Администрации города Сургута 
(ХМАО-Югра)

Лауреаты:
– Пресс-служба администрации города Стер-

литамак Республики Башкортостан.
– Пресс-служба администрации Светлогор-

ского городского округа Калининградской области.

Лучшая муниципальная пресс-служба 
в Московской области

Победитель – АУ «Медиа-центр Орехово-Зуев-
ского городского округа».

Лауреаты:
– Пресс-служба администрации городского 

округа Подольск.
– Пресс-служба администрации городского 

округа Красногорск.

Лучший пресс-секретарь главы 
администрации городского округа

Победитель – Беклемешева Ольга Дмитриевна 
(администрация г. Юрги Кемеровской области).

Лауреат – Головкова Юлия Павловна (адми-
нистрация городского округа Рефтинский Сверд-
ловской области).

Лучшая пресс-служба администрации 
городского поселения

Победитель – Пресс-служба администрации 
Новоигирминского городского поселения Нижне-
илимского района Иркутской области.

Лучшая пресс-служба Совета 
(Ассоциации) муниципального образования

Победитель – Ассоциация «Совет муниципаль-
ных образований Томской области».

По окончании церемонии награждения в пред-
дверии своего 25-летия со Дня основания состоялось 
Торжественное ежегодное собрание Российской 
муниципальной академии.

Ведущим собрания выступил президент Россий-
ской муниципальной Академии, президент Обще-
национального союза некоммерческих организаций 
и социальных предприятий, академик РАЕН Алек-
сандр АЙГИСТОВ.

На собрании состоялось переизбрание высших 
органов управления Академии, инициировано соз-
дание Отделений Академии по различным областям 
и сферам деятельности, связанным с развитием мест-
ного самоуправления, солидарного гражданского 
общества, территорий в целом.

По окончании мероприятия в Государственной 
Думе ФС РФ от имени Российской муниципаль-
ной академии состоялся Торжественный приём 
в Московской исторической усадьбе Черкасской-
Баскакова, в котором приняли участие члены РМА, 
представители различных комитетов российского 
парламента, представители дипломатического кор-
пуса, общественные деятели России и дружествен-
ных стран.

Российская муниципальная академия выража-
ет особую благодарность за помощь в подготовке 
мероприятия руководителю Аппарата Комитета 
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Государственной Думы ФС РФ по региональной 
политике и местному самоуправлению, председате-
лю Отделения РАЕН по федеративному устройству, 
местному самоуправлению и местным сообще-
ствам, заведующему кафедрой государственного 
и муниципального управления РГСУ, академику 
РАЕН Игорю БАБИЧЕВУ, заместителю руково-
дителя Аппарата Комитета Государственной Думы 
ФС РФ по региональной политике и местному само-
управлению Алексею ПАВЛОВУ, главному редак-
тору журнала «Вопросы местного самоуправления: 
стратегия и практика муниципального развития», 
академику Российской муниципальной академии 
Рустаму ХАНСВЕРОВУ, российскому предпри-
нимателю, общественно-политическому деятелю 
и меценату, директору Кизлярского коньячного 
завода Евгению ДРУЖИНИНУ, представителю 
Российско-Катарского Делового Совета Татьяне 
РУШКЕВИЧ, организатору Торжественного при-
ёма Ольге ДОРОФЕЕВОЙ, российскому предпри-

нимателю, академику Российской муниципальной 
академии Василию ЗАЛУЦКОМУ, белорусско-
му предпринимателю и общественному деятелю 
Тимофею ТОРШИНУ, секретарю Президиума 
Российской муниципальной академии, капита-
ну Федеральной службы безопасности Вадиму 
ДЕСЕНКО, индивидуальному предпринимателю 
Елене ХРАБРОВОЙ, российскому психологу и пси-
хотерапевту Марии АРХАНГЕЛЬСКОЙ, прези-
денту Ассоциации полиграфологов России Кон-
стантину СТОЯЛОВУ, генеральному директору 
Компании «Орбита» Роберту ГАЗИЗОВУ, фото-
графам Антону ШИРКИНУ и Максиму ПЯТ-
НИЦКОМУ, солисту камерного хора под управле-
нием Валерия Рыбина Михаилу ВИНОГРАДОВУ, 
лауреату всероссийских и международных кон-
курсов, гитаристу-виртуозу Хусаину МЕЖИЕВУ, 
студенту Московского автомобильно-дорожно-
го государственного технического университета 
(МАДИ) Вадиму ЛОДВИГУ.
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Российская муниципальная академия

РМА: ПЕРЕЗАГРУЗКА В ЮБИЛЕЙНЫЙ ГОД

22 марта 2024 года в Круглом зале Дома Союзов состоялось  
Общее собрание Российской муниципальной академии

Мероприятие открыл президент Российской 
муниципальной академии, президент Общена-
ционального союза некоммерческих организаций 
и социальных предприятий, сопредседатель Феде-
рального Экспертного Совета по местному и обще-
ственному самоуправлению и местным сообществам 
Общероссийской ассамблеи развития территорий 
и общественного самоуправления при Комитете 
Государственной Думы ФС РФ по региональной 
политике местному самоуправлению, первый заме-
ститель председателя Совета Ассамблеи народов 
России, сопредседатель Оргкомитета Федерального 
Народного Совета, академик РАЕН, академик IATR 
Александр АЙГИСТОВ.

Ведущий рассказал, что после принятия 
в 1995 году в России Закона о местном самоуправ-
лении возникла идея муниципальной академиче-
ской структуры, которая помогла бы разобраться 
в коллизиях и практике его применения, научно 
обосновала бы многочисленные проблемы, пре-
пятствующие эффективному функционированию 
системы местного самоуправления в Российской 
Федерации.

Патронат, консультативную помощь и лич-
ную поддержку создаваемой в то время Акаде-
мии и вплоть до 2010 года оказывал мэр Москвы 
Юрий ЛУЖКОВ, который возглавлял Правитель-
ство Москвы на протяжении восемнадцати лет, 
его вклад в развитие местного самоуправления 
и территорий – огромен.

Академия (Общероссийская общественная орга-
низация) была создана в 1999 году сейчас вступила 
в свой юбилейный год 25 – летия с даты создания.

До Александра АЙГИСТОВА этой большой 
и авторитетной организацией руководили такие 
видные деятели, как Валерий ШАНЦЕВ, в про-
шлом – губернатор Нижегородской области, 
ранее – первый вице-мэр города Москвы, Влади-
мир ЗОТОВ, в прошлом – префект Юго-Восточно-
го административного округа Москвы и Алексей 
ШАПОШНИКОВ, в прошлом и настоящем – пред-
седатель Московской городской Думы.

В рамках информационного сообщения, пре-
зидент РМА напомнил, что региональные отде-
ления Академии функционируют в 72 субъектах 
Российской Федерации. В них входят представи-
тели законодательной и исполнительной власти 

федерального, регионального и местного уровней, 
видные общественные и научные деятели, среди 
которых действующие и бывшие губернаторы, 
депутаты Государственной Думы и сенаторы 
Совета Федерации, главы крупнейших городов. 
Среди почётных академиков – главы государств, 
послы, выдающиеся иностранные деятели, име-
ющие заслуги в сфере местного самоуправления 
и развития территорий.

В целях защиты национальных интересов Рос-
сии в области науки Академия содействует реше-
нию важнейших социально-экономических задач 
Российской Федерации, развитию отечественной 
науки в области муниципального управления, 
используя свой научный потенциал и научные 
контакты с ведущей научной общественностью 
России и мира.

Академия принимает активное участие в полу-
чении и реализации заказов на научно-методиче-
ские разработки по проблемам муниципального 
управления, финансовой базы местного самоуправ-
ления, муниципальной экономики, градостроитель-
ного развития, устойчивого функционирования 
жизнеобеспечивающих систем и развития соци-
ального обеспечения в муниципальных образовани-
ях. Участвует в конкурсах по заказам Российского 
фонда фундаментальных исследований и других 
организаций, в том числе и зарубежных.

Реализуя мероприятия по стимулированию 
научных разработок в области муниципального 
управления и экономики, Академия проводит 
активную работу по созданию организационно-
экономических и правовых условий, учреждает 
специальные премии, проводит работу по социаль-
ной и правовой защите особо талантливых молодых 
специалистов и ученых.

Академия ориентирует свою деятельность 
на содействие повышению эффективности и каче-
ства решений, принимаемых в структурах местного 
самоуправления. Для этого Академия организует 
создание, пополнение и обновление фонда методов 
решения конкретных задач и проблем в области 
муниципального управления для устранения недо-
статков в организации и управлении информаци-
онными процессами, в системе взаимосвязей под-
разделений, участвующих в формировании такой 
информации.
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Академия решает задачи повышения престижа 
профессии государственного и муниципального слу-
жащего. Осуществляет пропаганду знаний о науке 
и практике местного самоуправления среди широких 
слоев населения. Оказывает содействие повышению 
профессиональной квалификации членам Академии.

Осуществляет анализ и обобщение практических 
результатов функционирования муниципальных 
образований Российской Федерации, формирует 
и издает аналитические доклады по актуальным 
проблемам местного самоуправления.

Академия в своей деятельности исходит из того, 
что базой для формирования знаний в области муни-
ципального управления являются три основных 
направления: история развития, реформ и станов-
ления системы муниципального управления; право-
вое и нормативное обеспечение системы муници-
пального управления; организация и управление 
в муниципальных системах.

Академия проводит широкий спектр иссле-
дований и разработок в области муниципального 
управления, консультирования и образовательных 
технологий для профессионализации муници-
пального управления, подготовки, переподготовки 
и повышения квалификации муниципальных служа-
щих – одного из ключевых направлений развития 
местного самоуправления.

Академия определяет как приоритетное 
направление объединение усилий высших учебных 
заведений, кафедр и отдельных ученых в области 
повышения эффективности вузовского и послевузов-
ского образования по муниципальному управлению, 
и в первую очередь истории его становления и разви-
тия, правовому, нормативному и организационному 
аспектам муниципальной деятельности.

Академия осуществляет подготовку предло-
жений по совершенствованию Государственного 
образовательного стандарта РФ по специальностям 
государственного и муниципального управления, 
создает реальные условия для организации прохож-
дения студентами практики в структурах террито-
риального управления, в том числе местного само-
управления. Выполняет разработку тем студенческих 
научно-исследовательских работ в области муници-
пального управления, рекомендует и стимулирует 
их выполнение.

Одной из приоритетных задач членов Академии 
является активизация взаимодействия Академии 
и высших учебных заведений, ученых и практиков 
в области муниципального управления, их участие 
в качестве авторов и рецензентов статей в сборниках 
научных трудов, издаваемых ВУЗами, участие в кон-
сультировании студентов ВУЗов при выполнении 

дипломных проектов и работ, а также соискателей 
на звание магистра, кандидата или доктора наук 
при написании ими диссертаций по проблемам 
муниципального управления.

Важным аспектом деятельности Академии 
в области образования является организация и про-
ведение общих и тематических встреч членов Ака-
демии с учащейся молодежью, с профессорско-пре-
подавательским составом ВУЗов, осуществляющих 
подготовку, переподготовку и повышение квалифи-
кации специалистов по специальностям государ-
ственного и муниципального управления.

Академия выявляет и анализирует практические 
достижения в решении конкретных задач и реали-
зации региональных программ местного самоуправ-
ления и содействует распространению по террито-
рии РФ такого опыта посредством издания научных 
работ, а также включения в программы высшего 
и дополнительного профессионального образования 
информации о достижениях.

РМА организует и проводит смотры-конкурсы 
среди преподавателей и исследователей по пробле-
мам местного самоуправления.

Деятельность Академии направлена на объ-
единение научного потенциала авторов учебников, 
пособий, программ на организацию оказания им 
поддержки в написании и издании отвечающих 
современным требованиям учебников, исходя 
из потребности в качественной учебно-методиче-
ской, ориентированной на российскую практику, 
по проблемам муниципального управления.

Интеграция потенциала Академии и высших 
учебных заведений в области довузовской подго-
товки осуществляется через привлечение учащих-
ся к участию в проводимых специализированных 
конкурсах, слетах, диспутах и других мероприя-
тиях по проблемам муниципального управления 
и экономики.

Академия известна, как организатор многих 
всероссийских профессиональных конкурсов в сфере 
местного самоуправления. Например, такой конкурс 
как «Лучший муниципальный сайт» проводился 
более 20 лет. Также проводятся конкурсы «Жур-
налисты за местное самоуправление» и «Лучшая 
муниципальная пресс-служба». В Москве среди 
школьников известен конкурс «Если бы я был гла-
вой управы».

За 25 лет Академией организовано более тысячи 
различных конференций и круглых столов по теме 
реформирования местного самоуправления. Выпу-
щены сотни различных изданий по муниципальной 
тематике, а также Библиографический указатель 
«Местное самоуправление в России».



40 Вопросы местного самоуправления №2(108)/2024

При содействии академии издаются такие 
журналы: «Вопросы местного самоуправления», 
«Муниципальная академия» (ВАК). Ранее почти 
15 лет издавался журнал «Управа».

РМА активно взаимодействует со структуроо-
бразующими системами муниципального характе-
ра на федеральном и местном уровнях – Советом 
по самоуправлению при Президенте Российской 
Федерации, советами по самоуправлению при губер-
наторах, комитетом по региональной политике 
и местному самоуправлению Государственной Думы 
ФС РФ, органами по региональной политике и мест-
ному самоуправлению и законодательными собрани-
ями субъектов Федерации, комитетом по федератив-
ному устройству, региональной политике, местному 
самоуправлению и делам Севера Совета Федерации 
ФС РФ, ВАРМСУ, Союзом российских городов, реги-
ональными и межрегиональными союзами, ассо-
циациями, а также международными структурами 
дружественных стран.

Объединяя потенциал ученых и практиков 
на профессиональной, а не на политической осно-
ве, Академия осуществляет разработку предложе-
ний по устойчивому и цивилизованному развитию 
системы и повышению культуры местного само-
управления на всех уровнях и направлениях и реко-
мендует эти предложения для широкого исполь-
зования в практической и научной деятельности.

Привлекая в состав РМА крупных учёных 
и высококвалифицированных специалистов-прак-
тиков, Академия принимает участие в разработке 
проектов федеральных, региональных и местных 
законов и программ, отдельных целевых программ; 
осуществляет разработку научно-технических 
прогнозов и формирование системы прогнозных 
оценок программ в мунициальных образованиях; 
организует подготовку высококвалифицированных 
экспертных заключений по программам и про-
ектам муниципальных структур; генерирует идеи 
по повышению эффективности муниципального 
управления, осуществляет их проработку, распро-
странение и внедрение.

Российская муниципальная академия участвует 
в формировании единого информационного про-
странства, активно используя современные теле-
коммуникационные технологии, при этом решая 
задачу создания информационного обмена: резуль-
татами научно-исследовательских разработок, 
практическими материалами по формированию 
стратегии муниципального образования, проекта-
ми законов, методическими материалами, отдель-
ными предложениями по повышению эффектив-
ности управления, учебными материалами и др.

Академия также инициирует проведение меж-
дународных, всероссийских, межрегиональных, 
региональных, общегородских, районных научно-
практических конференций, симпозиумов, слу-
шаний, семинаров, круглых столов по решению 
проблем муниципального управления.

Академия проводит широкий спектр иссле-
дований и разработок в области муниципального 
управления, консультирования и образовательных 
технологий для профессионализации муници-
пального управления, подготовки, переподготов-
ки и повышения квалификации муниципальных 
служащих – одного из ключевых направлений 
развития местного самоуправления.

Российская муниципальная академия, строго 
следуя наказам главы государства Владимира 
ПУТИНА, мониторит работу работников муни-
ципальных образований и местных депутатов, 
представителей местных сообществ, которые 
«работают на земле», то есть непосредственно 
общаются с людьми. Кроме того, академия в курсе 
множества успешных муниципальных проектов 
и лучших муниципальных практик, за которыми 
стоят конкретные люди, настоящие патриоты 
родного края.

Академия является пространством возможно-
стей для реализации целей и задач общественного 
деятеля. Есть возможности проводить совместные 
мероприятия при поддержке или участии Ака-
демии: всероссийские конкурсы, конференции, 
симпозиумы, круглые столы и др. Данные форматы 
могут инициированы членами Академии – обще-
ственными деятелями по теме и повестке, совпа-
дающей с ценностями Академии.

Также, опираясь на поддержку академического 
сообщества и на свой личный статус, полномочия 
члена Академии, общественный деятель может 
начать развивать собственный личный бренд, кото-
рый активирует новые идеи и возможности в соз-
дании социально значимых проектов.

Одной из ценных функций является экспертная 
и консультативная поддержка членов академии 
в решении их общественных, социальных и поли-
тических задач. Для многих общественных лидеров 
России помощь Академии стала ключевой в раз-
витии их потенциала, карьеры, личного бренда.

Научно-методическое направление Академии 
создает возможность для общественных лидеров 
заявить о себе с позиции ученого. Оформив свои 
практические знания в научные результаты, можно 
опубликовать научную статью в академическом 
журнале, в т. ч. в журнале ВАК. Общественный дея-
тель, получивший статус учёного и развивающийся 
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в этом направлении, обеспечивает себе дополни-
тельные вертикальные интеграции.

Общественная деятельность сопряжена со стра-
тегией и ключевыми решениями. В Академии 
возможно заложить основы личной стратегии 
общественного, общественно-социального, полити-
ческого деятеля, что позитивно повлияет на имидж 
и репутацию, обеспечит стабильное развитие.

Совместно с Общенациональным союзом 
некоммерческих организаций для членов акаде-
мии – общественных деятелей и представителей 
местных сообществ налажено проведение обу-
чающих мастер-классов по участию в грантовых 
конкурсах и в конкурсах субсидий в рамках наци-
ональных проектов Российской Федерации.

В рамках обязательной текущей деятельности 
Академия инициирует и организует присуждение 
академических званий научного учреждения Рос-
сийской Федерации – «адъюнкта», его присваи-
вают молодым учёным и тем, кто ещё не имеет 
высшего образования, но при этом осуществил 
проекты, потенциально значимые для развития 
муниципалитетов; «члена-корреспондента», это 
звание присваивается за значительный вклад в тер-
риториальное развитие; «академика» (действитель-
ного члена академии) – это высшее академическое 
звание, которое присваивается за выдающийся 
вклад в развитие местного самоуправления, мест-
ных сообществ, за формирование гражданского 
общества на территориях;. «почётного академи-
ка» – для иностранных граждан и особо выдаю-
щихся деятелей российского государства, когда 
Академия сама становится инициатором выдви-
жения на академическое звание, как бы «при-
глашает» известных людей в свои ряды.

РМА осуществляет награждение российских 
и иностранных государственных и общественных 
деятелей, учёных и представителей бизнес-сообще-
ства медалями и знаками отличия в сфере местного 
самоуправления и развития территорий.

Также Академией инициируется включение 
академиков РМА в профильные комиссии Феде-
рального экспертного совета по местному и обще-
ственному самоуправлению и местным сообще-
ствам при ОАТОС при Государственной Думе 
ФС РФ, выдаются рекомендации для включения 
академиков в экспертные и общественные советы 
при органах государственной власти Российской 
Федерации.

Большое внимание Академия уделяет между-
народным контактам: установлению и развитию 
связей российских городов с национальными 
и международными организациями местных вла-

стей; изучению опыта деятельности органов мест-
ного самоуправления зарубежных стран в решении 
стоящих перед городами проблем; организации 
международных семинаров, конференций и дис-
куссий по актуальным вопросам; распространению 
информации по вопросам местного самоуправле-
ния в России и за рубежом. С этой целью Академия 
организует связи с национальными ассоциациями 
местных властей зарубежных стран и с междуна-
родными организациями.

Несмотря на сегодняшние сложные между-
народные отношения, происходит выдвижение 
академиков РМА в т. ч. иностранных граждан 
(членов Академии) во Всемирную академическую 
аккредитационную и аттестационную комиссию 
на соискание международных докторских научных 
и профессиональных степеней по единому каталогу 
ЮНЕСКО (ООН).

Участники собрания единодушно одобрили 
сообщение Александра АЙГИСТОВА и едино-
гласно переизбрали его президентом Российской 
муниципальной академии ещё на пять лет.

Вице-президентами академии единогласно 
избраны: советник мэра Москвы, профессор кафе-
дры государственного и муниципального управле-
ния Государственного университета управления, 
президент Ассоциации землячеств Москвы Вла-
димир ЗОТОВ и директор Общенационального 
союза некоммерческих организаций и социальных 
предприятий Анатолий ГАНИН.

Членами президиума Академии также при еди-
ногласном решении участников собрания стали: 
президент Российской академии естественных 
наук Пётр БУРАК, заместитель руководителя 
Центра исследования, тестирования и апробации 
импортонезависимых решений Государственной 
корпорации Росатом (ЦИТАИР) Алексей ГАЛЮ-
ЖИН, глава городского округа Троицк, председа-
тель Совета муниципальных депутатов г. Москвы 
Владимир ДУДОЧКИН, глава Администрации 
сельского поселения Кузьмино-Отвержский сель-
совет Липецкой области Наталия ЗИМАРИНА, 
генеральный директор Института общественного 
развития Виктор ИВАНОВ, председатель Совета 
муниципальных образований Чеченской Респу-
блики Адам МАЛИКОВ, экс-первый заместитель 
министра труда и социального развития Россий-
ской Федерации, советник председателя партии 
«Справедливая Россия», ответственный секре-
тарь Экспертного совета фракции «Справедливая 
Россия» в Государственной Думе ФС, сопредсе-
датель Организационного комитета Федераль-
ного народного совета Наталья МАЛЫШЕВА,  
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президент Союза малых городов Российской 
Федерации Евгений МАРКОВ, экс-заместитель 
министра внутренних дел Российской Федера-
ции, председатель Центрального совета ВОСВОД 
России, президент Российской Федерации лайф-
сейвинга, генерал-полковник внутренней служ-
бы Пётр НЕЛЕЗИН, первый заместитель гене-
рального секретаря – руководитель генерального 
секретариата Ассамблеи народов Евразии, пред-
седатель Совета Ассамблеи народов России, член 
Совета при Президенте Российской Федерации 
по межнациональным отношениям Светлана 
СМИРНОВА, ректор Театрального института 
им. И. Д. Кобзона Дмитрий ТОМИЛИН, главный 
редактор журнала «Вопросы местного самоуправ-
ления: стратегия и практика муниципального раз-
вития» Рустам ХАНСВЕРОВ, председатель Совета 
муниципальных депутатов Пресненского района 
г. Москвы Дмитрий ЮМАЛИН, председатель 
Организационного комитета Российского муни-
ципального форума Светлана ЮРКОВА.

Главным Учёным секретарём Академии стал 
генеральный директор Института общественного 
развития Виктор ИВАНОВ, пост секретаря Пре-
зидиума Академии сохранил капитан Федераль-
ной службы безопасности Вадим ДЕСЕНКО, пост 
исполняющего обязанности управляющего делами 
Академии занял Станислав ВОЛКОВСКИЙ.

Академики единогласно выразили желание обра-
зовать внутри Академии сеть Отделений и Комис-
сий. Всего в Академии будет работать 36 Отделений 
и 5 Комиссий.
1.  Отделение по аграрным вопросам.
2.  Отделение по безопасности и противодей-

ствию коррупции.
3.  Отделение по вопросам исторической памяти, 

председатель Отделения Иван КУЛЬНЕВ.
4.  Отделение по налогам.
5.  Отделение по вопросам муниципальных обще-

ственных палат, председатель Отделения Дми-
трий СТЕРХОВ.

6.  Отделение по вопросам общественного пита-
ния, председатель Отделения Юлия РОМАН-
ЧЕВА, сопредседатель Дмитрий ДЮРАН.

7.  Отделение по вопросам семьи, женщин и детей, 
председатель Отделения Мария ЛЕВИНА.

8.  Отделение по вопросам собственности, земель-
ным и имущественным отношениям, предсе-
датель Отделения Алексей ДЕМАКОВ.

9.  Отделение по вопросам содействия армии, ави-
ации и флоту, председатель Отделения Алек-
сей МУРАТОВ.

10.  Отделение по делам СНГ, евразийской инте-
грации и связям с соотечественниками, пред-
седатель Отделения Гаяна АРУТЮНЯН.

11.  Отделение жилищно-коммунальному хозяй-
ству, сопредседатели Наталья НАРДЖИЕВА, 
Валерий КАЛЮЖНЫЙ.

12.  Отделение по дошкольному воспитанию, пред-
седатель Лариса ШЕВЧЕНКО, сопредседатель 
Ирина КОМАРОВА.

13.  Отделение по информационной политике, 
информационным технологиям и связи, пред-
седатель Отделения Татьяна ПОТАПОВА, 
сопредседатель Евгений ЗИНДЕР.

14.  Отделение по культуре, председатель Отде-
ления Аминат ЯХЬЯЕВА, сопредседатели 
Дмитрий ТОМИЛИН, Константин ИВА-
НОВ, Михаил САДОВСКИЙ, Евгений 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ.

15.  О т д е л е н и е  п о  м а л о м у  и  с р е д н е м у 
предпринимательству.

16.  Отделение по международным делам.
17.  Отделение по молодёжным инициативам, 

председатель Отделения Джахангир МАМЕ-
ДОВ, сопредседатель Александр ГОРОБЕЦ.

18.  Отделение по муниципальному законодатель-
ству и местному самоуправлению, председа-
тель Отделения Владимир ЗОТОВ, сопредсе-
датель Игорь СТРАХОВ.

19.  Отделение Академии по муниципально-частому 
и муниципально-общественному партнёрству, 
председатель Отделения Алексей КОБИЛЕВ.

20.  Отделение по науке и высшему образованию, 
председатель Отделения Михаил ФЁДОРОВ, 
сопредседатели Владимир ЧЁРНЫЙ, Алек-
сей ЛЮБИМОВ.

21.  Отделение по организации Российского муни-
ципального форума, председатель Светла-
на ЮРКОВА, сопредседатель Александр 
ШИРОКОВ.

22.  Отделение по охране здоровья, председатель 
Отделения Артём МАРКАРЯН.

23.  Отделение по промышленности и торговле.
24.  Отделение по просвещению, председатель 

Отделения Людмила ЖУРАВЛЁВА.
25.  Отделение по СМИ и блогосфере, председатель 

Отделения Рустам ХАНСВЕРОВ, сопредседа-
тель Валерий КАТКОВ.

26.  Отделение по развитию муниципалитетов 
Дальнего Востока и Арктики, председатель 
Отделения Гаврил СЛЕПЦОВ, сопредседатель 
Лариса ТОСКИНА.

27.  Отделение по развитию гражданского обще-
ства, вопросам общественных и религиозных 
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объединений, председатель Отделения Алек-
сандр АЙГИСТОВ, сопредседатель Анато-
лий ГАНИН.

28.  Отделение по развитию робототехники, пред-
седатель Отделения Павел ФРОЛОВ, сопред-
седатель Арсений СТРИЖЕНОК.

29.  Отделение по созданию «Социальной доктри-
ны России», председатель Отделения Наталья 
МАЛЫШЕВА.

30.  Отделение по строительству.
31.  Отделение по транспорту и развитию транс-

портной инфраструктуры.
32.  Отделение по труду, социальной политике, 

делам ветеранов и пенсионеров, председатель 
Отделения Адар СУМИН.

33.  Отделение по туризму и развитию туристиче-
ской инфраструктуры, председатель Отделе-
ния Инесса-Мария ОНИЩЕНКО, сопредсе-
датель Маржанат ИБРАГИМОВА.

34.  Отделение по физической культуре и спорту, 
председатель Отделения Кирилл ТЕРЕНТЬЕВ.

35.  Отделение по экологии, природным ресурсам 
и охране окружающей среды, сопредседате-

ли Отделения Василий ЗАЛУЦКИЙ, Денис 
СОКОЛОВ.

36.  Отделение по экономической политике.
37.  Отделение полиграфологии и нейрофизиоло-

гии, председатель Константин СТОЯЛОВ, 
сопредседатель Андрей КУЗНЕЦОВ.

Комиссии

1.  Комиссия Академии по Регламенту и обеспе-
чению деятельности Академии, председатель 
Комиссии Анатолий ГАНИН.

2.  Комиссия Академии по вопросам академиче-
ской этики.

3.  Комиссия Академии по взносам и вопросам 
контроля за достоверностью сведений, пред-
ставляемых членами Академии, председатель 
Комиссии Вадим ДЕСЕНКО.

4.  Ревизионная Комиссия Академии, председа-
тель Комиссии Алексей ГАЛЮЖИН.

5.  Счётно-мандатная комиссия Академии, предсе-
датель Комиссии Станислав ВОЛКОВСКИЙ.
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Финансы

В ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЕ СОСТОЯЛСЯ  
ОТЧЕТ СЧЕТНОЙ ПАЛАТЫ О РАБОТЕ ЗА 2023 ГОД
Его представила исполняющая обязанности 

Председателя Счетной палаты РФ Галина Изото-
ва. Она также ответила на вопросы депутатов всех 
фракций

В Государственной Думе состоялся отчет Счет-
ной палаты о работе за 2023 год. Его представила 
исполняющий обязанности Председателя Счетной 
палаты РФ Галина Изотова.

Депутаты задали свои вопросы, также выступили 
руководители профильных комитетов и депутаты 
от всех фракций. Годовой отчет прошел с участием 
представителей законодательных и контрольно-счет-
ных органов регионов (они подключились по ВКС).

В ходе подготовки к отчету комитеты и фракции 
провели заседания с участием аудиторов и руковод-
ства Счетной палаты.

«У нас на будущий год 30 лет с момента создания 
Счетной палаты. За это время она прошла большой 
путь становления и развития, став полноценным 
органом президентского и парламентского кон-
троля. И, что необходимо подчеркнуть, эффектив-
ность работы Счетной палаты намного выросла, 
потому что мы с вами выстраиваем сегодня диалог 
со Счетной палатой из конкретных задач и целепо-
лаганий», – отметил Председатель Государственной 
Думы Вячеслав Володин.

Председатель ГД призвал профильные комите-
ты внимательно изучать выводы СП: по его словам, 
ее выводы и рекомендации будут востребованы 
при корректировке законодательства, например 
в области концессий.

Представляя отчет, Галина Изотова отметила, 
что в отчетном периоде орган госаудита успешно 
реализовал все задачи, поставленные Президентом 
и парламентом. По ее словам, проверки были свя-
заны с актуальными вызовами, стоящими перед 
нашей страной: уделялось особое внимание вопро-
сам, связанным с проведением специальной военной 
операции, импортозамещением, продовольственной 
безопасностью, технологическим развитием и соци-
альной защитой и поддержкой наших граждан.

«По итогам аудита реализации мер по обеспе-
чению граждан лекарствами сделан вывод о необ-
ходимости повышения эффективности использова-
ния бюджетных средств на льготное лекарственное 
обеспечение. Отдельные аспекты реализации дей-
ствующей модели, связанные с планированием, 
закупкой препаратов, приводят к образованию 
остатков», – сказала Галина Изотова.

«По поручению Государственной Думы провели 
анализ причин кадрового дефицита в здравоохране-
нии. По итогам дали рекомендации, которые спо-
собствуют повышению доступности медицинской 
помощи, в том числе в малых городах и сельской 
местности. Важно увеличить размер единовре-
менной компенсационной выплаты медицинским 
работникам по программе «Земский доктор». 
Также мы предложили увеличить долю бюджетных 
мест на медицинские специальности в российских 
вузах», – отметила Галина Изотова.

Важнейшей темой, по словам и. о. главы Счет-
ной палаты, является ликвидация задолженности 
по обеспечению жильем детей-сирот. Проверка, 
которую провели аудиторы в отчетном году, пока-
зала, что большинство региональных программ 
поэтапной ликвидации задолженности принима-
ются без учета ежегодного прироста численности 
детей-сирот и роста стоимости жилья.

«Предложили Правительству проработать 
вопрос о возможности применения инструмента 
бессрочного найма жилых помещений, находящихся 
в собственности регионов, при обеспечении детей-
сирот жильем. Стоит отметить, что в том числе 
благодаря нашей системной работе по реализации 
ранее выданных рекомендаций в 2023 году впервые, 
коллеги, за 10 лет очередь нуждающихся сократи-
лась. Всего жильем в прошлом году были обеспечены 
37 тысяч детей-сирот», – сообщила Галина Изотова.

По задаче, направленной на повышение доходов 
граждан и благополучия российских семей, Счетная 
палата провела проверку государственных расходов 
на предоставление мер социальной поддержки с уче-
том критериев нуждаемости в рамках госпрограммы 
«Социальная поддержка граждан». В среднем 45 % 
семей с несовершеннолетними детьми получают 
ежемесячные выплаты.

В рамках задачи Президента по укреплению 
технологического суверенитета страны Счетная 
палата в прошлом году провела девять тематических 
мероприятий, в которых были проанализированы 
вопросы организации противодействия санкциям 
в реальном секторе экономики.

«Анализ показал, что в отдельных случаях к рос-
сийской продукции относится и та, в которой доля 
иностранного сырья, комплектующих и оборудо-
вания при производстве составляет до 90 %. Пред-
ложили Правительству приоритизировать меры 
господдержки в отношении именно российских 
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организаций, ориентированных на производство 
полного цикла, а также установить требования 
для отнесения продукции к производственной 
на территории России», – подчеркнула Галина 
Изотова.

Аудиторы провели анализ полномочий в сфере 
теплоснабжения. Были выявлены недостаточное 
нормативное регулирование и сложная структу-
ра управления. По итогам проведенной проверки 
Счетная палата направила рекомендации в Пра-
вительство с предложением установить долгосроч-
ную тарифную политику в сфере теплоснабжения, 
определить федеральные органы исполнительной 
власти, ответственные за координацию деятельно-
сти в сфере теплоснабжения, оценить возможности 
населения оплачивать услуги ЖКХ для оказания 
адресной помощи в последующем.

Тарифообразование в ЖКХ 
в регионах

Председатель ГД Вячеслав Володин предложил 
Счетной палате проверить тарифообразование 
в ЖКХ, а также сопоставить тарифы в регионах 
с зарплатами. Он отметил, что в Москве тарифы 
на теплоснабжение зачастую ниже, чем в регионах, 
а зарплаты выше.

«Давайте попросим Счетную палату проана-
лизировать тарифообразование, объективность 
тарифов и сопоставим с доходами, для того чтобы 
сделать выводы со своей стороны, – сказал Вячеслав 
Володин. – Если они проведут проверочные меро-
приятия и далее выскажут свое предложение, мы 
с вами подойдем к рассмотрению вопроса о ЖКХ 
и к разговору о концессиях более подготовленны-
ми, опираясь на выводы, которые сделает Счетная 
палата».

Позиции профильных комитетов

Председатель Комитета по контролю Олег Моро-
зов напомнил, что по инициативе Председателя ГД 
Вячеслава Володина была изменена фактически вся 
система взаимодействия ГД со Счетной палатой РФ, 
что значительно повысило эффективность совмест-
ной работы и усилило парламентский контроль.

«Работа аудитора органически погружена в ткань 
деятельности профильных комитетов, что является 
одним из важнейших аспектов парламентского кон-
троля», – подчеркнул Олег Морозов.

Кроме того, парламентарий добавил, что взаимо-
действие Государственной Думы и Счетной палаты 
приобрело глубоко системный характер.

Председатель Комитета по труду, социальной 
политике и делам ветеранов Ярослав Нилов также 
отметил, что работа Комитета со Счетной палатой 
«строится конструктивно». «Вы позицию Комитета 
и депутатов подкрепляете в случае, если позиция 
не совпадает с Правительством РФ или другими 
заинтересованными сторонами», – отметил депутат.

«Ваши материалы, оценки, выводы позволяют 
совершенствовать действующее законодательство, 
систематизировать нормативно-правовую базу 
и корректировать общую систему работы», – под-
черкнул Ярослав Нилов.

Председатель Комитета по строительству и ЖКХ 
Сергей Пахомов сказал: «Мы с особым вниманием 
относимся к той работе, которую проводят аудиторы, 
и к ее результатам. Много выводов, рекомендаций, 
заключений мы уже учли и продолжаем учитывать 
в законотворческой деятельности». Также, по его 
словам, они намерены интегрировать в законода-
тельство и другие вопросы, выявленные аудиторами 
в ходе проверок.

Председатель Комитета по защите семьи, вопро-
сам отцовства, материнства и детства Нина Оста-
нина отметила, что разделяет оценку коллег в том, 
что касается отчета Счетной палаты и ее деятель-
ности. По словам депутата, по всем направлениям 
работы с Комитетом Счетная палата представила 
заключения, однако большинство из них имеют 
гриф «для служебного пользования». «Это затрудняет 
работу с ними. Цифры есть, но пользоваться мы ими 
не можем, даже довести до сведения наших избира-
телей», – сказала Нина Останина. Она также побла-
годарила Счетную палату за их позицию по вопросу 
обеспечения детей-сирот жильем.

По словам Председателя Комитета по эконо-
мической политике Максима Топилина, депутаты 
будут активнее использовать отчеты и заключения 
Счетной палаты в своей работе и для законопро-
ектной деятельности.

«Тут звучала тема концессий. По той работе, 
которая проводилась по анализу и тарифам, мы под-
готовили докладную записку. Что касается выявлен-
ных я бы не сказал что нарушений – это недочеты 
в работе государственной информационной систе-
мы, из которой практически невозможно понять, 
что у нас в концессионных соглашениях содержится, 
как они контролируются. У Алексея Васильевича этот 
вопрос мы обсуждали; такой законопроект мы тоже 
готовим вместе со Счетной палатой и Министерством 
экономического развития с тем, чтобы эта система 
была прозрачнее», – сообщил Максим Топилин.

Источник: http://duma.gov.ru / 
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Ассоциации

О ЗАКРЕПЛЕНИИ СТАТУСА  
АССОЦИАЦИИ МЕСТНЫХ СООБЩЕСТВ

В Госдуму внесен законопроект о закреплении статуса Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления (ВАРМСУ) как единой организации, обеспечивающей выражение и защиту общих инте-
ресов органов местного самоуправления и их должностных лиц, он доступен в думской электронной базе.

Законопроект внесен главой комитета Госдумы по региональной политике Алексеем Диденко, главой 
комитета Совфеда по федеративному устройству Андреем Шевченко, а также депутатами Геннадием 
Паниным и Романом Любарским.

«Законопроектом предлагается закрепить статус Всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления как единой организации, обеспечивающей выражение и защиту общих интересов 
органов местного самоуправления и их должностных лиц, муниципальных образований, в том числе 
представления указанных интересов в рамках единой системы публичной власти и на международном 
уровне», – отмечается в пояснительной записке к законопроекту.

Законопроектом также предлагается определить статус советов муниципальных образований субъектов 
РФ как организаций, обеспечивающих взаимодействие органов местного самоуправления и их должност-
ных лиц, а также муниципальных образований, представление и защиту их общих интересов в пределах 
территории субъекта РФ.

«Учитывая значимость поддержки муниципального сообщества, от качества работы которого зависит 
благополучие и комфорт жителей муниципальных образований, законопроектом предусматривается допол-
нение видов деятельности, характерных для социально-ориентированных некоммерческих организаций, 
такими видами деятельности, как представление и защита интересов органов местного самоуправления 
и муниципальных образований в органах публичной власти, сбор, изучение и тиражирование лучших 
практик решения вопросов местного значения, организации муниципального управления», – подчер-
кивают авторы.

Ниже приводим проекты вынесенных документов.

ПОЯСНИТЕЛЬНАЯ ЗАПИСКА 
к проекту федерального закона 

«О внесении изменений в отдельные 
законодательные акты  

Российской Федерации»

Проект федерального закона «О внесении изме-
нений в отдельные законодательные акты Россий-
ской Федерации» (далее – законопроект) разработан 
во исполнение перечня поручений Президента Рос-
сийской Федерации от 4 июня 2023 г. № Пр-1111 
и направлен на расширение механизмов защиты 
интересов муниципальных образований, органов 
местного самоуправления и их должностных лиц 
при осуществлении взаимодействия в рамках единой 
системы публичной власти.

Законопроектом предлагается опреде-
лить статус советов муниципальных обра-
зований субъектов Российской Федерации 
(далее – Советы) как организаций, обеспечива-
ющих взаимодействие органов местного самоу-
правления и их должностных лиц, а также муни-
ципальных образований, представление и защиту 

их общих интересов в пределах территории субъ-
екта Российской Федерации.

Принимая во внимание, что Всероссийская 
ассоциация развития местного самоуправления 
(далее – ВАРМСУ) объединяет советы муници-
пальных образований всех субъектов Россий-
ской Федерации, а также иные общероссийские 
и межрегиональные некоммерческие организации, 
осуществляющие деятельность в сфере развития 
местного самоуправления, законопроектом пред-
лагается закрепить статус Всероссийской ассоци-
ации развития местного самоуправления как еди-
ной организации, обеспечивающей выражение 
и защиту общих интересов органов местного само-
управления и их должностных лиц, муниципальных 
образований, в том числе представления указанных 
интересов в рамках единой системы публичной 
власти и на международном уровне.

Учитывая значимость поддержки муници-
пального сообщества, от качества работы кото-
рого зависит благополучие и комфорт жителей 
муниципальных образований, законопроектом 
предусматривается дополнение видов деятельно-
сти, характерных для социально-ориентированных 
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некоммерческих организаций, такими видами дея-
тельности, как представление и защита интере-
сов органов местного самоуправления и муници-
пальных образований в органах публичной власти, 
сбор, изучение и тиражирование лучших практик 
решения вопросов местного значения, организации 
муниципального управления.

С учетом целей деятельности Советов и ВАРМ-
СУ законопроектом устанавливается обязан-
ность по включению их представителей в состав 
общественных советов при федеральных орга-
нах исполнительной власти, законодательных 
и исполнительных органах государственной власти 
субъектов Российской Федерации по вопросам 
развития местного самоуправления, и по подго-
товке Советами и ВАРМСУ ежегодных докладов 
о состоянии местного самоуправления в субъектах 
Российской Федерации, а также единого доклада 
о состоянии местного самоуправления в Россий-
ской Федерации.

Советы как представители муниципального 
сообщества наделяются правом внесения кандида-
тур на должность глав муниципальных образований 
в конкурсные комиссии, формируемые в соответ-
ствии с частью 21 статьи 36 Федерального закона 
«Об общих принципах организации местного само-
управления в Российской Федерации», по согласо-
ванию с ВАРМСУ.

Также законопроектом систематизируются 
положения о формах межмуниципального сотруд-
ничества и вносятся корреспондирующие изме-
нения в положения, регулирующие деятельность 
межмуниципальных хозяйственных обществ.

Законопроект соответствует положениям Дого-
вора о Евразийском экономическом союзе, а также 
положениям иных международных договоров Рос-
сийской Федерации.

ФИНАНСОВО-ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ОБОСНОВАНИЕ 

к проекту федерального закона 
«О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты Российской 
Федерации»

Принятие федерального закона «О внесении 
изменений в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации», не потребует дополни-
тельных расходов из средств федерального бюджета 
и иных бюджетов бюджетной системы Российской 
Федерации.

Вносится
депутатами Государственной Думы Г. О. Пани-

ным, А. Н. Диденко,
Р. В. Любарским
сенатором Российской Федерации
А. А. Шевченко
Проект №

ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН 
О внесении изменений в отдельные 

законодательные акты  
Российской Федерации

Статья 1
Пункт 1 статьи 311 Федерального закона 

от 12 января 1996 года № 7-ФЗ «О некоммерческих 
организациях» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 1996, № 3, ст. 145; 2010, № 15, ст. 
1736; 2011, № 29, ст. 4291; 2012, № 53, ст. 7650; 2013, 
№ 27, ст. 3464, 3477; № 52, ст. 6961; 2014, № 42, ст. 
5611; № 45, ст. 6139; № 52, ст. 7551; 2015, № 18, ст. 
2618; № 48, ст. 6724, 2016, № 11, ст. 1494) дополнить 
подпунктом 19 следующего содержания:

«19) представление и защита интересов органов 
местного самоуправления и муниципальных обра-
зований в органах публичной власти; сбор, изучение 
и тиражирование лучших практик решения вопро-
сов местного значения, организации муниципаль-
ного управления.».

Статья 2
Внести в Федеральный закон от 6 октября 

2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах орга-
низации местного самоуправления в Российской 
Федерации» (Собрание законодательства Россий-
ской Федерации, 2003, № 40, ст. 3822; 2006, № 1, 
ст. 10, 2008, № 52 (ч. 1), ст. 6236, 2011, № 49 (ч. 1), 
ст. 7039, 2018, № 28, ст. 4153) следующие изменения:

1) статью 8 признать утратившей силу;
2) дополнить статьей 651 следующего 

содержания:

«Статья 65.1. Формы межмуниципального 
сотрудничества
1.  Межмуниципальное сотрудничество осущест-

вляется посредством:
1) членства муниципальных образований в объ-

единениях муниципальных образований;
2) учреждения межмуниципальных хозяйствен-

ных обществ, в том числе межмуниципального 
печатного средства массовой информации;
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3) учреждения муниципальными образовани-
ями некоммерческих организаций;

4) заключения договоров и соглашений.
2.  Объединения муниципальных образований, 

межмуниципальные хозяйственные общества, 
некоммерческие организации, учрежденные 
муниципальными образованиями, не могут 
наделяться полномочиями органов местного 
самоуправления.»;
3) статьи 66–68 изложить в следующей 

редакции:

«Статья 66. Советы муниципальных образо-
ваний субъектов Российской Федерации
1.  В каждом субъекте Российской Федерации 

образуется совет муниципальных образований 
субъекта Российской Федерации, обеспечива-
ющий взаимодействие органов местного само-
управления и их должностных лиц, а также 
муниципальных образований, представление 
и защиту их общих интересов в пределах тер-
ритории субъекта Российской Федерации.

Организация и деятельность советов муни-
ципальных образований субъектов Российской 
Федерации осуществляются в соответствии 
с требованиями законодательства Российской 
Федерации о некоммерческих организациях, 
применяемых к ассоциациям.

Органы государственной власти субъектов 
Российской Федерации осуществляют взаимо-
действие с советами муниципальных образова-
ний субъектов Российской Федерации в порядке, 
установленном законами субъектов Российской 
Федерации.

2.  В случае формирования общественных советов 
при законодательных и исполнительных орга-
нах государственной власти субъектов Россий-
ской Федерации, деятельность которых затра-
гивает вопросы, относящиеся к полномочиям 
органов местного самоуправления по реше-
нию вопросов местного значения, а также 
отдельным государственным полномочиям, 
передаваемым органам местного самоуправ-
ления законами субъектов Российской Феде-
рации, представители советов муниципальных 
образований субъектов Российской Федерации 
включаются в состав указанных советов.

3.  Совет муниципальных образований субъекта 
Российской Федерации готовит и публикует 
ежегодный доклад о состоянии местного само-
управления в субъекте Российской Федерации.

4.  Совет муниципальных образований субъекта 
Российской Федерации по согласованию с все-

российской ассоциацией развития местного 
самоуправления вправе вносить кандидатуры 
на должность главы муниципального образо-
вания в конкурсную комиссию, формируемую 
в соответствии с частью 21 статьи 36 настоя-
щего Федерального закона, для дальнейшего 
представления данных кандидатур представи-
тельному органу муниципального образования.

Статья 67. Всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления
1.  Организацию взаимодействия муниципальных 

образований, советов муниципальных обра-
зований субъектов Российской Федерации, 
иных объединений муниципальных образова-
ний, некоммерческих организаций, к целям 
деятельности которых относится обеспечение 
реализации конституционных прав граждан 
на осуществление местного самоуправле-
ния, в целях представления и защиты общих 
интересов органов местного самоуправления 
и их должностных лиц, в том числе представ-
ления указанных интересов в рамках единой 
системы публичной власти и при организации 
сотрудничества муниципальных образований 
с международными организациями и ино-
странными юридическими лицами, осущест-
вляет всероссийская ассоциация развития 
местного самоуправления.

2.  Организация и деятельность всероссийской 
ассоциации развития местного самоуправ-
ления осуществляется в соответствии с тре-
бованиями законодательства Российской 
Федерации о некоммерческих организациях, 
применяемых к ассоциациям.

3.  Советы муниципальных образований субъ-
ектов Российской Федерации входят в состав 
всероссийской ассоциации развития местного 
самоуправления.

4.  В случае формирования общественных советов 
при федеральных органах исполнительной вла-
сти, деятельность которых затрагивает вопро-
сы, относящиеся к полномочиям органов мест-
ного самоуправления по решению вопросов 
местного значения, а также отдельным госу-
дарственным полномочиям, передаваемым 
органам местного самоуправления федераль-
ными законами, представители всероссийской 
ассоциации развития местного самоуправле-
ния включаются в состав указанных советов.

5.  Всероссийская ассоциация развития местного 
самоуправления готовит и представляет в Пра-
вительство Российской Федерации ежегодный 
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доклад о состоянии местного самоуправления 
в Российской Федерации.

Статья 68. Межмуниципальные хозяйствен-
ные общества
1.  Межмуниципальные хозяйственные общества 

учреждаются в целях объединения финансовых 
средств, материальных и иных ресурсов муни-
ципальных образований в целях совместного 
решения вопросов непосредственного обеспе-
чения жизнедеятельности населения.

2.  Межмуниципальные хозяйственные общества 
учреждаются в форме непубличных акционер-
ных обществ и обществ с ограниченной ответ-
ственностью по решению представительных 
органов муниципальных образований.

3.  Межмуниципальные хозяйственные общества 
осуществляют свою деятельность в соответ-
ствии с Гражданским кодексом Российской 
Федерации, иными федеральными законами.

4.  Государственная регистрация межмуници-
пальных хозяйственных обществ осуществля-
ется в соответствии с Федеральным законом 
от 8 августа 2001 года № 129-ФЗ «О государ-
ственной регистрации юридических лиц».

5.  Органы местного самоуправления могут высту-
пать соучредителями межмуниципального 
печатного средства массовой информации.».

Президент

Российской Федерации
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Нацпроекты

ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫЕ ТРАНСПОРТНЫЕ СИСТЕМЫ 
ВНЕДРЯЮТ В 56 РЕГИОНАХ

В 2024 году по федеральному проекту «Общеси-
стемные меры развития дорожного хозяйства» наци-
онального проекта «Безопасные качественные дороги» 
мероприятия по внедрению интеллектуальных транс-
портных систем выполняются в 62 городских агломе-
рациях в 56 регионах. Об этом сообщил Заместитель 
Председателя Правительства Марат Хуснуллин.

«Интеллектуальные транспортные системы – это 
важная составляющая комплексного развития дорож-
но-транспортной инфраструктуры. Они помогают 
значительно оптимизировать потоки транспорта, 
управляют светофорами, определяют загруженные 
или небезопасные участки, где потом тщательно анали-
зируется ситуация и принимаются необходимые меры. 
Благодаря этому эффективность управления транспорт-
ным комплексом в крупных городах, комфорт води-
телей и пассажиров значительно повышаются, а люди 
быстрее добираются в точки назначения. В 2023 году 
мероприятия по внедрению умных систем проводи-
лись в 57 городских агломерациях в 51 субъекте страны. 
В этом году число агломераций, которые принимают 
участие в программе, выросло до 62, они расположены 
в 56 регионах», – сказал Марат Хуснуллин.

Впервые по нацпроекту с этого года умные систе-
мы начнут внедрять в Приморском крае, Смоленской 
и Курганской областях, Республике Северная Осе-
тия – Алания, а также в городе федерального значения 
Севастополе.

«Главная цель интеллектуальной транспортной 
системы – автоматизация процессов управления 
дорожным движением и, как результат, повышение 

безопасности на дорогах. В этом году на мероприятия 
по внедрению ИТС предусмотрено свыше 3,15 млрд 
рублей», – отметил заместитель руководителя Феде-
рального дорожного агентства Игорь Костюченко.

Так, в Рязанской городской агломерации с 2020 
по 2023 год установлено более 200 единиц оборудо-
вания, из которых 150 приобретены за счёт средств 
федерального бюджета. Благодаря комплексам интел-
лектуальной транспортной системы дорожные службы 
оперативно получают информацию о текущей обста-
новке, работе пассажирского транспорта, авариях. 
Положительные изменения отмечают и жители област-
ного центра.

Продолжится внедрение интеллектуальной транс-
портной системы и в Тульской городской агломерации. 
Здесь такая работа ведётся с 2020 года. За это время были 
синхронизированы существующие системы контро-
ля дорожного движения, а также запущены дополни-
тельные, в том числе с использованием искусственного 
интеллекта. Установлено, дооснащено и модернизиро-
вано 145 умных светофоров и 8 пешеходных переходов. 
Чтобы разгрузить центр города, внедрено 11 стационар-
ных комплексов контроля парковочного пространства. 
Действует свыше 255 камер фиксации нарушений пра-
вил дорожного движения.

Один из лидеров по внедрению интеллектуаль-
ной транспортной системы – Красноярский край. 
За два года только на региональных дорогах установлен 
161 детектор транспорта, 9 автоматических метеостан-
ций, 18 динамических информационных табло и знаков 
переменной информации.

В «СКОЛКОВО» ПРОШЛА КОНФЕРЕНЦИЯ 
SKOLKOVO REGIONS

Пятая конференция Skolkovo Regions прошла 
в «Сколково». В ней приняли участие представители 
более чем 80 регионов России, сообщила пресс-служба 
«Сколково».

«Skolkovo Regions – площадка для открытого диа-
лога между регионами и технологическим и научными 
сообществами. Мы отмечаем востребованность меро-
приятия среди регионов, так как именно здесь появля-
ется возможность обменяться опытом и обсудить новые 
пути для развития научно-технологического сектора. 
В свою очередь «Сколково» выступает партнером, кото-

рый готов помогать новым технопаркам и региональ-
ным стартапам решить их задачи», – сказал вице-пре-
зидент по региональному и международному развитию, 
управляющий директор Фонда «Сколково» (Группа ВЭБ. 
РФ) Юрий Сапрыкин.

На мероприятии прошло 20 сессий, где эксперт-
ным мнением поделились около 100 представителей 
власти, технопарков, университетов и корпораций. 
На сессии «От трансфера технологий к экономическо-
му развитию» заместитель министра науки и высшего 
образования Дарья Кирьянова отметила, что в работе 
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с технологическими университетами нужно искать сба-
лансированный гибридный подход, когда преподавате-
ли и студенты формируют единое сообщество, заинте-
ресованное в реализации стартапа.

Также на мероприятии большое внимание уделили 
программе создания сети современных кампусов, про-
грамме «Приоритет-2030», реализующихся в России 
по национальному проекту «Наука и университеты», 
и федеральному проекту «Платформа университетского 
технологического предпринимательства».

На кейс-сессии «Механизмы создания экосисте-
мы технологического предпринимательства на базе 
вуза» эксперты обсудили роль университетов в запуске 
высокотехнологичных стартапов. Директор проектно-
го офиса федерального проекта «Платформа универ-
ситетского технологического предпринимательства» 
Дмитрий Алексеев рассказал, насколько эффективно 
инструменты проекта влияют на развитие экономи-
ки в регионах. Спикер отметил, что с 2022 года было 
создано более 20 тысяч студенческих стартапов, в кото-
рые удалось привлечь свыше 800 млн рублей частных 
инвестиций.

Также в ходе мероприятия наградили самые успеш-
ные региональные операторы «Сколково» по итогам 
2023 года. В тройку лидеров вошли технопарк «Ленпо-

лиграфмаш» (Санкт-Петербург), «ИТ-парк» в соопера-
торстве с технопарком «Идея» из Татарстана и «Ново-
сибирский областной инновационный Фонд». Кроме 
того, в ходе юбилейной конференции были подписа-
ны соглашения о создании регионального оператора 
«Сколково» на базе технопарка «Сталинград» в Вол-
гоградской области, а в Калининградской и Тульской 
областях появились региональные представители инно-
вационного центра.

Главная цель нацпроекта «Наука и университе-
ты» – вывести Россию в пятерку мировых лидеров 
по разработкам в приоритетных областях. Создаются 
условия, чтобы ученым было комфортно жить и рабо-
тать в нашей стране, большое внимание также уделя-
ется популяризации науки, чтобы привлечь в эту сферу 
молодежь. Запущена программа по созданию сети 
современных кампусов. Исследователей обеспечивают 
передовым оборудованием и инфраструктурой, в том 
числе уникальными установками класса «мегасайенс» 
и новыми научными судами. Вузы, НИИ и бизнес при-
глашают участвовать в совместных проектах, что позво-
ляет быстрее и эффективнее использовать передо-
вые открытия на благо развития страны. Нацпроекты 
реализуются по решению Президента РФ Владимира 
Путина с 2019 года.

В НОВОСИБИРСКОЙ ОБЛАСТИ  
НАЧНЕТ РАЗВИВАТЬСЯ ПРОМЫШЛЕННЫЙ ТУРИЗМ

Представители промышленных предприятий Ново-
сибирской области проходят обучение по программе 
агентства стратегических инициатив и готовятся к нача-
лу внедрения промышленного туризма в регионе. Тури-
стическая отрасль развивается при поддержке нацпро-
екта «Туризм и индустрия гостеприимства», сообщили 
в администрации главы и областного правительства.

«Важно подчеркнуть,  что промышленный 
туризм – это не только развлечение для туристов, 
но еще один из элементов профориентации, так 
как ключевая аудитория – школьники и студенты. 
В текущее время в условиях дефицита кадров это ста-
новится существенным фактором при выборе новых 
направлений туризма», – отметил министр экономиче-
ского развития региона Лев Решетников.

Группа из Новосибирской области завершит обу-
чение по программе агентства стратегических иници-
атив в мае текущего года, затем через пару месяцев 
после этого маршруты будут внедрены в программы 
туроператоров. Сейчас команда из 30 представите-

лей промышленных компаний и туриндустрии реги-
она уже предложили четыре трехдневных маршрута 
для туристов. К примеру, на маршруте «Заряди свое 
будущее» можно будет посетить Новосибирский завод 
резки металла, Новосибирский завод светодиодной 
продукции, Новосибирский стрелочный завод и Ново-
сибирский электромеханический колледж. Маршрут 
«Стеклянное путешествие: откуда берется прозрач-
ность» включает в себя экскурсии на завод «Сибстек-
ло», в Новосибирскую академию архитектуры и дизай-
на, а также изучение витражей купеческой Сибири.

Национальный проект «Туризм и индустрия 
гостеприимства» предполагает увеличение количества 
путешествий по России к 2030 году до 140 млн в год, 
а также обеспечение экономического роста в стране 
за счет мультипликативности туристической отрасли. 
Нацпроект поможет сделать путешествия по России 
удобными, безопасными и интересными. Нацпроекты 
реализуются по решению Президента РФ Владимира 
Путина с 2019 года.

Источник: национальныепроекты.рф



52 Вопросы местного самоуправления №2(108)/2024

Соцзащита

ЦЕЛЕВОЙ ХАРАКТЕР ЛЬГОТНОЙ ИПОТЕКИ

По решению Президента ипотечные программы с господдержкой становятся более адресными.
Льготная ипотека должна иметь целевой характер и отражать приоритеты развития государства.
Семейная (до 6 %) – помогает семьям с детьми приобрести жильё, способствует улучшению демо-

графической ситуации.
Сельская (до 3 %), дальневосточная, арктическая, а также ипотека в новых регионах (до 2 %) обеспе-

чивают развитие территорий.
Важное решение Президента, опубликованное вчера, поможет нашим защитникам, солдатам и офи-

церам улучшить жилищные условия. На них теперь распространится действие дальневосточной и аркти-
ческой ипотеки (до 2 %), причём на всех участников СВО, а в случае гибели – на их семьи.

В Государственной Думе мы неоднократно обсуждали с Правительством вопрос обязательного целе-
полагания и адресности льготных ипотечных программ, считая недопустимыми ситуации, когда ради 
наживы кто-то брал по 10 ипотек, что в том числе привело к спекулятивному росту цен на квартиры 
в новостройках.

А те, кто действительно нуждается, не смогли решить проблему улучшения жилищных условий.
Сегодня благодаря тому, что программы становятся более адресными, такие случаи должны уйти 

в прошлое.
Необходимо сделать всё, чтобы льготная ипотека повышала доступность жилья.
Процентные ставки за счёт государства снижаются, а застройщики тут же повышают цены на жилье, 

вынуждая людей брать кредиты больших размеров.
Это недопустимо.
Планируем обсудить вопрос с Минстроем – цены на квартиры должны быть под контролем.
Наша задача – обеспечить людей жильём, а не застройщиков – сверхдоходами.

УПРОЩЕН ПОРЯДОК ПРИСВОЕНИЯ СТАТУСА ВЕТЕРАНА 
БОЕВЫХ ДЕЙСТВИЙ И ВЫДАЧИ УДОСТОВЕРЕНИЙ 

ЕДИНОГО ОБРАЗЦА

Постановление от 27 марта 2024 года № 381
В России упрощён порядок получения статуса ветерана боевых действий и удостоверения единого 

образца для граждан, находившихся в составе организаций, содействующих выполнению задач, воз-
ложенных на Вооружённые Силы России в ходе спецоперации на Украине, а также на территориях 
Донецкой и Луганской народных республик с 24 февраля 2022 года, Запорожской и Херсонской областей 
с 30 сентября 2022 года. Постановление об этом подписано.

Нововведения прежде всего коснутся участников СВО, которые в результате боевых действий утратили 
свои контракты с организациями, содействующими выполнению задач, возложенных на вооружённые 
силы, или не смогли оформить их должным образом.

До сих пор копия контракта являлась обязательным основанием для получения статуса и удостове-
рения ветерана боевых действий. Теперь получить статус ветерана можно без этой копии, на основании 
документов, подтверждающих ранения, травмы или контузии, а также документов о награждении госу-
дарственной или ведомственной наградой.

Внести изменения, предусматривающие наделение бойцов статусом ветерана боевых действий вне 
зависимости от наличия у них контрактов, Правительству поручил Президент по итогам встречи с чле-
нами семей погибших участников специальной военной операции, состоявшейся 7 января 2024 года.

Подписанным документом внесены изменения в постановление Правительства от 1 августа 2023 года 
№ 1242.
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РАСШИРЕНА ПРОГРАММА ГОСУДАРСТВЕННЫХ ГАРАНТИЙ 
БЕСПЛАТНОГО ОКАЗАНИЯ МЕДИЦИНСКОЙ ПОМОЩИ

Председатель Правительства Михаил Мишустин своим постановлением расширил параметры про-
граммы государственных гарантий бесплатного оказания медицинской помощи гражданам на 2024 год 
и плановый период 2025 и 2026 годов.

Благодаря внесённым изменениям медицинские организации смогут приобретать оборудование, 
производственный и хозяйственный инвентарь на сумму до 400 тыс. рублей за единицу за счёт средств 
обязательного медицинского страхования, предусмотренных в рамках тарифа на оказание медицинской 
помощи. Раньше этот лимит не превышал 100 тыс. рублей.

Кроме того, в структуру тарифа включены расходы медицинских организаций на техническое обслу-
живание и ремонт такого оборудования и инвентаря.

В связи с тем, что часть объёмов высокотехнологичной медицинской помощи с 2024 года оказывается 
в рамках базовой программы обязательного медицинского страхования, подписанным постановлением 
добавлены коэффициенты к заработной плате медицинских работников, оказывающих высокотехноло-
гичную помощь.

Программа государственных гарантий бесплатного оказания медицинской помощи гражданам 
на 2024 год и плановый период 2025 и 2026 годов утверждена Правительством в декабре 2023 года. Её 
финансирование за счёт средств обязательного медицинского страхования на 2024 год увеличено более 
чем на 400 млрд рублей, что позволит повысить качество и доступность бесплатной медицинской помо-
щи для граждан.

Постановление подготовлено для реализации новых норм федерального закона «Об обязательном 
медицинском страховании в Российской Федерации», принятых в конце 2023 года.

Подписанным документом внесены изменения в постановление Правительства от 28 декабря 2023 года 
№ 2353.
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Земля и строительство

ДАЧНИКАМ ПОДТВЕРДИЛИ ПРАВО  
СТРОИТЬ САДОВЫЕ ДОМА  

БЕЗ РАЗРЕШЕНИЯ ЧИНОВНИКОВ

Специальное разъяснение: дачники вправе начинать строительство дома на своем участке без пред-
варительного разрешения и даже не уведомляя чиновников, сообщает сайт RG. RU.

Такие правовые позиции закреплены в одном из свежих постановлений пленума Верховного суда РФ.
Как подчеркивается в документе: «Возведение объекта индивидуального жилищного строительства 

или садового дома без разрешения на строительство либо до направления уведомления о планируемом 
строительстве не является основанием для признания его самовольной постройкой».

Проще говоря: нельзя сносить дачный домик только на том основании, что хозяин не спросил раз-
решения заранее. С формальностями можно разобраться и позже.

Более того, до 1 марта 2031 года, срока окончания дачной амнистии, зарегистрировать такие строе-
ния будет проще.

Как указывает Пленум Верховного суда РФ в постановлении «О некоторых вопросах, возникающих 
в судебной практике при применении норм о самовольной постройке», до этого срока зарегистрировать 
постройки на участках для садоводства, ИЖС или на приусадебных участках можно и на основании 
только технического плана, декларации и правоустанавливающего документа на участок. Так что придать 
законный статус дачному домику можно без лишней волокиты. Но, конечно, дом должен быть построен 
правильно. То есть безопасно, без нарушения градостроительных норм.

Эксперты добавляют, что, в принципе, любые хозяйственные постройки можно начинать строить 
без лишних бумажек. Оформить документы на какой-нибудь сарай можно и потом. Однако в наши дни 
есть уникальная возможность заняться и дачами.

«По общему правилу построить без соблюдения административных процедур (разрешение на стро-
ительство, разрешение на ввод объекта в эксплуатацию, уведомление о планируемом строительстве, 
уведомление об окончании строительства) можно любые хозяйственные постройки и гаражи, т. е. это 
правило закреплено в Градостроительном кодексе по умолчанию и не ограничено сроком действия зако-
на», – пояснил вице-президент Гильдии российских адвокатов, заведующий Бюро адвокатов «Де-юре» 
Никита Филиппов.

По его словам, объекты ИЖС и садовые дома подпадают под дачную амнистию и до 1 марта 2031 года 
их также можно строить без необходимости направления уведомлений о планируемом строительстве, 
а по завершении строительства – уведомления об окончании строительства. «При этом разрешение 
на строительство и разрешение на ввод объектов в эксплуатацию на такие объекты также получать 
не нужно, за исключением случая, когда строительство объекта ИЖС осуществляется с привлечением 
денежных средств участников долевого строительства, – говорит он. – Еще есть так называемая гараж-
ная амнистия, но она больше касается вопроса узаконивания уже построенных объектов и оформления 
земельных отношений».

Адвокат дал советы, как юридически грамотно построить дом на своем дачном участке.
«Это сделать достаточно просто, – говорит Никита Филиппов. – Во-первых, нужно найти кадастрового 

инженера. Если не знаете, где искать – можно обратиться на сайт Росреестра. Заодно там можно про-
верить, действующий ли у него статус или нет. Также рекомендуется подготовить декларацию об объекте 
недвижимости по форме, утвержденной Росреестром». Но, если это будет сложно, можно попросить 
заполнить ее кадастрового инженера».

На основании представленных документов и по результатам проведения замеров кадастровый инженер 
готовит технический план и сдает его в Росреестр (если договором с ним предусмотрена такая обязан-
ность кадастрового инженера). Это – во-вторых. За регистрацию необходимо уплатить государственную 
пошлину в размере 350 рублей.

Есть и еще одно важное уточнение Пленума ВС РФ, на которое обращает внимание адвокат: даже 
при наличии вступившего в законную силу решения суда о сносе самовольной постройки или приведении 
ее в соответствие с установленными требованиями, выбор способа исполнения решения суда определяется  
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должником. Иными словами – приговор дому еще не окончателен. Дачник может махнуть рукой и вызвать 
бульдозеры. Или взять себя в руки и оформить нужные документы.

Даже если принято решение о сносе дачного домика, у хозяина еще есть шанс привести документы 
в порядок и спасти дачу

«Если должник до 1 марта 2031 года исполнит решение суда путем приведения объекта индивиду-
ального жилищного строительства или садового дома в соответствие с установленными требованиями, он 
вправе подать документы на регистрацию права собственности на построенный объект, в т. ч. без необ-
ходимости получения уведомлений об окончании строительства», – поясняет адвокат. Таким образом, 
дом станет несносным. В хорошем смысле.

Председатель правления Ассоциации юристов России Владимир Груздев отметил, что дела о само-
вольных постройках имеют особую социальную значимость. «При рассмотрении подобных споров необ-
ходимо соблюдать баланс: с одной стороны, не допускать неоправданной легализации опасных объектов, 
с другой – снос должен быть крайней мерой, применяемой лишь в тех случаях, когда он действительно 
необходим», – сказал он.

По его словам, несоблюдение ряда требований само по себе не может быть причиной для сноса. 
Собственник земельного участка может возводить на нем здания и сооружения, осуществлять их рекон-
струкцию или снос, разрешать строительство на своем участке другим лицам.

«В принятом постановлении разъясняется, что постройка может быть признана самовольной на любом 
этапе ее строительства, начиная с возведения фундамента. Лицо, осуществившее возведение самоволь-
ной постройки, не приобретает на нее право собственности и не вправе распоряжаться ею и совершать 
какие-либо сделки до признания такого права судом. Таким образом, самовольную постройку нельзя 
ни продать, ни подарить», – пояснил Владимир Груздев.

Источник: RG. RU

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ  
О МЕЖЕВАНИИ ЗЕМЕЛЬНОГО УЧАСТКА ДЛЯ МКД

Собственник из Горно-Алтайска обратился с иском к местной администрации, которая не хотела 
ничего делать по образованию и постановке на кадастровый учет земельного участка площадью, необ-
ходимой для обслуживания многоквартирного дома.

Истец проиграл первую инстанцию, выиграл апелляционную, проиграл кассационную и наконец 
добрался до Верховного Суда РФ.

Ситуация. Дом заявителя расположен на участке, который имеет вид разрешенного использования 
«для проектирования и строительства многоквартирных жилых домов со встроенными нежилыми поме-
щениями». Однако, кроме МКД заявителя, на этом участке стоит часть другого дома, расположившегося 
ещё на двух других небольших участках. Рядом стоят еще три корпуса – на четвертом, большом участке.

Позиция администрации: если собственники хотят упорядочить свои участки, то должны провести 
собрания (во всех 5 корпусах), принять решение об объединении участков, а потом – об их разделении 
на нужные кусочки.

Позиция судов первой и кассационной инстанции:
 – земельный участок у дома заявителя (какой уж есть) сформирован;
 – участки перешли в долевую собственность собственникам помещений в МКД;
 – решение о формировании отдельных участков под каждым домом находится в компетенции общего 

собрания собственников, а что до муниципалитета – то на этом его полномочия всё, окончены.
Позиция апелляционного суда: орган местного самоуправления в силу закона обязан инициировать 

по обращению собственника о формировании земельного участка для эксплуатации данного дома под-
готовку соответствующей документации.
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Верховный Суд РФ согласился с этой позицией.
 y поскольку формирование участков, на которых расположены МКД, относится к области публичных 

правоотношений, то органы местного самоуправления не вправе произвольно отказаться от выпол-
нения этой обязанности, если для формирования участка имеются все законные основания;

 y с момента государственной регистрации права собственности первого лица на любое из помещений 
в МКД в долевую собственность собственников поступает участок, образованный органом местного 
самоуправления для эксплуатации конкретного дома;

 y при этом участок под МКД должен быть образован в установленном порядке, поставлен на госу-
дарственный кадастровый учет как земельный участок под таким домом с соответствующим видом 
разрешенного использования, предусматривающим возможность эксплуатации дома;

 y участок, предоставленный застройщику под строительство, переходит в долевую собственность соб-
ственников помещений лишь при условии, что он образован в границах, в которых в дальнейшем 
будет осуществляться его эксплуатация.
Суд отметил, что ни один из рассматриваемых участков не предназначен и фактически не может 

использоваться для эксплуатации дома заявителя или соседнего дома.
Когда на участке расположено несколько многоквартирных домов, не являющихся единым жилищным 

комплексом, либо иных объектов, не предназначенных для обслуживания, эксплуатации и благоустройства 
дома, у собственников в таких домах не возникает права общей долевой собственности на земельные 
участки, предоставленные под застройку.

В таком случае муниципалитет под каждым из таких МКД обязан образовать участок.

Источник: телеграмм канал @gkhvsem
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НАЦИОНАЛЬНЫЙ РЕЙТИНГ МЭРОВ  
(ЯНВАРЬ-МАРТ, 2024)

Центр информационных коммуникаций «Рей-
тинг» совместно с Финансовым университетом 
при Правительстве РФ подготовили новое иссле-
дование, посвященное оценке деятельности мэров 
столиц регионов и крупных финансово-промыш-
ленных центров Российской Федерации за январь-
март 2024 года.

Настоящее исследование проведено ЦИК «Рей-
тинг» в партнерстве с Финансовым университе-
том при Правительстве Российской Федерации.

Его объектами являются мэры 88 городов России. 
В их число входят руководители столиц всех субъек-
тов РФ с добавлением представителей пяти крупных 
финансово-экономических центров: Магнитогорска, 
Набережных Челнов, Новокузнецка, Сочи, Тольятти. 
В рейтинг не включены представители Московской 
и Ленинградской областей.

Понятие «мэр» не имеет единого значения в раз-
личных субъектах России. Под «мэрами» в иссле-
довании понимаются избранные населени-
ем главы городов либо, при их отсутствии, те 
из руководителей, в официальной должности 
которых содержится определение «мэр». Муни-
ципалитеты, для которых не подходят оба эти 
варианта, в рейтинге представляют руководи-
тели городских администраций (основываясь 
на изначальном значении слова «мэр»).

Составители и издатели «Национального рей-
тинга» выражают соболезнование жертвам терак-
та в «Крокус Сити Холл». Трагические события 
отозвались во всех регионах и городах России. 
Представители всех уровней власти, в том числе 
руководители местного самоуправления, приняли 
непосредственное участие в народных акциях соли-
дарности с пострадавшими, в повышении уровня 
антитеррористической готовности. В целом ряде 
экспертных комментариев, собранных «Нацио-
нальным рейтингом» в последние дни перед публи-
кацией, этот аспект деятельности мэров нашёл 
своё отражение.

***
Хотя мэры административных центров четы-

рёх новых субъектов РФ не рассматриваются 
в таблицах «Национального рейтинга», его издатели 
всегда готовы предоставить возможность экспертам 
комментировать работу городских администраций 
на присоединенных территориях. Информацией 
о ситуации в Донецке, Луганске, Мелитополе и Гени-

ческе, других населенных пунктах, расположенных 
в этих субъектах РФ, располагают очень немногие 
эксперты. Кроме того, в фокусе внимания здесь, 
по преимуществу, находятся вопросы военной 
направленности, а не мирная созидательная дея-
тельность муниципалитетов. Но даже имеющиеся 
свидетельства позволяют давать высокую оценку 
самоотверженным действиям местных, по сути 
своей, фронтовых градоначальников. Их особая роль 
и высокая эффективность были наглядно продемон-
стрированы при проведении в марте с. г. выборов 
президента России.

Результаты «Национального рейтинга» получе-
ны на основании заочного анкетирования, а также 
заочных и очных опросов представителей эксперт-
ного сообщества. Заочные экспертные опросы про-
водились с использованием некоторых положений 
методики Уильяма Гордона («Синектики»). Ключе-
вой являлась установка «Синектики» о повышении 
релевантности результатов, в случае привлечения 
в качестве респондентов не только экспертов узкой 
специализации, но и людей абсолютно разных 
с профессиональной точки зрения. Таким образом, 
в «Национальном рейтинге мэров» сознательно 
задействован максимально широкий круг экспер-
тов различной профессиональной и социальной 
принадлежности. Такой их состав, кроме того, 
позволяет сделать результаты исследования наи-
более демократичными, наиболее приближенными 
к мнению «простых людей» с понятной поправкой 
на большую информированность и способность 
к анализу представителей экспертного сообщества.

Анкеты, рассылаемые экспертам, не только дава-
ли им возможность формально оценить работу того 
или иного мэра, но и предлагали обосновывать свои 
выводы. Подобные обоснования позволяют выявить 
причины успеха или неудачи муниципальных руко-
водителей в глазах экспертов. Именно анкеты 
являются основным источником, на основа-
нии которого выстраиваются таблицы иссле-
дования, формулируются тексты его анали-
тической части.

Конфиденциальный статус заочного анкети-
рования является важным способом повышения 
искренности респондентов. Те эксперты, которые 
хотели публично высказать свое мнение о работе 
того или иного мэра, по согласованию с редакци-
ей ЦИК «Рейтинг», получали такую возможность. 
Следует иметь в виду, что издатели периодически 



58 Вопросы местного самоуправления №2(108)/2024

предоставляют слово и тем экспертам, пози-
ция которых противоречит общим выводам 
исследования. Порой в рейтинге одновременно 
высказываются эксперты, представляющие 
прямо противоположные мнения. Подобная 
практика является осознанной и позволяет публич-
но представить максимально широкий спектр 
мнений экспертного сообщества. При этом экс-
перты, высказывают своё мнение в «Нацио-
нальном рейтинге» не зная итоговых резуль-
татов исследования.

В случае с городами федерального значения 
(Москва, Санкт-Петербург и Севастополь) в «Наци-
ональном рейтинге мэров» делается акцент на отно-
шении к их руководителям как к градоначальникам, 
а не как к главам субъектов. Хотя, безусловно, не всег-
да экспертам удается отделить местную и регио-
нальную повестку от федеральной.

Для формата и целей исследования признано 
лишним акцентировать внимание на нюансах ста-
туса мэра («и. о.», «временно исполняющий» и т. п.). 

Сергей Собянин (город федерального значения 
Москва) подтвердил своё лидерство в «Националь-
ном рейтинге» после того, как москвичи на выборах 
президента России отдали Владимиру Путину свыше 
85 % голосов (хотя и при традиционно умеренной 
для столицы явке в 66,73 %). То есть вверенный Сер-
гею Собянину аппарат продемонстрировал требуе-
мый политблоком АП «выборный KPI», что сегодня 
является «проходным баллом» в относительно бес-
проблемное политическое будущее (по крайней 
мере, ближайшее) руководителя. Эксперты полага-
ют, что Кремль оценил и основательность, с которой 
Москва подошла к процессу выборов, в частности, 
проведение 2 марта тестового голосования с целью 
проверки готовности системы электронного голо-
сования к пиковым нагрузкам и более близкому 
ознакомлению горожан с выборным механизмом.

Способствовала усилению позицию градона-
чальника и его рабочая встреча с главой государ-
ства, в ходе которой Сергей Собянин доложил 
о ситуации в мегаполисе, констатировав дости-
жение экономикой столицы одного из самых луч-
ших за всю современную историю результатов. 
Мэр доложил, что, несмотря на неблагоприятную 
внешнеполитическую конъюнктуру, экономика 
города развивается в силу своего инновационного 
характера, консолидации бизнес-элит и компетент-
ным кадрам (читай – команде Сергея Собянина). 
Результат – заметный рост (25–40 %) показате-

Первая группа рейтинга
№ ФИО мэра Город Субъект РФ

1 СОБЯНИН  
Сергей Семенович

Москва город федерального 
значения Москва

2 КОПАЙГОРОДСКИЙ 
Алексей Сергеевич

Сочи Краснодарский край

3 БЕГЛОВ  
Александр Дмитриевич

Санкт-Петербург город федерального 
значения Санкт-

Петербург

4 МЕТШИН  
Ильсур Раисович

Казань Республика Татарстан

5 ДЕМИДОВ  
Валентин Валентинович

Белгород Белгородская область

6 КАДЫРОВ  
Хас–Магомед 
Шахмомедович

Грозный Чеченская Республика

7 КУХАРУК  
Руслан Николаевич

Тюмень Тюменская область

8 ОРЛОВ  
Алексей Валерьевич 

Екатеринбург Свердловская область

9 РЯШИН  
Максим Павлович

Ханты-Мансийск Ханты-Мансийский 
автономный округ

10 ТИТОВСКИЙ  
Алексей Леонидович

Салехард Ямало-Ненецкий 
автономный округ

11 КУЗНЕЦОВ  
Сергей Николаевич

Новокузнецк Кемеровская область – 
Кузбасс

12 МАВЛИЕВ  
Ратмир Рафилович

Уфа Республика 
Башкортостан

13 БЕСПАЛОВ  
Илья Ильич

Тула Тульская область

14 ДЕНИСОВ  
Дмитрий Александрович

Калуга Калужская область

№ ФИО мэра Город Субъект РФ

15 РОЗБАУМ  
Александр Рихардович

Великий Новгород Новгородская область

16 БЕРДНИКОВ  
Сергей Николаевич

Магнитогорск Челябинская область

17 УЛЬЯНЧЕНКО  
Иван Иванович

Ставрополь Ставропольский край

18 ШАЛАБАЕВ  
Юрий Владимирович

Нижний Новгород Нижегородская область

19 НАУМОВ  
Евгений Михалович

Краснодар Краснодарский край

20 РАЗВОЖАЕВ  
Михаил Владимирович

Севастополь Город федерального 
значения Севастополь

21 МАГДЕЕВ  
Наиль Гамбарович

Набережные Челны Республика Татарстан

22 НАДСАДИН  
Сергей Александрович

Южно-Сахалинск Сахалинская область

23 КУЦАК  
Игорь Вячеславович

Курск Курская область

24 ЁЛКИН  
Борис Андреевич

Псков Псковская область

25 АСАБИН  
Игорь Юрьевич

Саранск Республика Мордовия
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лей в таких важных для мегаполиса сферах, как, 
например, фармацевтика, автомобилестроение, 
микроэлектроника. Объём отгруженных промпред-
приятиями города товаров составил в 2023 году 
10,6 трлн руб., что в сопоставимых ценах на 55 % 
выше, чем в 2016 году. Растут инвестиции в ком-
мерческую недвижимость, интенсивно растёт 
жилищное строительство, выполняются программы 
реновации жилого фонда. Не менее 1,5 млн кв. м 
жилья введут в эксплуатацию в столице в 2024 году 
в рамках программы реновации, более 50 тыс. 
москвичей переедут в новые квартиры.

Как констатацию особого положения Сергея 
Собянина в губернаторско-мэрском корпусе неко-
торые эксперты расценили заявление главы госу-
дарства о том, что «Москву нельзя отнести просто 
к одному из регионов – это столица. Здесь центр 
и науки, и образования, и промышленности».

Драйверами социально-экономического раз-
вития столицы наблюдатели считают обрабатыва-
ющую отрасль, поставившую по итогам 2023-го 
абсолютный рекорд по росту (22,3 %), и транс-
портную систему Москвы. Причём столица играет 
всё возрастающую роль в логистике всего Центра 
России. Так, 14 марта Сергей Собянин совместно 
с министром транспорта РФ Виталием Савельевым 
и гендиректором ОАО «РЖД» Олегом Белозёровым 
доложили президенту России о запуске строитель-
ства московского участка высокоскоростной маги-
страли (ВСМ) «Москва – Санкт-Петербург». Она 
свяжет крупнейшие агломерации и экономические 
центры, где проживают свыше 40 млн человек – чет-
верть населения страны.

Впрочем, ряд экспертов уточняют, что исклю-
чительность столичного муниципалитета и его 
руководителя зиждется главным образом на колос-
сальных средствах, которые здесь аккумулируют-
ся. Так, спикер Совфеда Валентина Матвиенко 
предложила «переосмыслить» систему управле-
ния жилищно-коммунальным хозяйством страны. 
Приведя в пример Москву с ГБУ «Жилищник», 
управляющим более чем 75 % жилого фонда сто-
лицы, она высказалась за возвращение отрасли 
в госсектор с передачей всего этого хозяйства 
во владение исполнительной власти. Многие экс-
перты сразу же прокомментировали эту идею 
в том плане, что роботов – уборщиков территории 
парка где-нибудь в отдалённой провинции, увы, 
ещё долго не увидеть. Московский «Жилищник», 
напрямую субсидируемый из гигантского бюджета 
города, может позволить себе постоянно обновлять 
коммунальную технику, содержать большой штат 
и пр. А коммуналка глубоко дотационного региона 

на шее одного губернатора превратится в камень, 
с которым ему придётся выплывать.

Столичную повседневную повестку круто изме-
нил 22 марта страшный теракт в «Крокус Сити 
Холле», с чем столица не сталкивалась уже многие 
годы. И хотя формально этот торгово-выставоч-
ный и деловой центр относится к городу Красно-
горску Московской области, его географическая 
близость – до степени смешения – со столицей 
вызвала вполне закономерную реакцию как руко-
водителя Подмосковья, так и мэра Москвы. Сто-
лица, её городские службы сразу же включились 
в работу по оказанию помощи людям. В своём 
ТГ-канале Сергей Собянин, выразив соболезнова-
ния близким погибших, сообщил, что мегаполис 
вместе с Московской областью окажет поддерж-
ку пострадавшим, совместно двумя регионами 
им будут выплачиваться денежные компенсации 
в размере от 500 тысяч рублей до трёх миллионов. 
Причём Москва окажет финансовую поддержку 
как своим жителям, так и иногородним. Также 
вместе с областью Москва взяла на себя органи-
зацию похорон погибших.

Вполне обоснованными в сложившейся ситуации 
видятся экспертам меры безопасности, усиливаемые 
в общественных местах Москвы. В выходные после 
трагедии мэр отменил в столице все спортивные, 
культурные и другие массовые мероприятия. Деп-
транс Москвы доложил об усиленных досмотрах 
пассажиров в метро, а Росавиация сообщила об уси-
лении мер безопасности в аэропортах.

Большинство экспертов, несмотря на вновь воз-
никающие версии о переходе Сергея Собянина 
на новую должность в правительстве или админи-
страции президента, считают, что статус-кво в руко-
водстве столицей в ближайшее время сохранится, 
как и его лидерство в «Национальном рейтинге».

«Я свой выбор сделал за стабильность, процве-
тание и независимость нашей Великой Держа-
вы», – написал Алексей Копайгородский (Сочи) 
в своём ТГ-канале после участия в голосовании 
на выборах президента России. При этом градо-
начальник позитивно оценил большое количество 
встреченных им на участке молодых избирателей. 
А они активнее голосуют за своё будущее, поэтому 
в Сочи за Владимира Путина проголосовали 97,3 % 
избирателей при явке в 96,85 %. Эксперты не преми-
нули в этой связи провести параллель между ростом 
числа молодёжи в городе и результативностью рабо-
ты команды мэра по улучшению демографической 
ситуации в Сочи. В объявленный президентом Год 
семьи муниципалитет проработал дополнительные 
меры социальной поддержки населения.
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Наблюдатели вновь отметили системную работу 
горадминистрации – при мощной федеральной 
и краевой поддержке – по реализации масштабных 
программ социального и коммунального развития 
Сочи. Это, в частности, подчеркнул в ходе рабоче-
го визита в город-курорт министр строительства 
и ЖКХ РФ Ирек Файзуллин. В начале 2024 года здесь 
приступили к строительству трёх из 11 первооче-
редных объектов комплексной программы развития 
сетей водоснабжения и водоотведения.

Эксперты позитивно оценили факт получения 
разрешения Минстроя России на реконструкцию 
Приморской набережной. Проект предусматривает 
инновационный для Сочи механизм строительства 
глубоководных волноломов. В 2,5 раза расширится 
главный прогулочный променад курорта, и вдвое 
увеличится площадь пляжных территории в исто-
рической части города.

Эксперты отмечают финансовую стабильность 
и устойчивость городской экономики. За первые 
2 месяца 2024 года поступления в бюджет города 
на 43,1 % превысили плановые. Поступление нена-
логовых доходов составило 114 % от запланирован-
ных объёмов.

Устойчивое экономическое положение курорта 
позволяет значительно нарастить темпы социального 
строительства. В этой связи наблюдатели упоминают 
завершение строительства детсада в микрорайо-
не Северная Бытха; в том же социальном кластере 
строится школа на 1 100 учеников, а в микрорайоне 
Министерские Озера новая современная школа 
на 1 100 мест уже открыта. Всего в Сочи на разных 
стадиях разработки, проектирования и строитель-
ства находятся 48 объектов образования.

В марте начались встречи жителей с разработ-
чиками новых Правил землепользования и застрой-
ки. Проект предусматривает деление территории 
курорта на 41 территориальную градостроительную 
зону. Для каждой прописан свой перечень видов 
разрешённого использования земельных участков 
и объектов. Получить информацию о статусе объ-
екта недвижимости можно с помощью цифрового 
сервиса.

Продолжается работа по развитию туристиче-
ской отрасли. Около 6 тысяч человек приняли участие 
в опросе общественного мнения по использованию 
средств курортного сбора. В начале февраля в горном 
кластере сдан новый 6-километровый вело-пешеход-
ный маршрут между поселками Красная Поляна 
и Эсто-садок. Продолжается реализация флагманско-
го проекта «Две реки – одно море». 22 февраля в Сочи 
торжественно встретили миллионного за 2024 год 
туриста.

При поддержке краевого центра и крупных 
госкомпаний команда Алексея Копайгородского 
успешно решает задачи по укреплению энергетиче-
ской безопасности главного курорта России. В фев-
рале после комплексной реконструкции запущены 
в работу высокоавтоматизированные подстанции 
110 кВ «Адлер», «Кудепста» и «Пасечная».

На совещании по развитию Юга страны и При-
азовья в Сочи 6 марта президент России акцентиро-
вал внимание на городе-курорте и поставил задачу 
обновить общественный транспорт. 2024 год в Сочи 
объявлен Годом транспорта и дорог. По поруче-
нию Алексея Копайгородского продолжается 
поэтапное обновление пассажирского автопарка. 
Благодаря поддержке правительства РФ и губер-
натора Кондратьева, в Сочи поступает современ-
ный, качественный и безопасный пассажирский 
транспорт. Пассажирский автотранспорт сред-
ней вместимости приобретается с использованием 
механизма специальных казначейских кредитов. 
Автобусы большого класса город получает по наци-
ональному проекту «БКД» и закупает на условиях 
софинансирования.

По реализации федерального проекта по стро-
ительству скоростной дороги от трассы М4 «Дон» 
в сторону Сочи в администрации города работает 
межведомственная группа. Выбрана оптимальная 
трассировка первого участка Обход Адлера, затра-
гивающая как можно меньше частных земельных 
угодий. Адресная и предметная работа позволила 
избежать социального напряжения.

В 2024 году в портфеле муниципалите-
та – 51 проект, охватывающий экономику, сана-
торно-курортную и туристическую сферу, городскую 
инфраструктуру, образование, культуру и спорт. 
Продолжена практика инициативного бюджети-
рования в сфере образования, молодёжной политики 
и благоустройства территорий совместно с ТОС. 
К проекту «Выбирай сочинское» только с начала 
этого года присоединились 40 местных произво-
дителей товаров и услуг.

Одно из приоритетных направлений работы 
команды Алексея Копайгородского с инвестора-
ми – механизм комплексного развития террито-
рий (КРТ). В настоящее время в Сочи реализуется 
5 договоров КРТ. Все застройщики выполняют свои 
обязательства по строительству соцобъектов, мостов, 
новых общественных пространств.

В феврале юбилейные мероприятия к 10-летию 
XXII Олимпийских зимних игр в Сочи прошли с уча-
стием ряда высокопоставленных представителей 
федерального центра. В них приняли участие более 
30 тысяч человек. Всемирный фестиваль молоде-
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жи прошёл на федеральной территории «Сириус» 
при соорганизации с муниципальными властями 
Сочи.

По поручению градоначальника гостевые 
маршруты курорта украсила символика фестиваля, 
для горожан и гостей в течение недели во всех райо-
нах организовали концерты и спортивные меропри-
ятия. Городом было подготовлено 600 волонтёров, 
которые обеспечивали работу СМИ, транспортную 
логистику, управление потоками делегатов и пр. Спе-
циалисты администрации Сочи круглосуточно рабо-
тали в оперативном штабе ВФМ. На круглосуточном 
дежурстве находились бригады и спецтехника всех 
ресурсоснабжающих организаций Сочи. По общей 
оценке экспертов, муниципалитет справился с орга-
низацией приёма форума на «отлично».

Сочи своих не бросает: город-курорт поможет 
пострадавшим в теракте, совершенном 22 марта 
в подмосковном «Крокус Сити Холле». Как только 
стало известно о трагедии, Алексей Копайгородский 
заявил, что сочинские здравницы готовы принять 
пострадавших и их семьи. «Наши методики курорт-
ной медицины помогут им восстановить здоровье 
и прийти в себя после пережитого», – считает он. 
Сочи всегда готов предложить помощь тем, кому 
она особенно нужна.

Управленческая результативность и медийная 
активность мэра Сочи в исследуемый период, вновь 
подтвердившаяся способность градоначальника 
добиваться консенсуса городских элит, направляя 
их деятельность в актуальное для муниципалитета 
русло, позволили экспертам впервые поднять Алек-
сея Копайгородского на вторую строчку «Нацио-
нального рейтинга мэров».

Если принять за аксиому то, что результат Вла-
димира Путина, показанный в ходе выборов в том 
или ином субъекте отражает уровень доверия к систе-
ме власти, то в Тульской области он значителен – дей-
ствующий глава государства набрал здесь среднерос-
сийские 87,29 % голосов. Тула, в которой проживают 
треть избирателей региона, – калька с области, а её 
мэр Илья Беспалов соответственно – с губернатора 
Алексея Дюмина. Фигура речи «мэр – заместитель 
губернатора по городу» уже стала политологической 
банальностью, но актуальности в большинстве регио-
нов не теряет. По оценке экспертов, сити-менеджер 
Тулы также находится в тени главы региона – тяже-
ловеса. Как заметили местные наблюдатели, очень 
редкое выступление градоначальника не содержит 
вводную конструкцию «благодаря губернатору, мы 
смогли (добились, обеспечили и пр.)». И в данном 
случае это скорее констатация объективных фактов, 
а не просто грубая лесть.

В последнее время муниципалитет сделал немало 
для развития Тулы в самых разных сферах – ремон-
тируются и строятся дороги, социальные объекты. 
Тула благоустраивается, открываются новые обще-
ственные пространства, развивается культурная 
и спортивная инфраструктура. Тула становится 
комфортнее для жителей и интереснее для гостей, 
что уже отразилось на росте въездного турпотока. 
Но, образно говоря, «здесь ничего бы не стояло», 
если бы не верхний этаж областной властной вер-
тикали. Так, накануне очередного летнего сезона 
именно губернатор поднял тему состояния тер-
ритории и оборудования Казанской набережной 
и улицы Металлистов – историко-туристического 
сердца города. Мэр ответил: «Есть!» Алексей Дюмин 
как-то заметил, что «регион системно выделяет Туле 
средства на поддержку по направлениям, которые 
обозначает город». Так оно и идёт. Что, впрочем, 
сегодня характерно для оси «область-город» в пода-
вляющем большинстве субъектов.

20 марта губернатор посетил строитель-
ную площадку возведения моста через р. Упу 
в Туле – это крупнейший инфраструктурный про-
ект региона. К слову, вопрос запуска движения 
по мосту уже в этом году обсуждался в ходе визита 
в Тулу Владимира Путина. Алексей Дюмин обра-
тил внимание сити-менеджера на то, что парал-
лельно со строительством необходимо привести 
в порядок прилегающую дорожную инфраструк-
туру. Илья Беспалов к такому повороту разговора 
был готов и доложил: в текущем году в рамках 
нацпроекта «БКД» прилегающие к мосту улицы 
будут отремонтированы.

В этой связи эксперты отмечают, что Илья Беспа-
лов, как опытный аппаратчик и хозяйственник, имеет 
имиджевый профит не только «заодно» с губер-
натором, но и за счёт самостоятельных действий 
в пределах своей компетенции. Он лёгок на подъём 
и предпочитает лично бывать на важных объектах 
и участках городского хозяйства (например, стро-
ительстве магистральных водоводов и станций обе-
зжелезивания); пристально следит за контрактными 
процедурами и контролирует, чтобы подрядчики 
своевременно исполняли свои обязательства; нала-
дил довольно действенную обратную связь с насе-
лением. Так, в рамках программы «Формирование 
современной городской среды» нацпроекта «Жильё 
и городская среда» продолжится благоустройство 
общественных пространств и дворовых территорий. 
31 объект выполнят по программе «Комплексное 
благоустройство муниципального образования город 
Тула», 57 – по программе «Народный бюджет» 
и 328 – по проекту «Наш город».
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В городе за последние шесть лет по нацпроекту 
«Образование» были построены 6 школ. А в мкр-
не Северная Мыза новая школа стала первым учреж-
дением образования на 1 100 мест, построенным 
в Туле. В ней создана современная инфраструктура, 
закуплено новейшее оборудование, заключены согла-
шения о профильном обучении и целенаправленной 
подготовке кадров для оборонно-промышленного 
комплекса, что для Тулы крайне важно.

Об этом, в частности, говорили в ходе рабочих 
поездок в Тулу министр обороны Сергей Шойгу 
и глава государства, побывавший в городе оружей-
ников 2 февраля. Владимир Путин обсудил здесь 
актуальные проблемы ОПК, встретился с активом 
форума «Всё для победы!», посетил одно из оборон-
ных предприятий, новый онкоцентр и коттеджный 
посёлок медиков. Определённый имиджевый «пря-
ник», конечно, получил в ходе этих визитов и мэр 
принимающего города.

По мнению большинства экспертов, Илья Бес-
палов со своей работой в общем и целом справляется, 
аппаратный вес – в норме, но вот политического 
веса хорошо бы поднабрать, проявляя больше управ-
ленческой самостоятельности – если, конечно, это 
ему нужно…

В теракте в московском «Крокус Сити Холле» 
пострадали четверо жителей Тульской области, 
двое из которых погибли. Вечером 24 марта возле 
Успенского собора на площади Ленина в Туле 
прошла акция памяти жертв. Волонтёры зажгли 
лампады со свечами в виде надписи «Тула скорбит 
22.03.2024» возле стихийного мемориала, который 
возник у собора. Жители областного центра прино-
сили на место цветы, детские игрушки и лампады.

Илья Беспалов решением большинства экспер-
тов остаётся в «Национальном рейтинге» на преж-
ней позиции.

Эксперты обратили внимание на весьма неожи-
данную по нынешним временам новость: с 1 марта 
в Ставрополе на маршрутах №№ 36, 37 и 52 сто-
имость проезда снижена до 20 рублей. Это событие 
вызвало шквал комментариев. Предельный тариф 
для общественного транспорта, который работает 
на регулируемых маршрутах, – 30 рублей. Коррек-
ция тарифов – прерогатива регионального прави-
тельства, но тем не менее мэр Иван Ульянченко 
и его команда определённое количество медийных 
положительных очков на этой новости набрали.

Благодаря корректировке городского бюджета, 
предусматриваются дополнительные расходы в раз-
мере 380 млн рублей. Как пояснил Иван Ульянченко, 
на благоустройство и расходы в сфере дорожного 
и коммунального хозяйства планируется дополни-

тельно направить 62 млн рублей, а 315 млн пред-
назначается социальному блоку, что также вызвало 
позитивную экспертную оценку.

Ещё одно достижение команды Ивана Ульян-
ченко, добавившее градоначальнику управленческих 
очков, – успешная реализация государственной про-
граммы «Социальный контракт» (в этом году крае-
вой столице выделено на это более 140 млн рублей). 
По данным сити-менеджера, с начала года 70 семей 
и одиноко проживающих горожан, чей доход ниже 
прожиточного минимума, заключили социальный 
контракт на общую сумму более 19,7 млн рублей. 
54 ставропольца воспользовались государственной 
мерой поддержки для открытия или развития своего 
бизнеса, 15 человек – для поиска работы. В про-
шлом году такой помощью воспользовались свыше 
700 семей, а около 200 жителей краевого центра 
смогли преодолеть трудную жизненную ситуацию.

Наблюдатели отметили и работу администра-
ции с депутатским корпусом, результатом чего стал 
проект расширения административных единиц 
муниципального образования за счёт включения 
новых территорий. Как следует из проектной доку-
ментации, 313 гектаров территорий Шпаковско-
го округа будут включены в границы Ставрополя, 
что позволит задействовать их в федеральных про-
ектах преобразований и реноваций. Данные участ-
ки включают в себя зону жилищной застройки, 
торговую инфраструктуру, объекты ЖКХ и феде-
ральные дороги.

Эксперты отмечают личную включённость градо-
начальника в контроль за особо важными городски-
ми работами. Так, Иван Ульянченко проверил ход 
капремонта двух многоквартирных домов на улице 
Мира. К слову, муниципалитет в помощь жителям 
провёл обследование МКД и подготовил проектную 
документацию на ремонт.

Поможет горожанам при решении имуществен-
ных и других вопросов правовой портал, который 
открыла администрация Ставрополя. Иван Ульян-
ченко пояснил, что там будут официально публи-
коваться документы, и любой ставрополец может 
найти на портале все постановления и решения 
муниципалитета и городской думы.

Ещё один штрих к политическому и человече-
скому портрету главы Ставрополя – встреча Ивана 
Ульянченко накануне 8 Марта с вдовами и матеря-
ми военнослужащих, погибших при исполнении 
воинского долга, в том числе в зоне специальной 
военной операции и в других локальных конфлик-
тах. Мэрия проводит такие встречи каждый год уже 
18 лет, что вызывает у подавляющего большинства 
экспертов только позитивный отклик.
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Болью отозвалось в сердцах ставропольцев слу-
чившаяся в столичном «Крокус Сити Холле» тра-
гедия. В Ставрополе возник стихийный мемориал 
в память о погибших и раненых, а более 150 ставро-
польцев сдали кровь для пострадавших при теракте.

В рассматриваемый период Иван Ульянченко 
улучшает своё положение в «Национальном рей-
тинге» на одну позицию.

7 марта Краснодар встретил прибывше-
го в тот день в город с рабочим визитом прези-
дента России двумя энергоавариями за полдня. 
В результате повреждения линий без электриче-
ства оставались дома в одном случае на 8 улицах, 
в другом – на 12-ти. (Предыдущее ЧП в системе 
ЖКХ в столице Кубани имело место 27 февраля). 
Наверняка градоначальник Евгений Наумов раз-
бор полётов с энергетиками произвел, ну, а главе 
государства показали другие полёты – Владимир 
Путин посетил высшее военное авиационное 
училище имени Героя Советского Союза Анато-
лия Серова, выпускающее лётчиков с 1938 года. 
В 2017 г. здесь состоялся первый в истории России 
набор курсантов – девушек для обучения эксплу-
атации и применению авиационных комплексов. 
Президент пообщался с дамами в мундирах ВКС, 
поздравив их с 8 Марта.

Глава государства также приехал в новый Дворец 
самбо на 3 000 зрителей, который стал крупнейшим 
на юге России и позволит Краснодару принимать 
самые серьёзные соревнования мирового уровня, 
что, как справедливо считают эксперты, пойдёт 
на пользу имиджу муниципалитета.

Наблюдатели также обратили внимание 
на некоторые цифры из отчёта главы города Евге-
ния Наумова об итогах работы горадминистрации 
в 2023 году: например, о том, что бюджет города 
на 25 % формируют торгово-развлекательные цен-
тры. Впрочем, в целом за 2023 год местный бюджет 
исполнен с превышением доходов над расходами 
(профицитом) в сумме 621,7 млн рублей. В январе-
декабре 2023 года объём отгруженной продукции 
крупными и средними промышленными предпри-
ятиями составил 226,9 млрд рублей, что выше уровня 
аналогичного периода прошлого года на 22,4 млрд 
рублей, или на 10,9 %. Объём отгрузки предприятий 
обрабатывающих производств превысил 106,4 млрд 
рублей, темп роста – 104,6 %. В текущем году в сто-
лице Кубани продолжится реализация 7 крупных 
инвестиционных проектов в сфере промышленности 
на сумму 1,4 млрд рублей, планируется создание 
около 400 рабочих мест.

Традиционно нелёгким для мэрии вопросом 
остаётся состояние городских дорог. «Выкручиваем-

ся, как можем», – описал градоначальник алгоритм 
действий администрации в этой сфере. Обеспечен-
ность нормативного содержания улично-дорожной 
сети Краснодара составляет 20–25 %. Власти наме-
рены нарастить в будущем этот показатель до 55 %. 
Наблюдатели напоминают, что столица Кубани 
в 2024 году получила 250 млн руб. на софинанси-
рование расходов муниципалитета на содержание 
автомобильных дорог.

Позитивно на имидже градоначальника отраз-
илось его участие в днях Краснодара в Москве 
на выставке-форуме «Россия». В экспозиции гостей 
ждали презентация нового туристического бренда 
Краснодара, мастер-классы, арт-проекты, виктори-
ны, модные показы краснодарских дизайнеров и др.

В свою очередь, не лучшим образом на репу-
тации городской власти отражаются регулярные 
жалобы жителей Краснодара на массовый мор рыбы 
на Карасунских озерах. В начале марта в местных 
пабликах распространилась снабжённая видеоря-
дом очередная такая информация. Краснодарцы 
предполагают, что обитатели водоёмов страда-
ют от несанкционированного слива неизвестных 
веществ. А власти объясняют эти факты то холодом, 
невыносимым для теплолюбивых рыб, то их кисло-
родным голоданием.

По наиболее распространённому среди экспер-
тов мнению, Евгений Наумов в рассматриваемый 
период потерял несколько позиций в «Националь-
ном рейтинге». 

Вторая группа рейтинга
№ ФИО мэра Город Субъект РФ

26 ДЯТЛОВА  
Елена Ивановна

Калининград Калининградская 
область

27 СПИРИН  
Денис Вадимович

Чебоксары Чувашская 
Республика

28 КСТЕНИН  
Вадим Юрьевич

Воронеж Воронежская 
область

29 СОСНИН  
Эдуард Олегович

Пермь Пермский край

30 УВАРКИНА  
Евгения Юрьевна

Липецк Липецкая область

31 БОЛОТОВ  
Руслан Николаевич

Иркутск Иркутская область

32 НАКРОШАЕВ  
Андрей Николаевич 
22.03.2024. 
Сменил С. А. Воропанова

Вологда Вологодская 
область

33 ЛЁМИН  
Алексей Викторович

Абакан Республика Хакасия
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«Уволить нельзя оставить» – в эту мультяшно-
грамматическую формулу вписываются сейчас дис-
куссии в экспертной среде относительно перспектив 
градоначальника Липецка Евгении Уваркиной.

В апреле по закону должен быть объявлен кон-
курс на пост следующего мэра, ибо срок полномочий 
действующего истекает в июне.

Ряд экспертов предсказывают досрочную отстав-
ку Евгении Уваркиной на волне кадровых пере-
мен, которая, дескать, неминуемо стартует на всех 
уровнях вертикали после президентских выборов. 
Другие наблюдатели считают эту схему упрощени-
ем ситуации и прогнозируют вокруг фигуры пока 
ещё работающего сити-менеджера активное про-
тивостояние разных групп интересантов с непред-
сказуемым финалом.

Сторонники версии о скорой отставке мэра 
упоминают многочисленные коммунальные ката-
клизмы минувшей зимы (да и прежних – тоже) 
и аварии, которые поставили под сомнение каче-
ство компетенций команды Евгении Уварки-
ной. Например, масштабную аварию 13 января, 
оставившую без тепла тысячи липчан в десятках 
многоквартирных домов. Упоминаются и другие 
минусы в работе муниципалитета: слабый контроль 
за управляющими компаниями, подвергающимися 
критике со стороны населения, неспособность мэра 
наладить коммуникацию ни с депутатским кор-
пусом, ни с жителями и др. Эти эксперты делают 
вывод о том, что команда сити-менеджера стала 
токсичным политическим активом для губернатора, 
и увольнение мэра назрело, чем Игорь Артамонов 
ещё и набрал бы политических очков. А то, что пока 
соответствующей «отмашки сверху» не последовало, 
объясняется нежеланием вышестоящих уровней 
вертикали идти на поводу у системной оппози-
ции, так как те же коммунисты требуют «пакет-
ной» отставки как мэра областной столицы, так 
и губернатора.

№ ФИО мэра Город Субъект РФ

34 ГРИГОРЬЕВ  
Евгений Николаевич

Якутск Республика Саха 
(Якутия) 

35 ЛОГИНОВ  
Владислав Анатольевич

Красноярск Красноярский край

36 СЕРДЕЧКИН  
Юрий Валерьевич

Мурманск Мурманская 
область

37 КОСЕНКОВ  
Максим Юрьевич

Тамбов Тамбовская область

38 АНИСИМОВ  
Дмитрий Викторович

Кемерово Кемеровская 
область – Кузбасс

39 КОТОВА  
Наталья Петровна

Челябинск Челябинская 
область

40 ГРИШАН  
Юрий Федорович

Магадан Магаданская 
область

41 МОЛЧАНОВ  
Артём Владимирович

Ярославль Ярославская 
область

42 ЛАПУШКИНА  
Елена Владимировна

Самара Самарская область

43 ИМАМЕЕВ  
Олег Гатауллович

Благовещенск Амурская область

44 ОГОНЬКОВ  
Алексей Валентинович

Тверь Тверская область

45 ЛОГВИНЕНКО  
Алексей Валентинович

Ростов-на-Дону Ростовская область

46 КРАВЧУК  
Сергей Анатольевич

Хабаровск Хабаровский край

47 СМИРНОВ  
Алексей Васильевич

Кострома Костромская 
область

48 БАСЕНКО  
Александр Николаевич

Пенза Пензенская область

49 АХОХОВ  
Таймураз Борисович

Нальчик Кабардино-
Балкарская 
Республика

50 НАУМОВ  
Дмитрий Викторович

Владимир Владимирская 
область

51 ШАРЫПОВ  
Владимир Николаевич

Иваново Ивановская область

52 АРТЁМОВ  
Виталий Евгеньевич

Рязань Рязанская область

53 МАКАРОВ  
Александр Николаевич

Брянск Брянская область

54 АФАНАСЬЕВ  
Михаил Сергеевич

Симферополь Республика Крым

55 КОЛЫХМАТОВА  
Инна Сергеевна

Петрозаводск Республика 
Карелия

56 БОЛДАКИН  
Александр Егорович

Ульяновск Ульяновская 
область

57 МИТРОФАНОВ 
Геннадий Алексеевич

Майкоп Республика Адыгея

58 МАХИНЯ  
Дмитрий Александрович

Томск Томская область

№ ФИО мэра Город Субъект РФ

59 КЛЕМЕШЕВ  
Олег Петрович 
с 26.01.2024. 
Сменил А. Е. Локтя

Новосибирск Новосибирская 
область

60 ЧИСТЯКОВ  
Дмитрий Александрович

Ижевск Удмуртская 
республика

61 РЕНЦ  
Николай Альфредович

Тольятти Самарская область

62 ГОЛДИН  
Владимир Борисович

Сыктывкар Республика Коми

63 СИМАКОВ  
Вячеслав Николаевич

Киров Кировская область
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В качестве возможного сменщика Евгении Увар-
киной ряд экспертов называют первого вице-губер-
натора области Александра Рябченко.

Другие наблюдатели полагают, что Евгения Увар-
кина в данный отрезок времени и губернскую власть, 
и Центр вполне устраивает, и никаких кадровых 
движений в руководстве мэрии до положенного 
срока не последует. Их главный аргумент – отсут-
ствие видимых противоречий между областной 
исполнительной властью и муниципалитетом, 
их скоординированная работа. И замена коня 
даже не на переправе, а практически уже в конце 
маршрута – недальновидно и дивидендов не сулит. 
К тому же свою роль играет относительная близость 
города к зоне СВО. Так, 13 марта Липецк и Липец-
кий район пережили угрозу атаки БПЛА. Была объ-
явлена воздушная тревога. Граждан призвали ждать 
отбоя. Многих это ввело в замешательство: вести ли 
детей в садики и в школы? Роль координатора взяла 
на себя мэр, разъяснив населению, что во время 
тревоги дети должны оставаться дома.

Но всё же в итоге негативные оценки, касаю-
щиеся Евгении Уваркиной, перевесили все прочие, 
и она ухудшило своё положение в «Национальном 
рейтинге».

Администрация Челябинска и её глава Ната-
лья Котова в январе столкнулись с администра-
тивным «симптомом начала года», когда работ-
ники ЖКХ, предприниматели «мусорной сферы», 
да и сами чиновники ещё не отошли от праздников, 
и городское хозяйство часто лихорадит. Что усугу-
бляется непогодой. Жители Челябинска жаловались 
на плохую уборку мусора, снежный коллапс, сбои 
в работе транспорта. Но мэрия на тормозах спу-
скать это не стала. В феврале эксперты обратили 
внимание на суммы в счёте, выставленном комите-
том дорожного хозяйства мэрии Челябинска под-
рядчикам за неубранный снег, – 246,7 млн рублей. 
Администрация выдала им в общей сложности 
255 предписаний. Как следует из арбитражного 
дела, ответчиками выступают компании «Ойкуме-
на» (Москва), «Союз автодор» (Иваново), «Электро-
Строй» (Челябинск). Бороться со снегом муници-
палитету в течение зимы пришлось практически 
постоянно. На улицы выводились сотни единиц 
техники. Мэр озвучивала также претензии к главам 
районов, требовала ежедневных совещаний с под-
рядчиками для мониторинга ситуации, ставила 
ультиматумы управляющим компаниям по уборке 
дворов и тротуаров, а также свисающего с крыш 
льда.

Пришлось вмешаться и губернатору: Алексей 
Текслер поручил составить список недобросовест-

ных УК – на основании обращений жителей Челя-
бинска в жилинспекцию. Этот «чёрный список» 
может стать основанием для дальнейших решений 
о смене УК.

Наблюдатели обратили внимание также на пер-
вое место Челябинска в стране по росту цен на жильё 
в новостройках – в 2023 году они выросли на 43 % 
до 108,3 тыс. рублей за квадратный метр. Эксперты 
объяснили это эффектом низкой базы, инфляцией 
и ростом заработных плат.

Сити-менеджер назначила нового главного архи-
тектора Челябинска – им стала ранее исполнявшая 
обязанности заместителя начальника управления 
архитектуры администрации Ольга Никитина. 
Наблюдатели отметили тщательность, с которой 
выбирали кандидатуру: так, в ноябре главного архи-
тектора выбрать не удалось, потому что все пять 
кандидатов, прошедшие во второй тур конкурса, 
по мнению мэрии, не соответствовали требованиям 
к должности.

Эксперты высоко оценили событие, произошед-
шее в Челябинске 1 марта: в рамках перемещения 
вредного производства Челябинского электроме-
таллургического комбината (ЧЭМК) за черту горо-
да было остановлено самое вредное – электро-
дное – производство. Следующим покинет границы 
города ферросплавное производство. Наблюдатели 
понимают, что заслуга в этом принадлежит област-
ной власти и лично губернатору, который обращался 
с соответствующей просьбой к главе государства. 
Но эксперты и жители отдают должное и муни-
ципальным руководителям, которые постоянно 
педалировали экологическую повестку, транслируя 
«суровым челябинским металлургам» и вышестоя-
щим властям жалобы горожан на качество окру-
жающей среды.

Положительно оценили эксперты передачу 
Натальей Котовой военной амуниции бывшей руко-
водительнице одного из подразделений мэрии, кото-
рая в 2023 году приостановила действие трудового 
договора и отправилась добровольцем в зону СВО. 
Через социальные сети она обратилась к градона-
чальнику с просьбой о помощи в приобретении 
облегчённых бронежилетов для себя и двух боевых 
подруг. Наталья Котова, с привлечением неравно-
душных предпринимателей, эту просьбу выполнила.

Челябинцев, так же, как всех россиян, потряс 
теракт в подмосковном «Крокус Сити Холле». Ната-
лья Котова в своём ТГ-канале подчеркнула, что «нет 
тех слов, которые бы сейчас могли хоть как-то успо-
коить родных и близких погибших людей. Мои глу-
бочайшие соболезнования». Южноуральцы раду-
ются за 14-летних танцоров из Челябинска Льва 
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Огорельцева и Валерию Подрядову, которые стали 
победителями Чемпионата России по бальным тан-
цам в своей возрастной категории и в ту злополучную 
пятницу в «Крокус Сити Холле» должны были поуча-
ствовать в финале. И уже переоделись в костюмы, 
когда произошёл теракт. К счастью, дети успели 
выбежать на улицу

Несмотря на январский провал, в итоге Наталья 
Котова улучшает своё положение в «Национальном 
рейтинге».

Алексей Логвиненко (Ростов-на-Дону) 
отметился заявлением, попавшим в федеральную 
повестку. 27 января в городе обрушился подъезд 
жилого дома, ещё четыре года назад признанного 
аварийным и подлежащим сносу. В ходе встречи 
с пострадавшими жильцами сити-менеджер посо-
ветовал одной из женщин получить компенсацию, 
которую выделяет муниципалитет (с получением 
которой тоже проблемы), погасить имеющийся 
кредит и взять ещё один на новое жильё. Наблю-
датели ставят в вину мэру и то, что сразу после ЧП 
он (пусть и будучи на больничном) не удосужился 
приехать и хотя бы успокоить людей, потерявших 
квартиры и имущество, не наведался в места вре-
менного размещения пострадавших, чтобы выра-
зить поддержку от себя лично и от администрации. 
Правда, в соцсети мэр отчитался, что правительство 
региона согласилось с предложением мэрии перене-
сти расселение злополучного дома с более позднего 
времени на текущий год. К слову, некоторые наблю-
датели обратили внимание на декларацию о доходах 
за прошлый год (14.3 млн руб.) самого ростовского 
сити-менеджера – больше него заработали мэры 
только 4 городов РФ. Многие эксперты полагают, 
что скандал вокруг высказываний градоначальника 
так или иначе отразится и на имидже губернатора 
Василия Голубева.

Кстати, эксперты обратили внимание на кри-
тику в адрес муниципалитета, которая прозвуча-
ла во время итоговой пресс-конференции губер-
натора Василия Голубева и касалась состояния 
городских дорог. «Нам просто придётся быть 
расторопнее», – озвучил мэр «дорожно-дорож-
ную карту» своей администрации. В безобразном 
состоянии покрытия улиц сити-менеджер обвинил 
погоду и отечественных разработчиков присыпки 
от скольжения.

Впрочем, комментируют эксперты, даже 
по хорошим дорогам скоро ездить будет некому, ибо 
в автобусных перевозках наблюдается коллапс: дефи-
цит водительского состава достигает 48 %, что приво-
дит к недовыпуску транспортных средств на линию. 
И это – на фоне активных закупок регионом под-

вижного состава: за 2023 год – почти 200 новых авто-
бусов, управлять которыми некому. По официальной 
статистике зарплата водителей в муниципальных 
автотранспортных предприятиях выросла на 54 %, 
достигнув к декабрю 2023-го 80.3 тыс. руб., а, по сло-
вам Алексея Логвиненко, – и всех 100 000 руб. (смех 
в зале, где сидят водители). Однако сами работники 
жалуются на то, что по факту они получают гораз-
до меньше, несмотря на переработку. Недовольны 
водители и условиями труда. Некоторые наблюдате-
ли считают причиной кадрового голода уход водите-
лей в такси, а также их отъезд в другие регионы, где 
зарплата выше, а условия и график – лучше.

Эксперты акцентировали внимание на том, 
что во время ежегодной пресс-конференции 
губернатор Василий Голубев согласился с крити-
кой жителей донской столицы в адрес сити-менед-
жера При этом губернатор перечислил критерии, 
по которым он оценивает работу градоначальника: 
чистота города» состояние дорог» динамика работы 
команды и оценка горожан. Кстати, глава региона 
отвёл муниципальным руководителям три часа на то, 
чтобы давать ответ людям, жалующимся на что-либо 
в соцсетях. Судя по всему, команде Алексея Логви-
ненко и здесь придётся быть расторопнее.

По преобладающей оценке экспертов, положе-
ние Алексея Логвиненко в «Национальном рейтин-
ге» заметно ухудшается.

21 человек зарегистрирован кандидатом на пост 
мэра Новосибирска, где впервые проходит конкурс 
по выбору сити-менеджера: очевидно, управление 
городом-миллионником не видится желающим 
поруководить занятием сложным. Только в послед-
ний день приёма документов свои кандидатуры 
выдвинули 12 человек, в том числе вице-губерна-
торы Новосибирской области Максим Кудрявцев 
(спорт и цифровое развитие) и Роман Теленчинов 
(реализация крупных инфраструктурных проектов). 
В списке претендентов также – предприниматели, 
чиновники, врач, участник СВО, народные избран-
ники. Градоначальника 4 апреля изберут депутаты 
горсовета из не менее чем двух кандидатов, ото-
бранных комиссией.

Экс-мэр, коммунист Анатолий Локоть ушёл 
со своего поста 24 января с. г. До этого он был 
в отпуске, посетил столицу – некоторые эксперты 
сообщили, что там он проводил переговоры отно-
сительно своего будущего. У ряда наблюдателей 
имеется информация о том, что Анатолий Локоть 
переходит на государственную службу, в частности, 
называлась должность помощника председателя 
правительства Михаила Мишустина с кураторством 
вопросов, связанных с Белоруссией.
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Обязанности градоначальника до избрания ново-
го мэра исполняет Олег Клемешов, до последнего 
времени – 1-й заместитель главы города, куриро-
вавший вопросы энергетики, ЖКХ, транспорта 
и дорожного хозяйства.

Большая часть экспертов признаков интри-
ги в процедуре обретения городом нового мэра 
не видят: по их мнению, им станет заместитель 
губернатора Максим Кудрявцев («Единая Россия»). 
Он считается креатурой губернатора Андрея Трав-
никова, исподволь готовившейся губернаторской 
командой к руководству областной столицей.

Ряд наблюдателей сообщают об обострившихся 
отношениях между элитными группами в преддве-
рии выборов градоначальника, в частности, отмечают 
претензии на «особость» в этом процессе строитель-
ного лобби. Однако большинство экспертов конста-
тируют, что глава региона полностью контролирует 
эти «спарринги» политических игроков, выступая 
арбитром, который уже знает, кто станет победи-
телем, то есть сити-менеджером.

По оценке экспертов, кандидатура замгубер-
натора Максима Кудрявцева адекватна решаемой 
губернатором задаче – полного встраивания муни-
ципального руководства в региональную властную 
вертикаль с акцентом на решение городом главным 
образом хозяйственных проблем. Хотя в первую 
очередь новому сити-менеджеру предстоит «чистка 
кадровых конюшен», дабы избавиться от политизи-
рованных, не всегда компетентных и слабо управля-
емых чиновников прежней администрации.

Выдвижение другого вице-губернатора, Романа 
Теленчинова, наблюдатели расценивают как логич-
ный политтехнологический ход, во-первых, для под-
страховки на случай непредвиденного развития 
ситуации с Максимом Кудрявцевым, а во-вторых, 
для придания процедуре избрания мэра большей 
конкурентности, а значит, и легитимности.

А врио мэра ожидаемо начал свою деятель-
ность с «оформления наследства» команды Анато-
лия Локтя. К примеру, прокуратура отреагировала 
на ранее допущенные многочисленные нарушения 
при уборке снега в городе, очистки фасадов, козырь-
ков, балконов. Констатировав, что «мэрией города 
не обеспечен муниципальный контроль за испол-
нением правил благоустройства управляющими 
организациями и администрациями районов», над-
зорный орган внёс Олегу Клемешову представление 
с требованием устранить нарушения.

Хороший отклик Олег Клемешов получил, рас-
критиковав ход работ на важнейшем для горожан 
Октябрьском мосту, потребовав организовать на этом 
объекте круглосуточную работу. В результате ремонт 

пошёл активнее по обеим сторонам проезжей части.
В целом, подчёркивают эксперты, наследство 

новой команде муниципалитета достаётся непро-
стое. В этой связи, например, наблюдатели указы-
вают на факт привлечения в феврале к ответствен-
ности сразу 9 чиновников мэрии за недостоверные 
сведения о доходах и имуществе.

Как и повсюду в стране, в Новосибирске скорбят 
по жертвам теракта в «Крокус Сити Холле». Кстати, 
один из обвиняемых террористов, Далерджон Мир-
зоев, до января жил у родственников на улице Зорге 
в Новосибирске, подтвердили в беседе с ТАСС его сосе-
ди. В регионе и его столице власти заявили об усилении 
мер безопасности. В МВД сообщали, что наружные 
экипажи максимально приближены к местам мас-
сового скопления граждан. В метрополитене усилен 
контроль безопасности пассажиров. Ужесточены меры 
безопасности в метрополитене, в аэропорту Толмачево 
и на объектах железнодорожной инфраструктуры.

Надеясь на адекватное формирование руководя-
щей команды муниципалитета, его представителя 
эксперты «Национального рейтинга» оставляют 
на прежней позиции в таблице исследования. 

Третья группа рейтинга
№ ФИО мэра Город Субъект РФ

64 ШЕСТАКОВ 
Константин 
Владимирович

Владивосток Приморский край

65 МАРЧЕНКО 
Владимир 
Васильевич

Волгоград Волгоградская 
область

66 МИЛЬДЗИХОВ 
Вячеслав 
Эльбрусович

Владикавказ Республика 
Северная Осетия-

Алания
67 МОКРОУСОВА  

Лада Михайловна
Саратов Саратовская область

68 МАСЛОВ  
Евгений Васильевич

Йошкар-Ола Республика Марий 
Эл

69 ФРАНК  
Вячеслав 
Генрихович

Барнаул Алтайский край

70 АРГЫШЕВА 
Анастасия 
Николаевна 
с 10.01.2024 врио.

Курган Курганская область

71 НИКОЛАЕВ  
Леонид Анатольевич

Анадырь Чукотский 
автономный округ

72 НОВИКОВ 
Александр 
Александрович

Смоленск Смоленская область

73 ПАРАХИН  
Юрий Николаевич

Орёл Орловская область

74 ОРЦХАНОВ  
Зайт Саитович

Магас Республика 
Ингушетия

75 САЛМИН  
Сергей 
Александрович

Оренбург Оренбургская 
область
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Мэр Владивостока Константин Шестаков 
обратил на себя внимание бравурным заявлени-
ем в ходе отчёта перед депутатами гордумы о том, 
что к 2030 году возглавляемый им город должен 
стать лучшим в России по уровню развития инфра-
структуры. Градоначальник также исполнен опти-
мизма относительно того, что у жителей города 
должна появиться возможность зарабатывать 
больше, чем в других регионах. Взять новые рубе-
жи, по мнению градоначальника, поможет реали-
зация мастер-плана развития города. Он включает 
108 мероприятий на общую сумму 956 млрд рублей, 
на которые предстоит провести преобразования 
в спорте, туризме, образовании, ЖКХ, дорожной 
сфере и др. Мэр подчеркнул, что в начавшемся году 
1 млрд на создание во Владивостоке креативного кла-
стера уже выделен. Мастер-план Владивостока также 
предусматривает строительство города-спутника, 
появление «лёгкого метро», новых дорог и развязок, 
развитие туристической инфраструктуры, создание 
морского фасада и т. д.

Как заметили некоторые эксперты, федераль-
ный центр (например, в лице президентского пол-
преда Юрия Трутнева) оптимизм градоначальника 
не вполне разделяет. В середине февраля состоялся 

трёхдневный визит Юрия Трутнева во Владивосток, 
в ходе которого он, в частности, встретился с круп-
нейшими инвесторами. В числе прочего он сообщил, 
что правительство России выделило 30 млрд рублей 
на создание инфраструктуры города-спутника Вла-
дивостока по программе развития Дальнего Востока. 
Наблюдатели отметили один из любопытных пун-
ктов программы пребывания полпреда в столице 
Приморья: посещение многострадального стади-
она «Авангард». Работы по его ремонту начались 
ещё в 2019 году при предыдущем градоначальнике 
Олеге Гуменюке. Закончить реконструкцию обещали 
в том же 2019-ом, потом срок сдвинули на 2021 год, 
но и тогда объём не осилили. И вот «переходящий 
стадион» Юрий Трутнев посетил снова. Как он про-
комментировал ход работ и соответствующие уси-
лия муниципалитета – наблюдателям доподлинно 
не известно.

Не совсем мажорным был фон и другого визи-
та во Владивосток представителя Центра – главы 
Росприроднадзора Светланы Радионовой. Помимо 
приличествующего официоза, по словам наблюда-
телей, часть времени чиновница посвятила разбору 
многочисленных экологических жалоб горожан. 
Под её постом в соцсети о прилёте во Владивосток 
появились сотни комментариев с просьбами разо-
браться, например, с компаниями, загрязняющими 
воздух, защитить море во Владивостоке от слива 
канализации, а также яхт и катеров, негативно вли-
яющих на акваторию в районе Змеинки.

Глава федерального ведомства пообещала 
помочь жителям Владивостока, заметив, впро-
чем, что не все вопросы находятся в компетенции 
Росприроднадзора.

Резонансным стало обращение мэра Владиво-
стока к организаторам концертов Кристины Орба-
кайте и Дианы Арбениной с просьбой отменить 
их выступления. «Площадка и организатор» пошли 
навстречу муниципалитету, отменив концерт доче-
ри Аллы Пугачёвой, которую в настоящий момент 
сопровождает, мягко говоря, противоречивый 
медийный фон. Большинство экспертов посчита-
ли, что данная история на имидж градоначальника 
особо не повлияла.

Власти Владивостока организовали мемориал 
погибшим в теракте в подмосковном «Крокус сити 
холле». Цветы к мемориалу возложил и мэр города 
Константин Шестаков. А горожане пересказывают 
друг другу историю, как супружеская пара из Вла-
дивостока, Алина и Егор, чудом выжили в теракте, 
сумев убежать из зала, где уже велась стрельба.

В итоге Константин Шестаков за счёт перспек-
тив, отрывающихся перед Владивостоком мастер-

№ ФИО мэра Город Субъект РФ

76 БРЫЗГИН 
Константин 
Викторович

Петропавловск-
Камчатский

Камчатский край

77 МОРЕВ  
Дмитрий 
Александрович

Архангельск Архангельская 
область

78 БЕЛАК  
Олег Онуфриевич

Нарьян-Мар Ненецкий 
автономный округ

79 ПОЛУМОРДВИНОВ 
Олег Анатольевич

Астрахань Астраханская 
область

80 ЩЕГЛОВА  
Инна Сергеевна

Чита Забайкальский край

81 БАСКАЕВ  
Алексей Олегович

Черкесск Карачаево-
Черкесская 
Республика

82 ШУТЕНКОВ  
Игорь Юрьевич

Улан-Удэ Республика Бурятия

83 ШЕЛЕСТ  
Сергей Николаевич

Омск Омская область

84 ТЕПШИНОВ  
Шафран Григорьевич

Элиста Республика 
Калмыкия

85 САФРОНОВА  
Ольга 
Александровна

Горно-Алтайск Республика Алтай

86 СЕМЁНОВ Максим 
Анатольевич

Биробиджан Еврейская 
автономная область

87 САГААН-ООЛ Карим 
Байлак-оолович

Кызыл Республика Тыва

88 УМАВОВ Юсуп 
Джанбекович

Махачкала Республика Дагестан
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планом, улучшает своё положение в «Национальном 
рейтинге».

Многие эксперты обратили внимание на то, 
что муниципальные контракты по отлову в Сара-
тове бродячих животных пришлось отслеживать 
не аудиторам или полицейским, а Федеральной служ-
бе безопасности – по той причине, что подчинённые 
мэра Лады Мокроусовой – главы администраций 
районов города – как выясняется, вступили в хозяй-
ственные отношения с дельцами, подозреваемыми 
в мошенничестве по предварительному сговору 
в особо крупном размере. Задержаны руководи-
тель и два сотрудника организации, занимающейся 
отловом бродячих животных. В период с декабря 
2022 года по август 2023-го администрациями рай-
онов Саратова с этой компанией были заключены 
муниципальные контракты по отлову, стерилизации, 
вакцинации животных и возвращению их в среду 
обитания. По версии следствия, компания предо-
ставляла муниципальным властям недостоверные 
сведения об объёмах выполненных работ, завысив 
число отловленных и обработанных животных так, 
что ущерб для казны составил более 10 миллионов 
рублей. Естественно, рикошетом досталось и имиджу 
градоначальника.

А вот возбуждение других уголовных дел ударило 
по репутации руководства горадминистрации уже 
не рикошетом, а прямой наводкой. СКР возбудил два 
уголовных дела по застройке посёлка Солнечный-2 
и других микрорайонов Саратова. Следователи выяс-
нили, что количество школ, парковок и иной инфра-
структуры не соответствует изначально заявленному: 
судя по всему, это произошло из-за того, что и сам 
проект, и виды разрешённого использования земель 
чиновники «рихтовали» целых девять лет. В итоге 
сотрудников областного минстроя подозревают 
в злоупотреблении полномочиями, а администрации 
Саратова – в их превышении. Наблюдатели считают, 
что чиновники не мытьём, так катаньем проводили 
нужные им решения через общественные слушания. 
В итоге, как считают в СКР, нарушены права граж-
дан, в частности, на равный доступ к образователь-
ным учреждениям. А местный бюджет и застройщи-
ки подверглись дополнительной нагрузке: пришлось 
расширять действующие школы и строить новые. 
Также были нарушены права дольщиков на сво-
евременное получение жилых помещений. Экс-
перты отмечают, что эта «градостроительная сага» 
привлекла внимание спикера Госдумы Вячеслава 
Володина, который инициировал вмешательство 
правоохранителей.

Наблюдатели отметили, что ещё до возбужде-
ния этих уголовных дел «Единая Россия» вынесла 

партийное замечание мэру Саратова Ладе Мокроу-
совой после рассмотрения вопроса о недопущении 
строительства жилых микрорайонов без социальной 
инфраструктуры.

Ряд экспертов полагают, что упомянутые «уголов-
но-муниципальные» кейсы так или иначе негативно 
отражаются и на авторитете власти региональной, 
что отнюдь не прибавляет аппаратного веса мэру.

В позитивном ключе наблюдатели отреагировали 
на заявление градоначальника о том, что пора пере-
ходить от многочисленных ремонтов изношенной 
инфраструктуры к её планомерной замене. Лада 
Мокроусова, констатировав неудовлетворительное 
состояние сетей, подчеркнула, что с этого года город-
ские системы водоснабжения и водоотведения вновь 
находятся в зоне ответственности муниципалитета 
и обслуживаются муниципальным предприятием 
«Саратовводоканал». Она анонсировала уже в этом 
году перекладку 17 участков аварийных трубопро-
водов и потребовала составить долгосрочную город-
скую программу модернизации водокомплекса, 
поэтапно приводя его в порядок.

Резонанс, вызванный этой информацией, был 
настолько силён, что во многом уравновесил изряд-
ный негатив, связанный с работой мэрии Сарато-
ва в рассматриваемый период, и Лада Мокроусова 
остаётся в «Национальном рейтинге» на прежней 
позиции.

Евгений Маслов (Йошкар-Ола) отметился 
в исследуемом периоде возбуждённым в отноше-
нии него делом об административном правона-
рушении после многочисленных жалоб жителей 
на плохую уборку снега, расчистку дорог, тротуаров 
и пр. Прокуратура города по публикациям в соц-
сетях и обращениям граждан провела проверку 
после снегопадов начала года. Выяснили, что мэрия 
Йошкар-Олы в установленные сроки не обеспечи-
ла расчистку дорог, тротуаров и межквартальных 
проездов, а также подъездов к образовательным 
организациям и социально значимым учрежде-
ниям. Следствием этого стали многочисленные 
травмы граждан, ДТП, затруднения в дорожном 
движении. Прокуратура внесла представление мэру 
и возбудила в отношении него дело об администра-
тивном правонарушении по ч. 1 ст. 12.34 КоАП РФ. 
Постановлением мирового судьи Евгений Маслов 
оштрафован на 20 тысяч рублей. Эксперты сочли 
определёнными шагами к исправлению этой ситуа-
ции заключение мэрией контрактов на приобрете-
ние спецтехники для содержания улично-дорожной 
сети Йошкар-Олы на сумму более 59 млн рублей. 
11 марта в столице региона открылся сезон ямоч-
ного ремонта дорог литым асфальтобетоном.
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Хотя Йошкар-Ола входит в топ-10 самых эколо-
гически чистых городов России, здесь тоже имеются 
свои горячие экологические точки, одна из кото-
рых – микрорайон «Интеграл», жители которого 
регулярно жалуются на задымление и запах гари 
от хозяйственной деятельности предприятий, рас-
положенных вблизи жилых домов. На сайте горад-
министрации количество таких жалоб указывается 
в специальной еженедельной сводке. Только с начала 
2024 года в целях оценки качества атмосферного 
воздуха на территории микрорайона «Интеграл» 
отобрано и исследовано 436 проб. Впрочем, по мне-
нию большинства экспертов, механизмов влияния 
на хозяйствующих субъектов у муниципалитета, 
мягко говоря, немного.

Отмечают эксперты определённые улучшения 
в решении острой проблемы обеспечения жильём 
сирот и детей, оставшихся без попечения родите-
лей. Разыграны 100 контрактов на приобретение 
квартир для этой социально уязвимой категории. 
Победил в конкурсе специализированный застрой-
щик «Север». Все квартиры будут предоставлены 
с отделкой стен и полов, установленным сантех-
ническим оборудованием, пластиковыми окнами 
и межкомнатными дверями.

Туристической привлекательности города, 
по мнению мэра, будет способствовать скорое 
открытие в Йошкар-Оле четырёхзвёздочного отеля. 
Гостиница рассчитана на 72 места и оборудована 
конференц-залом вместимостью до 30 человек.

Отель будет не лишним приобретением для горо-
да в свете предстоящего в августе с. г. празднования 
440-летия Йошкар-Олы. Подготовка к этому собы-
тию ведётся довольно активно. В частности, запла-
нирована работа более 30 площадок, на которых 
пройдут различные мероприятия. Своеобразной 
репетицией празднования стала с успехом про-
шедшая неделя Йошкар-Олы на международной 
выставке-форуме «Россия».

В Центральном парке Йошкар-Олы появился 
мемориал в память о тех, кто погиб во время теракта 
в ТЦ «Крокус Сити Холл». А власти из-за трагедии 
инициировали перенос планировавшегося в Ледо-
вом дворце города концерта певицы Зары.

В рассматриваемый период Евгений Маслов 
улучшает свои позиции в «Национальном рейтинге».

Обязанности главы Кургана временно испол-
няет бывшая первый заместитель градоначальника 
Анастасия Аргышева. Должность стала вакант-
ной после того, как Елена Ситникова досрочно сло-
жила полномочия мэра «по состоянию здоровья» 
после возбуждения в отношении неё уголовного 
дела о халатности, повлекшей смерть двух и более 

лиц (ч. 3 ст. 293 УК РФ). Уголовное дело против 
экс-мэра связано с пожаром в микрорайоне Смо-
лино весной 2023 года. Он был застроен частными 
домами и практически полностью сгорел, погибли 
несколько человек, многие лишились имущества. 
Эксперты обратили внимание на то, что депутаты 
гордумы, проводив Елену Ситникову благодарствен-
ным письмом за работу, заявили, что она продолжит 
работать «в команде».

Мундепы 6 марта не смогли выбрать нового гра-
доначальника из трёх кандидатур, так как, по офи-
циальной версии, у некоторых из претендентов 
не оказалось необходимых документов. Согласно 
уставу, если градоначальник не будет избран в марте, 
нового мэра определят депутаты уже следующего 
созыва гордумы, причём не раньше сентября с. г.

Эксперты высказывают различные версии затя-
гивания избрания мэра. Одни полагают, что это 
происходит, чтобы дать возможность Анастасии 
Аргышевой временно исполнять обязанности главы 
Кургана до осени. Якобы в качестве «врио» оста-
ваться комфортнее в преддверии сезона пожаров, 
дождей и прочих катаклизмов. Плюс городским 
элитным группам важно сохранить преемственность 
в деятельности руководства муниципалитета, чтобы 
продолжить реализацию ряда начатых проектов, 
например, транспортную реформу.

Другие эксперты выдвигают версию о том, 
что выборы 6 марта были сорваны по причине того, 
что ведётся поиск устраивающей губернатора кан-
дидатуры: поскольку областная столица давно уже 
находится под полным контролем губернаторской 
команды, выбор «зама по городу» – не та задача, 
чтобы решать её в авральном порядке.

Наблюдатели позитивно оценили первые шаги 
врио мэра, свидетельствующие, в частности, о попыт-
ках продемонстрировать открытость руководства 
муниципалитетом. Так, Анастасия Аргышева прове-
ла личный приём граждан, правда, по официальным 
отчётам, тематика приёма была достаточно узкой. 
Она свелась к вопросам работы городских автобусов.

По преобладающему мнению экспертов, пред-
ставитель столицы Зауралья существенно снижается 
в таблицах «Национального рейтинга», опускаясь 
в 3-ю группу исследования.

Мэрия Омска и персонально градоначальник 
Сергей Шелест столкнулись с беспрецедентной 
критикой горожан в соцсетях за неубранные горы 
снега на дорогах и тротуарах, а также скользкие 
подъёмы, затрудняющие движение. Эксперты напо-
минают, что подобного рода жалобы омичей имеют 
место ежегодно, но нынешний февраль отличался 
особым масштабом критики горадминистрации. 
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Жаловались и жители центра, и спальных районов, 
недоумевающие, почему власти города, претендую-
щего на звание молодёжной столицы Сибири, никак 
не могут адаптировать своё хозяйство к климатиче-
ским условиям, из-за чего за лопаты и ломы нередко 
вынуждены браться сами горожане.

Губернатор Виталий Хоценко потребовал от глав 
муниципалитетов «лично включиться, реагировать 
на обращения жителей и привести территории 
в порядок». Глава региона также призвал реаги-
ровать на обращения омичей в соцсетях, заметив, 
что отписки недопустимы. Команда Сергея Шелеста 
традиционно доложила, что работы ведутся в кругло-
суточном режиме. А в бюджете города на 2024 год 
на приобретение дорожной техники предусмотре-
но 150,7 миллиона рублей, и уже проведены кон-
курсные процедуры. Но как скоро будет решена 
снежная проблема, в муниципалитете не смогли 
ответить – видимо, слишком конкретным был 
вопрос по срокам. Там заметили лишь, что потреб-
ность в дорожной технике для зимнего содержания 
составляет 600 единиц, а в наличии – 362 единицы, 
да и из тех выходят на уборку только 240.

По мере перерастания снегоуборочного вопроса 
из чисто хозяйственного в политический, отметили 
наблюдатели, градоначальник без кадровых решений 
обойтись, видимо, уже не мог, и в середине февра-
ля руководитель Управления дорожного хозяйства 
и благоустройства администрации Омска Галина 
Зурнаджан ушла в отставку. Правда, проводил её 
Сергей Шелест с благодарностью, напомнив одна-
ко о личной ответственности всех руководителей 
коммунальных служб за качество и оперативность 
работы. По оценке экспертов, мало что в последнее 

время столь сильно отразилось на имидже и мэрии, 
и градоначальника, как «снежный кейс».

Мимо экспертов также не прошло незамечен-
ным повышение заработной платы газосварщиков 
АО «Тепловая компания», которая вырастет на 25 % 
и составит порядка 80 тысяч рублей. Об этом Сергей 
Шелест сообщил в своём ТГ-канале, подчеркнув, 
что «зима в очередной раз показала значимость 
этих специалистов для городской системы ЖКХ». 
Некоторые эксперты прокомментировали это в том 
плане, что данная мера адекватна состоянию город-
ских коммуникаций, которые постоянно латаются 
сваркой.

Наблюдатели в целом позитивно оценили кадро-
вые изменения в администрации Омска. Так, мэр 
сообщил о назначении своего заместителя: бывший 
глава УФСИН Константин Книс будет курировать 
блок общественной безопасности и контроля. Сер-
гей Шелест также произвёл ротацию руководителя 
департамента образования – им назначена Лариса 
Крючкова, которая сменила Ильдара Бикмаева, про-
работавшего меньше года и ушедшего с поста по соб-
ственному желанию. Руководящее усиление сферы 
образования приобретает актуальность, в частности, 
в свете поддержанного Владимиром Путиным пред-
ложения губернатора Виталия Хоценко о строитель-
стве в Омске одной из 12 планирующихся к воз-
ведению в стране флагманских школ – это будет 
образовательное учреждение с самыми передовыми 
технологиями и прогрессивными методиками.

В итоге Сергей Шелест сохраняет свои крайне 
незавидные позиции в «Национальном рейтинге».

Источник: ЦИК «Рейтинг»
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Контроль и надзор

КОНЦЕПЦИЯ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ КОНТРОЛЬНОЙ 
(НАДЗОРНОЙ) ДЕЯТЕЛЬНОСТИ ДО 2026 ГОДА

I. Общие положения
Настоящая Концепция разработана во исполнение под-

пункта «е» пункта 1 перечня поручений Президента Россий-
ской Федерации от 20 июля 2022 г. № Пр-1269 и направлена 
на формирование единого подхода к дальнейшему совершен-
ствованию контрольной (надзорной) деятельности в Российской 
Федерации.

Новое регулирование государственного контроля (надзора) 
и муниципального контроля, установленное Федеральным зако-
ном от 31 июля 2020 г. № 248-ФЗ «О государственном контроле 
(надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации» 
(далее – Закон о контроле), вступило в силу 1 июля 2021 года.

В течение 2020–2021 гг. проведена масштабная рабо-
та по формированию базы нормативных правовых актов 
на федеральном, региональном и муниципальном уровнях, 
закрепляющей новую систему регулирования контроля. При-
нято 12 общих и более 70 отраслевых постановлений Пра-
вительства Российской Федерации, 2500 положений о видах 
контроля принято на региональном уровне и более 20 000 
на муниципальном.

При формировании нормативной базы на уровне Закона 
о контроле было закреплено наличие нескольких сквозных 
информационных систем, которые должны использоваться 
при проведении контрольных мероприятий.

ПРОЕКТ КОНЦЕПЦИИ СОВЕРШЕНСТВОВАНИЯ 
КОНТРОЛЬНОЙ (НАДЗОРНОЙ) ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 

ДО 2026 ГОДА
Проект

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
РАСПОРЯЖЕНИЕ

от __________ 2023 г. № ____
МОСКВА

1.  Утвердить прилагаемые:
Концепцию совершенствования контрольной (надзорной) деятельности до 2026 года (далее – Кон-

цепция); план-график реализации Концепции (далее – план).
2.  Федеральным органам исполнительной власти, органам исполнительнойвласти субъектов Россий-

ской Федерации, органам местного самоуправления, ответственным за реализацию мероприятий 
плана:
обеспечить реализацию мероприятий плана в установленные сроки; представлять в Минэкономраз-

вития России информацию о ходе реализации каждого мероприятия плана ежеквартально, до 5-го числа 
месяца, следующего за отчетным кварталом.
3.  Минэкономразвития России осуществлять мониторинг и контроль реализации плана и ежеквар-

тально, до 20-го числа месяца, следующего за отчетным кварталом, представлять в Правительство 
Российской Федерации доклад о ходе реализации плана.

4.  Финансовое обеспечение расходов, связанных с реализацией Концепциии плана, осуществлять 
в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных федеральным органам исполнительной вла-
сти (исполнителям мероприятий плана) в федеральном бюджете на соответствующий финансовый 
год на руководство и управление в сфере установленных функций.

5.  Рекомендовать федеральным органам исполнительной власти, государственным корпорациям, орга-
нам исполнительной власти субъектов Российской Федерации, органам местного самоуправления, 
не указанным в плане-графике утвердить планы мероприятий по реализации Концепции в рамках 
своих полномочий.

Председатель Правительства

Российской Федерации М. Мишустин
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Основной системой стал Единый реестр контрольных (над-
зорных) мероприятий (оператор – Генеральная прокуратура 
Российской Федерации), в котором учитывается каждое про-
водимое контрольное мероприятие с взаимодействием и два 
вида профилактических мероприятий (профилактический визит 
и предостережение).

Впервые введены новые инструменты профилактики нару-
шений обязательных требований.

Законом о контроле предусмотрено право контролируемых 
лиц на досудебное обжалование решений контрольного органа, 
действий (бездействия) его должностных лиц, которое осущест-
вляется посредством Единого портала государственных услуг 
(далее – портал Госуслуг) и может осуществляться посредством 
региональных порталов государственных и муниципальных 
услуг. Функционирование подсистемы досудебного обжалования 
реализовано на базе государственной информационной системы 
«Типовое облачное решение по автоматизации контрольной 
(надзорной) деятельности» (далее – ГИС ТОР КНД).

Механизм обжалования постепенно становится все более 
востребованным за счет качества сервиса: в 2022 году поступило 
9 тыс. обращений, при этом каждое третье было удовлетворено.

Принцип досудебного обжалования должен быть интегриро-
ван и в систему взаимоотношений собственников жилья, управля-
ющих компаний и контрольных органов. Зачастую граждане сразу 
направляют жалобы в контрольный орган, игнорируя организацию, 
непосредственно осуществляющую управление многоквартирным 
домом. Современные сервисы государственной информационной 
системы жилищно-коммунального хозяйства (далее – ГИС ЖКХ), 
доступные для граждан, уже позволяют в автоматизированном 
режиме формировать жалобы по вопросам нарушения обязатель-
ных требований и направлять их в адрес управляющих компаний 
для принятия соответствующих мер по их устранению. Важным 
видится реализация в виде закрепления на законодательном уровне 
принципа первого обязательного обращения гражданина с жало-
бой именно в адрес управляющей компании.

Отдельными органами власти в течение нескольких лет 
ведется расчет показателей причиненного вреда (ущерба), реше-
ния о включении в план проверок принимаются на основе 
категорирования объектов контроля в зависимости от риска 
причинения вреда (ущерба), отдельные внеплановые проверки 
проводятся на основании сведений о срабатывании индикато-
ров риска, активно применяются инструменты профилактики. 
Но говорить о том, что центральные концепции нового регу-
лирования интегрированы в работу органов государственного 
контроля на системном уровне преждевременно.

В настоящее время контрольными органами не завершено 
внедрение отдельных инструментов в сфере профилактики 
нарушений, консультирования контролируемых лиц, само-
обследования и цифрового взаимодействия между контроли-
руемыми лицами и органами, в системах управления рисками 
не всегда учитывается добросовестность контролируемых лиц, 
не в полную силу работают индикаторы риска и информиро-
вание о результатах осуществления государством контроля.

При этом каждый вид контроля безусловно имеет ряд 
особенностей, обусловленных технологическими процессами, 
отраслевой спецификой контроля, а также ожиданиями биз-
неса и граждан.

Так предлагается совершенствование проведения кон-
трольных (надзорных) мероприятий, в рамках федерального 
государственного пожарного (надзора), в отношении объекта 
контроля, которым владеют несколько контролируемых лиц.

Необходимо осуществить переход к проведению большин-
ства внеплановых контрольных мероприятий на основании 
индикаторов риска нарушения обязательных требований.

Для удобства контролируемых лиц будут созданы «кальку-
ляторы рисков» (для автоматизированного расчета категории 
риска), позволяющие рассчитать для контролируемого лица 
категорию риска в целях подтверждения обоснованности про-
ведения плановых контрольных мероприятий, а также обжало-
вания присвоенной категории риски контролируемыми лицами.

Кроме того, необходимо отметить, что действующая систе-
ма контрольной (надзорной) деятельности (профилактика, 
досудебное обжалование) динамично развивается, в связи 
с чем необходимо предусмотреть актуализацию ключевых 
показателей результативности и эффективности деятельности 
контрольных (надзорных) органов не менее 1 раза в 4 года 
с учетом практики их применения.

Важным этапом совершенствования контрольной дея-
тельности должно стать создание системы регулярного про-
фессионального развития сотрудников контрольных органов.

Отдельного внимания требуют виды муниципального 
контроля. Так, требуется дополнительная проработка в части 
возможного уточнения предмета муниципального земельного 
контроля в связи с его аналогией с предметом федерального 
государственного земельного контроля (надзора).

Также, отсутствует единообразие в подходах к определе-
нию предмета и объектов муниципального контроля в сфере 
благоустройства. В связи с чем необходимо принятие на феде-
ральном уровне нормативных правовых актов, которыми будут 
установлены единые подходы и принципы осуществления муни-
ципального контроля в сфере благоустройства, в частности закре-
пить предмет контроля, определить перечень видов объектов 
контроля, с возможностью органам местного самоуправления 
самостоятельно определить и дополнить перечень с учетом тер-
риториальных, климатических и иных местных особенностей, 
закрепив их в положении о виде контроля.

Для целей эффективного устранения угрозы нарушения 
обязательных требований для отдельных видов федерального 
контроля (надзора) и муниципального контроля необходимо 
разработать отдельную форму проведения контроля в форме 
специального режима, предоставляющую возможность пере-
мещения инспекторов по определенной территории в целях 
предупреждения, выявления и пресечения нарушений обяза-
тельных требований.

Кроме того, в части государственного контроля (над-
зора) будут подготовлены изменения в Закон о контроле,  
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предусматривающие исключение из-под его действия видов 
государственного контроля (надзора), отвечающих требовани-
ям ведомственного контроля, а именно контроля учредителей 
за подведомственными учреждениями (например, контроль 
за библиотеками, архивами, фондами социального страхования).

Одновременно, необходимо обеспечить принцип, при кото-
ром, деятельность контролируемых лиц и действия их работ-
ников, осуществляемые в соответствии с официальными разъ-
яснениями, руководствами по соблюдению обязательных 
требований, решениями и рекомендациями, принятыми 
по результатам контрольных (надзорных) и профилактических 
мероприятий, не могут квалифицироваться как нарушение 
обязательных требований.

Соблюдать обязательные требования должно быть выгод-
но для контролируемых лиц. Одновременно, такое состояние 
контролируемой среды должно достигаться при минимальном 
количестве проведенных контрольных мероприятий в формате 
«обязательные требования соблюдаются, контрольные меро-
приятия не проводятся».

Таким образом, органы контроля, осуществляющие основ-
ные массовые и социально значимые виды контроля, а также 
органы-регуляторы должны обеспечить ускоренную транс-
формацию контрольной деятельности в соответствии с при-
лагаемым планом мероприятий.

II. Развитие систем управления рисками
Контрольные органы, будучи частью единой системы орга-

нов исполнительной власти, должны оставаться проводниками 
экономической политики государства, а потому они также 
ответственны за экономическое развитие и рост.

Следовательно, цели контрольных органов заключаются 
в сбалансированной защите охраняемых законом ценностей, 
не препятствующей экономическому развитию в подконтроль-
ной сфере и экономике в целом.

Требуют доработки системы категорирования объектов 
контроля, в частности требуется учитывать индивидуальные 
характеристики объектов контроля, предусмотреть возмож-
ность снижения категорий риска при соответствии критериям 
добросовестности. Категорирование объектов контроля должно 
осуществляться с использованием сведений из единого реестра 
объектов контроля. Сведения о присвоенной категории риска 
должны передаваться в единый реестр категорированных объ-
ектов контроля для формирования единого профиля риска кон-
тролируемого лица, что позволит всесторонне оценивать риски.

Плановый контроль в форме контрольных (надзорных) 
мероприятий должен проводиться только в отношении объектов 
контроля чрезвычайно высокой и высокой категорий риска. 
В отношении иных категорий риска необходимо на плановой 
основе проводить профилактические мероприятия, включая 
профилактические мероприятия, позволяющие по их итогу 
выдавать предписания об устранении нарушений. Оценка испол-
нения выданных предписаний будет проводиться в общем 
порядке, то есть изначально без взаимодействия с контроли-

руемым лицом и, если имеющихся сведений недостаточно 
посредством проведения контрольного (надзорного) меропри-
ятия с взаимодействием.

С целью обеспечения прозрачности системы управления 
рисками для контролируемых лиц будут реализованы сервисы 
«калькулятор рисков», которые позволят в режиме реального 
времени определять категорию риска для конкретного объ-
екта контроля в рамках вида контроля и возможные факторы, 
влияющие на ее изменение.

Другим важным нововведением является формирование 
цифровых систем управления инцидентами, которые позволят 
собирать и агрегировать сведения о контролируемых лицах 
и корректировать присвоенную им категорию риска. Парал-
лельно будет реализован реестр уведомлений о начале осущест-
вления деятельности, который позволит поддерживать реестр 
объектов контроля в актуальном состоянии.

Также, необходимо расширить перечень сведений, характе-
ризующих добросовестность контролируемых лиц и обеспечить 
их учет при категорировании объектов контроля.

III. Развитие индикаторов риска 
в качестве основного  

инструмента контроля
Принятие Закона о контроле обусловило внедрение инди-

каторов риска в качестве инструмента риск-ориентированного 
подхода при осуществлении внепланового контроля. В 2022 году 
федеральными органами использовалось 187 индикаторов риска, 
однако лишь единицы из них «сработали».

Это обусловлено как новизной данного инструмента 
для многих видов контроля, так и наличием иных оснований 
для внепланового реагирования органов контроля.

Развитие риск-ориентированного подхода в части приме-
нения индикаторов риска должно быть направлено в первую 
очередь на расширение сфер его применения. Разработка новых 
индикаторов риска по наиболее часто нарушаемым требова-
ниям, охватывающим все виды объектов контроля, позволит 
минимизировать число внеплановых контрольных (надзорных) 
мероприятий, по итогам которых не выявлено нарушений.

Индикаторы риска должны отражать не только вероят-
ность нарушения обязательных требований, они должны быть 
связаны с массовыми и критическими нарушениями, имеющи-
ми наиболее негативные последствия.

Градация индикаторов риска по степени возможных нега-
тивных последствий является следующим шагом в развитии 
риск-ориентированного подхода.

Это позволит на ранних этапах выявлять тенденции к недо-
бросовестному поведению, влекущему причинение вреда охра-
няемым законом ценностям в будущем, предотвращать нару-
шения и оперативно реагировать в случае их возникновения.

Также необходимо пересмотреть основания для проведе-
ния контрольных мероприятий, переориентируя внеплановую 
работу контрольных органов в сторону реагирования на инди-
каторы риска.
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Таким образом, приоритетным направлением работы 
является расширение количества и более точечная настройка 
индикаторов риска, в том числе с целью увеличения доли внепла-
новых проверок, проводимых на основании индикаторов риска.

В этих целях представляется необходимым увеличить коли-
чество индикаторов, применяемых на федеральном уровне 
(в первую очередь, по массовым видам контроля), что должно 
быть обеспечено посредством разработки новых индикаторов 
риска по наиболее массовым и критичным видам нарушений 
обязательных требований, в отношении которых в настоящее 
время не установлены индикаторы риска. При этом в последу-
ющем требуется проанализировать действующие индикаторы 
риска с точки зрения практики их применения: определить 
индикаторы риска, которые требуют корректировки в целях 
повышения качества и оперативности их срабатывания для при-
нятия своевременных мер реагирования.

По результатам анализа практики применения индика-
торов риска, качества подготовки документов для согласова-
ния с органами прокуратуры по основаниям срабатывания 
индикаторов риска необходимо проработать с Генеральной 
прокуратурой Российской Федерации вопрос необходимости 
согласования контрольных (надзорных) мероприятий по отдель-
ным категориям индикаторов риска, например, влекущим 
за собой риск причинения вреда жизни и здоровью граждан.

Одновременно представляется целесообразным прора-
ботать вопрос о возможности проведения профилактических 
мероприятий при выявлении индикаторов риска в отдельных 
случаях.

Кроме того, в работе с индикаторами риска, важной частью 
должна стать цифровизация процессов получения информации 
из различных автоматизированных систем данных, которые 
будут взаимосвязаны между собой.

IV. Развитие сервисов профилактики 
нарушений обязательных требований

Значительные усилия органов контроля должны быть 
сосредоточены на профилактике рисков причинения вреда. 
Профилактическая работа должна обеспечить понимание кон-
тролируемыми лицами всех обязательных требований.

Основной задачей является стимулирование добросо-
вестного поведения контролируемых лиц, которое строится 
на взаимном уважении и взаимной выгоде бизнеса, граждан 
и государства.

Важную роль в решении этой задачи играет трансформация 
органов контроля от упреждающе-карательной к сервисной, 
клиентоориентированной модели поведения. Органы контро-
ля должны проводить широкую разъяснительную кампанию, 
выпуская доступные для понимания руководства по соблю-
дению обязательных требований, видеоматериалы, проводя 
консультирования и давая практические советы в рамках про-
филактических визитов.

В пилотном режиме по отдельным массовым федеральным 
видам контроля необходимо разработать сервис самообсле-

дования с возможностью подачи декларации о соответствии 
обязательным требованиями в основном для малых и средних 
предприятий. Также, инструменты самообследования должны 
быть интегрированы в системы поддержки малых и средних 
предпринимателей и учитываться при выделении государствен-
ной поддержки таким предприятиям. Листы самообследова-
ния должны содержать понятные для контролируемых лиц 
вопросы, отражающие соблюдение обязательных требований. 
В качестве средства стимулирования добросовестного поведе-
ния для отдельных категорий объектов контроля должно быть 
реализовано рейтингование.

Высокий уровень безопасности и иных качественных харак-
теристик объектов контроля при одновременном снижении 
административной нагрузки на бизнес является приоритет-
ной задачей органов контроля. Достижение такого результата 
возможно посредством стимулирования контролируемых лиц 
к самостоятельному поддержанию высокого уровня соответствия 
объектов контроля установленным обязательным требованиям.

В первую очередь необходимо предоставить контролиру-
емым лицам возможность самостоятельно оценивать уровень 
соблюдения обязательных требований, что возможно обеспе-
чить в рамках процедуры самообследования. В то же время 
в ходе прохождения самообследования и по его итогам должна 
быть также предусмотрена процедура авторизации в Единой 
системе идентификации и аутентификации, что обеспечит 
возможность подачи декларации о соблюдении обязательных 
требований, а также сбор данных о востребованности сервиса. 
Сервис самообследования должен быть реализован на базе 
реестра обязательных требований и отображаться в том числе 
с использованием портала Госуслуг и мобильного приложения 
«Инспектор» (далее – мобильное приложение).

Регулярное прохождение самообследования позволит 
контролируемым лицам своевременно предупреждать риски 
причинения вреда (ущерба), а в случае возникновения у органа 
контроля оснований для проведения контрольного меропри-
ятия, быть полностью готовым к проверке соблюдения требо-
ваний законодательства.

Необходимо отметить, что эффективное развитие и попу-
ляризация самообследования невозможны без обеспечения 
необходимого уровня мотивации хозяйствующих субъектов. 
В этой связи необходимо интегрировать механизм самооб-
следования в систему категорирования объектов контроля, 
в частности установить возможность снижения присвоенной 
категории риска при получении заявителем высоких результа-
тов прохождения самостоятельной оценки уровня соблюдения 
обязательных требований. В целях закрепления успешного про-
хождения процедуры самообследования контролируемые лица 
должны иметь возможность подачи соответствующей декла-
рации. Предоставление такой возможности контролируемым 
лицам обеспечит необходимый уровень их заинтересованности 
в соблюдении требований законодательства и, соответственно, 
повлияет на снижение рисков причинения вреда охраняемым 
законом ценностям.
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Тем не менее, возможность влияния на категорию риска 
не всегда является достаточной мотивацией для обеспече-
ния высокого уровня безопасности на объектах контроля. 
Для отдельных объектов контроля должна проводиться оценка 
соответствия поданной декларации о соблюдении обязательных 
требований в рамках профилактического визита. По итогам 
такой оценки сведения об объекте контроля вносятся в рейтинг 
с присвоением баллов согласно степени соблюдения обязатель-
ных требований и дополнительных рекомендаций. Под внесе-
нием сведений в рейтинг понимается присвоение определенной 
оценки контролируемому лицу, свидетельствующей об уровне 
обеспечения безопасности и иных качественных характеристи-
ках объекта контроля.

Механизм осуществления контроля должен соответствовать 
текущим социально-экономическим и нормативным правовым 
реалиям и включать в себя следующие этапы.

Самостоятельный контроль. Данный этап характеризуется 
относительно пассивной ролью контрольных органов и направ-
лен на самостоятельное определение контролируемыми лицами 
уровня соблюдения обязательных требований, а также выяв-
ление рисков причинения вреда. Для этого необходимо обе-
спечить организацию самообследования и подачу декларации 
в цифровом виде.

В отношении контролируемого лица, подавшего декла-
рацию, органом контроля должно быть инициировано про-
ведение профилактического визита. В ходе проведения профи-
лактического визита инспектору необходимо оценить степень 
соответствия объекта контроля обязательным требованиям, 
заявленным в декларации. Объекты контроля, подлежащие 
внесению в рейтинг, также должны оцениваться по итогам 
контрольных мероприятий и профилактических визитов, не свя-
занных с подачей декларации.

Включение в рейтинг. Такой этап характеризуется присво-
ением контролируемому лицу соответствующей оценки уровня 
безопасности и иных качественных характеристик, установлен-
ной инспектором на объекте контроля по итогам проведения 
профилактического визита или контрольного мероприятия. 
Информация о присвоенной оценке вносится в специальный 
рейтинг, который должен быть размещен в открытом доступе. 
После размещения в рейтинге контролируемое лицо будет 
обязано размещать «значок» с присвоенной оценкой на входной 
группе объекта контроля. Также необходимо обеспечить воз-
можность контролируемого лица использовать данные сведения 
в рекламных целях.

Внедрение механизма рейтингования обеспечит откры-
тость для широкой общественности сведений о степени обе-
спечения безопасности и иных качественных характеристик 
объекта контроля, что позволит стимулировать контролируе-
мых лиц соблюдать обязательные требования и рекомендации 
органов контроля без угрозы применения штрафных санкций.

В пилотном режиме применение инструментов самооб-
следования и рейтингования контролируемых лиц по уровню 
их соответствия требованиям законодательства, а также реко-

мендациям органа контроля, будет реализовано в отношении 
отдельных типов объектов контроля (например, в федеральном 
санитарно-эпидемиологическом надзоре).

Необходимо также повышать и качество профилактических 
визитов, на которых инспекторы должны не только рассказывать 
о процедурах государственного контроля, но и давать практи-
ческие советы по недопущению нарушений на конкретном 
объекте контроля. Такие мероприятия формируют позитивную 
репутацию и признание профессии инспектора, как высоко-
классного специалиста, главной задачей которого является 
недопущение причинения вреда. Профилактические визиты 
являются заменой контрольного мероприятия и могут стать 
основной формой взаимодействия органов контроля и бизнеса. 
Для отдельных объектов контроля контрольные мероприятия 
должны быть и вовсе исключены путем замены профилактиче-
скими визитами (социальные учреждения – школы, больницы 
и другие).

Кроме того, необходимо совершенствовать профилак-
тические визиты при помощи механизмов обратной связи 
от контролируемых лиц с использованием цифровых сервисов 
портала Госуслуг.

V. Цифровизация контрольной 
деятельности

Принятие Закона о контроле позволило обеспечить раз-
витие сквозных информационных систем, обеспечивающих 
цифровизацию основных процессов, а также позволило сфор-
мировать единую модель данных в сфере контроля.

Цифровой контур информационных систем обеспечивает 
процесс контроля с применением единых справочников и клас-
сификаторов. В настоящий момент на базе Единого реестра 
видов контроля (далее – Реестр видов контроля) произведена 
«оцифровка» всех положений о видах контроля. Указанные 
справочники используются в других информационных системах, 
таких как Единый реестр контрольных (надзорных) меропри-
ятий (далее – Реестр проверок), ГИС ТОР КНД и другие. Это 
позволяет всем информационным системам общаться «на одном 
языке». В рамках развития планируется обеспечить автомати-
зацию подсчета категорий риска, калькулятор категорий будет 
выводиться в личном кабинете на портале Госуслуг.

В целях повышения клиентоориентированности создан 
функциональный личный кабинет контролируемого лица 
на портале Госуслуг, позволяющий в режиме «одного окна» 
взаимодействовать с органами контроля.

В личном кабинете на портале Госуслуг реализованы сер-
висы юридически значимого уведомления и информирова-
ния обо всех контрольных и профилактических мероприятиях 
с соответствующими документами, а также об объектах с при-
своенной категорией риска в форме отображения сведений 
в отдельном разделе.

В 2023 году будет завершена разработка базовой функ-
циональности взаимодействия контролируемых лиц и кон-
трольных (надзорных) органов на ЕПГУ. В частности, личный 
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кабинет и вся его функциональность будет распространена 
на физических лиц.

Вместе с тем в 2024 году личный кабинет контролируе-
мого лица на портале Госуслуг пополнится новыми средства-
ми, такими как направление уведомлений о начале введения 
отдельных видов предпринимательской деятельности, появятся 
новые формы уведомлений, расширяющие перечень жизненных 
ситуаций взаимодействия бизнеса и инспекторов.

Оперативное взаимодействие контролируемо-
го лица с контрольным органом в электронном формате  
обеспечивается с помощью личного кабинета на портале Госус-
луг и сервисов запроса документов и их направления в электрон-
ном формате, отказа от профилактического визита и оценки 
его проведения, новые возможности механизмов досудебного 
обжалования, заявления на осуществление профилактического 
визита и консультирования.

На базе Реестра видов контроля создан справочник осно-
ваний проведения контрольных мероприятий, справочник 
поручений Президента Российской Федерации, Правительства 
Российской Федерации о проведении внеплановых контрольных 
мероприятий, проверок.

Кроме того, категорирование объектов осуществляется 
в Реестре видов контроля, реестр объектов переведен на рее-
стровую модель, приказы о категорировании более не приме-
няются. Реестр интегрирован с Единым реестром контроль-
ных (надзорных) мероприятий, который использует объекты 
для плановых проверок в обязательном порядке, что позволяет 
обеспечить прослеживаемость данных. В рамках доработки 
реестр категорированных объектов получит раздел «предлагае-
мые к категорированию», в который в том числе будут подавать 
уведомления в рамках уведомительных режимов (единый реестр 
также реализуется на базе Реестра видов контроля).

Во всех информационных системах для целей осуществле-
ния государственного контроля используются сведения об обя-
зательных требованиях из реестра обязательных требований 
(с учетом исключения для муниципального уровня), внесение 
обязательных требований инспектором в ручном режиме долж-
но быть исключено (уже исключено на федеральном уровне).

Количественные данные и аналитика производится 
в информационной панели в ГАС «Управление».

Необходимо обеспечить полноценную интеграцию реестра 
обязательных требований с единым реестром видов контроля 
и единым реестром уведомлений для получения справочников 
со всеми информационными системами в сфере контроля, 
отдельно обратив внимание на интеграцию с единым реестром 
контрольных мероприятий подсистемы досудебного обжа-
лования. Все ведомственные системы, используемые в сфере 
контроля (надзора), а также единый реестр контрольных (над-
зорных) мероприятий, должны быть интегрированы с реестром 
обязательных требований и получать справочники в части обя-
зательных требований. Также реестр обязательных требований 
должен выступать единой цифровой площадкой для формиро-
вания проверочных листов и проведения самообследования.

Опыт организации деятельности органов государствен-
ной власти и хозяйствующих субъектов в условиях действия 
ограничительных мер, связанных с предотвращением распро-
странения коронавирусной инфекции, показал, что примене-
ние технологий дистанционного взаимодействия – не только 
необходимость, но и способ снижения издержек.

Контрольные органы столкнулись с необходимостью кон-
троля за деятельностью контролируемых лиц в дистанционном 
формате в условиях ограничения возможности использования 
контактных видов контрольных мероприятий. Федеральный 
закон № 248-ФЗ предусматривает проведение ряда контроль-
ных мероприятий с использованием средства дистанционного 
взаимодействия, в том числе аудио- или видеосвязи. При этом 
дистанционное взаимодействие требует как соответствующего 
технического и технологического оснащения, так и адаптации 
процессов организации и осуществления контрольных и про-
филактических мероприятий контрольными органами с учетом 
особенностей и ограничений данного формата взаимодействия.

В целях обеспечения дистанционного взаимодействия 
разработано мобильное приложение МП «Инспектор», кото-
рое позволяет с любых мобильных устройств дистанционно 
осуществлять оценку соблюдения обязательных требований, 
проводить профилактический визит.

Подтверждение устранения нарушений будет осущест-
вляться в том числе с использованием мобильного приложения, 
для контролируемого лица чек-лист на основании перечня 
нарушений будет формироваться автоматически на основании 
Единого реестра контрольных (надзорных) мероприятий, если 
представлены материалы для подтверждения устранения нару-
шения – они должны быть оценены до назначения повторной 
проверки.

Для осуществления контроля и профилактики создаются 
ведомственные информационные системы либо используется 
ГИС ТОР КНД, которая позволяет оформлять все действия 
и формировать все документы внутри системы, единообразно 
и с интеграцией с системой Генеральной прокуратуры.

Разработана система по ведению дел об административных 
правонарушениях созданная на базе ГИС ТОР КНД, что позво-
ляет завершить формирование цифрового контура информа-
ционных систем.

Ее внедрение позволит реализовать сквозной процесс 
от проведения контрольного мероприятия до привлечения 
к ответственности за выявленные нарушения обязательных 
требований, что в целом повысит качество подготовки мате-
риалов дела (путем стандартных шаблонов, справочников 
и предзаполнения полей), сократит сроки на их подготовку 
и передачу, позволит обеспечить учет и систематизацию дел 
об административных правонарушениях, в том числе для целей 
отслеживания, обобщения и анализа результатов рассмотрения 
дел об административных правонарушениях, формирования 
правоприменительной практики, а также позволит определить 
наиболее нарушаемые обязательные требования для целей 
их последующего анализа и оценки необходимости пересмотра.
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Вместе с тем весь процесс осуществления контроля в циф-
ровом виде осложнен несколькими факторами.

Отсутствует единая система прослеживаемости завершения 
процесса контроля, в частности административного произ-
водства, что в свою очередь лишает информации о налагае-
мой ответственности за нарушения обязательных требований 
и допускает возможность ошибки при назначении наказаний 
за те или иные правонарушения.

По-прежнему не отлажен полный сквозной процесс осу-
ществления контроля во всех органах контроля. В большом 
количестве органов контроля допускается проведение кон-
трольных и профилактических мероприятий без использования 
информационных систем.

Наличие множества информационных систем разного 
уровня в органах контроля не позволяет обеспечивать быстрый 
обмен данными между их инфраструктурой и соответствен-
но допускает нарушения нормативных сроков ведения таких 
систем.

Отсутствует единый личный кабинет инспектора, кото-
рый бы позволял работать в единой инфраструктуре всех систем 
со сквозной верификацией.

Инспекторский состав должен иметь возможность рабо-
тать в одной информационной системе, обеспечивающей все 
функции органа контроля, а в условиях удаленной работы – спе-
циальном мобильном приложении. Последнее должно также 
обеспечивать возможность проведения мероприятий в формате 
видео-конференц-связи, снятие нарушений без проведения 
проверок.

Накопленный массив данных о контрольной деятельности 
должен быть структурирован на информационных панелях 
для руководителей и специалистов разного уровня.

Смежные с контрольной деятельностью процессы, такие 
как административное делопроизводство, также должны быть 
включены в сквозной процесс.

Практически отсутствует цифровая фиксация инцидентов, 
влекущих за собой риск причинения вреда.

Таким образом, помимо необходимых совершенствований 
отдельных функций существующих систем необходимо переве-
сти цифровой контур информационных систем на единую циф-
ровую платформу «Гостех» (далее – Гостех) для возможности 
переиспользования функционала по осуществлению контроля.

Инфраструктурный перевод на Гостех информационных 
систем позволит сократить издержки на их содержание, а также 
исключить ошибки при передаче данных из одной системы 
в другую, ускорение обновления интеграций при доработке 
модели данных.

Одновременно с этим, необходимо актуализировать процес-
сы при осуществлении контроля в органах контроля и при отсут-
ствии у органа контроля информационной системы полного 
цикла переводить такие органы на ГИС ТОР КНД.

В этой связи в рамках Гостех, объединяющей информаци-
онные системы в сфере контроля, необходима подсистема коор-
динации контрольной деятельности ГИС ТОР КНД, которая 

будет являться агрегатором всей информации о контроле перед 
ее направлением в единый реестр контрольных мероприятий 
и позволит повысить эффективность работы органов контроля 
за счет внедрения системы единых справочников и логических 
контролей. Взаимодействие платформы с единым реестром 
проверок должно осуществляться путем прямой интеграции 
через СМЭВ-4.

Указанные процессы цифровой трансформации должны 
совместно координироваться как со стороны органа, осущест-
вляющего полномочия по выработке государственной полити-
ки и нормативному правовому регулированию контроля, так 
и органа, осуществляющего полномочия по выработке государ-
ственной политики и нормативному правовому регулированию 
в сфере информационных технологий.

VI. Повышение компетенций статуса 
инспекторского состава

Для качественного решения проблематики трансформаци-
онного периода в сфере контрольной деятельности необходимы 
специалисты высокой квалификации, мотивированные на дости-
жение результата, амбициозные и ответственные. Подготовка 
таких сотрудников в учебных заведениях профессионального 
образования в настоящее время сложна в силу ряда как объ-
ективных, так и субъективных причин.

Отсутствие в целом специализированных и эффективных 
инструментов оценки уровня квалификации государственных 
гражданских служащих и иных категорий работников, осущест-
вляющих контрольные полномочия, не позволяет оперативно 
определять уровень профессиональных знаний и навыков, необ-
ходимых для исполнения должностных обязанностей, сформу-
лированных с учетом задач и функций контрольного органа.

В условиях такой проблематики целесообразной видится 
разработка специальных образовательных программ, направ-
ленных на повышение квалификации сотрудников контрольных 
органов, обеспечивающих внедрение новых подходов к про-
фессиональному развитию с учетом трансформации сферы 
государственного контроля, с расширением практики дистан-
ционных образовательных технологий, в том числе контроля 
прохождения квалификационных испытаний.

Технологической платформой для обеспечения профессио-
нального роста должна стать система дистанционного обучения 
ГИС ТОР КНД, на базе которой возможно:
 y развитие системы дистанционного обучения для госу-

дарственных гражданских служащих и иных категорий 
работников, осуществляющих контрольные полномочия;

 y внедрение единой системы оценки и аттестации, позво-
ляющей руководителям контрольных органов оператив-
но проводить, а сотрудникам кадровых служб организо-
вывать, оценку компетенций сотрудников и кандидатов 
в любых профессиональных целях.
Для правового обеспечения формирования эффективного 

механизма кадрового обеспечения контрольных (надзорных) 
органов необходимо:
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 y сформировать эффективную систему квалификационных 
требований для замещения должностей государственной 
службы, включающую ориентацию на цели и задачи госу-
дарственного органа с учетом специфики соответствую-
щей сферы контрольной деятельности;

 y внести необходимые изменения в нормативные (право-
вые) акты, регулирующие вопросы аттестации и присво-
ения гражданскому служащему очередного классного 
чина, а также их материального поощрения, предпо-
лагающих обязательное прохождение квалификацион-
ной оценки кандидатов и аттестуемых в дистанционной 
форме в ГИС ТОР КНД и ведомственных системах кон-
трольных (надзорных) органов, учитывающие характер 
и специфику деятельности гражданской службы в госу-
дарственном органе, осуществляющем контрольную 
деятельность.

VIII. Совершенствование 
законодательства об административной 
ответственности в части контрольной 

(надзорной) деятельности
Подход к осуществлению контрольной деятельности, пред-

усмотренный Законом о контроле, основан на обеспечении 
исполнения обязательных требований при снижении админи-
стративной нагрузки на контролируемых лиц. В рамках ука-
занного подхода основной задачей государственного контроля 
является не привлечение контролируемого лица к ответствен-
ности, а предотвращение и устранение нарушений обязательных 
требований.

Вместе с тем, действующие нормы Кодекса Россий-
ской Федерации об административных правонарушениях 
(далее – Кодекс) не исключают привлечение контролируе-
мого лица к административной ответственности в случае над-
лежащего исполнения предписания об устранении выявлен-
ных нарушений. Указанный факт может выступать только 
в качестве обстоятельства, смягчающего административную 
ответственность.

При этом вопросы устранения значительного количества 
нарушений обязательных требований, выявляемых у госу-
дарственных и муниципальных учреждений, связаны с ком-
петенцией учредителя соответствующей организации (орга-
на исполнительной власти субъекта Российской Федерации 
или администрации муниципального образования), в том числе 
поскольку влекут необходимость выделения дополнительного 
финансирования.

В связи с этим исполнение контролируемыми лицами 
предписаний об устранении таких нарушений взаимосвяза-
но с принятием решений учредителями, то есть фактически 
в значительной степени находится вне пределов компетенции 
контролируемых лиц.

Представляется необходимым проработать механизм, кото-
рый позволил бы обеспечить устранение нарушений с учетом 
имеющихся ресурсов учредителя и контролируемого лица 
без привлечения бюджетных учреждений и их должностных 
лиц к административной ответственности.

Полагаем возможным предусмотреть, что после выдачи 
предписания об устранении нарушений учреждение составляет 
индивидуальную дорожную карту по устранению нарушений, 
которая согласовывается с учредителем, а затем с контрольным 
(надзорным) органом в целях заключения соглашения об устра-
нении нарушений.

Контрольный (надзорный) орган разрабатывает и утверж-
дает план мероприятий по проверке исполнения дорожной 
карты. При этом полагаем необходимым предусмотреть, 
что после утверждения соглашения с дорожной картой пред-
писание об устранении нарушения отменяется, а оценка устра-
нения нарушений осуществляется исключительно посредством 
механизмов дорожной карты.

Также представляется целесообразным предусмотреть, 
что сведения о заключении и исполнении дорожной карты 
подлежат внесению в Единый реестр контрольных (надзор-
ных) мероприятий в целях обеспечения надлежащего контроля 
со стороны органов прокуратуры.

Для реализации указанного механизма представляется 
необходимым дополнить Закон о контроле положениями 
о порядке заключения соглашения с дорожной картой.

Одновременно представляется необходимым дополнить 
Кодекс корреспондирующими положениями, в соответствии 
с которыми надлежащее исполнение дорожной карты исклю-
чает привлечение бюджетных учреждений и их должностных 
лиц к административной ответственности, то есть является 
обстоятельством, исключающим производство по делу об адми-
нистративном правонарушении (производство по делу об адми-
нистративном правонарушении не может быть начато, а начатое 
производство подлежит прекращению).

Кроме того, в целях процессуального обеспечения предлага-
емого механизма представляется необходимым предусмотреть, 
что дело об административном правонарушении в рассматри-
ваемом случае не может быть возбуждено либо производство 
по такому делу приостанавливается на период времени, необхо-
димый для реализации и оценки исполнения дорожной карты.

При этом в целях недопущения злоупотреблений кон-
тролируемым лицом своим правом на реализацию дорожной 
карты полагаем необходимым предусмотреть приостановление 
течения сроков давности привлечения к административной 
ответственности на период действия указанных ограничений.

С учетом получения результатов практики применения 
предлагаемого регулирования полагаем возможным рассмотреть 
вопрос о распространения механизма заключения соглашения 
на иные контролируемые лица.

Продолжение в следующем номере.
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